
Разговор с документалистом 
Родионом Чепелем о героях его фильмов - 

  23:00 (мск), суббота

Какие в обычной жизни 
Николай Дроздов 
и Павел Дуров?

Продолжение на стр. 8 - 9 ‣Читайте на стр. 3 ‣

Елена СОКОЛОВА

Накануне Петербургского международно-
го экономического форума, который сейчас 
проходит в Северной столице, основатель-
ница Wildberries и самая богатая женщи-
на России дала эксклюзивное интервью 
«Комсомолке».

Татьяна КИМ:
Дети -  
не помеха 
работе,       
это стимул 
добиваться       
большего
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Чем удивили первые дни  
Петербургского экономического  
форума

Наталья ВАРСЕГОВА

По телеграм-каналам гуля-
ет информация, что россияне 
больше не смогут совместно 
оплатить счет в кафе, пере-
вести деньги родственникам 
или одолжить до зарплаты 
друзьям. Такие операции, 
мол, теперь блокирует Рос-
финмониторинг.

Действительно, в поправ-
ках к так называемому анти-
отмывочному федеральному 
закону, которые вступили в 
силу с 1 июня 2025 года, ука-
зано, что Росфинмониторинг 

может затребовать у банка 
приостановить ту или иную 
операцию. Но, как объяснил 
«Комсомольской правде» ге-
неральный директор Ассоциа-
ции развития финансовой гра-
мотности Эльман Мехтиев, 
сообщения о том, что Рос-
финмониторинг будет блоки-
ровать любые транзакции, не 
просто фейк, а информация, 
которая ведет к дестабилиза-
ции ситуации и всех тех ин-
вестиций, которые делались 
государством и бизнесом в 
развитие финансовой сфе-
ры. Да, Росфинмониторинг 

получил право блокировать 
транзакции, но только те, 
которые классифицируются 
как подозрительные. Под 
подозрение могут попасть, 
например, неожиданно боль-
шие суммы переводов или 
переводы на счета тех, кто 
значится в базе дропперов, 
и т. д.

Ранее замглавы служ-
бы «финансовой разведки» 
Герман Негляд пояснял, что 
ведомство не будет занимать-
ся массовыми блокировками. 
Каждый раз это будет скрупу-
лезное выверенное решение.

Будут ли блокировать 
счета за мелкие переводы

Николай МЫСИН

Мировая премьера 
нового кроссовера 
состоялась  
в рамках ПМЭФ.

Три года разработки поза-
ди - и вот черное покрывало 
спадает, являя миру первый 
в истории кроссовер Lada. 
Кстати, до самого послед-

него момента никто точно 
не представлял не только 
как выглядит новая раз-
работка от АвтоВАЗа, да-
же название ее держали 
в секрете. В итоге новую 
модель окрестили именем 
Azimut. 

Выглядит машина эф-
фектно. Для модели было 
разработано около тыся-
чи оригинальных узлов и 
деталей. На выбор поку-
пателям предложат 1,6-ли-
тровый мотор на 120 л. с. 
либо 1,8-литровый - уже на 
132 л. с. Коробки пере-

дач - либо 6-ступенчатая 
механика, либо вариатор. 
Уже в базовом исполне-
нии Azimut будут оснащать 
мультимедийной системой 
с 10-дюймовым экраном, 
камерой заднего вида, си-
стемой контроля давления 
в шинах и системой бес-
ключевого доступа. Не 
сказали нам пока главного 
- ориентировочной цены на 
новинку. Но учитывая, что 
базовая стоимость Lada 
Vesta Cross сейчас состав-
ляет 1,76 млн, кроссовер 
явно будет стоить дороже.

Газета нашего полуострова ★ Крым

АвтоВАЗ презентовал 
первый  кроссовер

газета парламентского собрания союза беларуси и россии
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Вячеслав ВОЛОДИН:
Считаем недопустимым, когда 
топчутся на могилах предков 
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НАУКА
На Марсе 
пошли 
грибы

ОТДЫХ В РОССИИ
Топ-15 лучших 
маршрутов 
на машине 
в 2025 году

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на OK.RU/KPRU

Россия
www.kp.ru
 20.06.2025 Картина дня: в верхах

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Андрей ЗОБОВ

Вечером в среду Владимир 
Путин встретился с главами 
14 ключевых мировых инфор-
мационных агентств. Пре-
зиденту задавали вопросы на 
самые важные темы, журна-
листы из Европы даже пыта-
лись провоцировать. Самое 
интересное мы собрали для вас.

СИТУАЦИЯ 
НА БЛИЖНЕМ ВОСТОКЕ
Поставки оружия

У России нет обязательств 
оказывать военную помощь 
Ирану. И иранцы пока за ней 
не обращались. Есть надеж-
да решить всё миром - и это 
лучший путь.
Страна держит удар

«В Иране все-таки проис-
ходит консолидация обще-
ства вокруг политического 
руководства страны. Второе - 
подземные заводы Ирана до 
сих пор существуют, ничего 
с ними не произошло», - за-
явил Путин.
Как договориться?

«Мне кажется, есть спосо-
бы договориться, чтобы обе-
спечить как интересы Ирана: 
и атомную энергетику, и мир-
ный атом в других сферах. И 
обеспечить интересы Израи-
ля с точки зрения безуслов-
ной безопасности еврейского 
государства. Такое решение 
может быть найдено - и мы 
изложили наши варианты 
всем нашим партнерам. Рос-
сия предложила выход из си-
туации».

ШАХ И МАТ
Главы СМИ недружествен-

ных стран попытались уко-
лоть: как это Россия предла-
гает мирный путь для Ирана, 
когда сама «напала на Украи-
ну»? Блестящий юрист Путин 
развенчал главный миф.

«Можно как угодно клей-
мить Россию за то, что она 
начала агрессию, - улыбнулся 
он в ответ на обвинения. - Но 
не надо быть большим специ-
алистом в области междуна-
родного права, чтобы понять 
то, о чем я сейчас скажу.

Донецк и Луганск приняли 
решение отделиться от Укра-
ины. Они имели на это пра-
во? В рамках международного 
права и Устава ООН - име-
ли. Обязана была эта часть 
страны спросить разрешения 
у Киева? Нет. Есть прецедент, 
созданный Косово. Между-
народный суд ООН тогда за-
писал: если какая-то часть 
страны приняла решение 
отделиться, она не обязана 
обращаться к центральным 
властям.

Донбасс отделился. Мы 

имели право признать их не-
зависимость? А почему нет? 
Мы восемь лет терпели и пы-
тались договориться. Дальше 
мы заключили с ними дого-
вор о взаимопомощи. Они 
официально обратились к 
нам за военной помощью - 
и мы начали спецоперацию. 
Скажите, где я ошибся?»

Зал молчал. Выдержав пау-
зу, Путин подытожил: Россия 
никакой не агрессор, а стра-
на, которая безукоризненно 
следовала установленным 
нормам.

«Сами создали такие зако-
ны. А потом говорят: а как же 
вы так? А вот так! Вам можно, 
а нам нельзя? Нет, правила 
должны быть едиными».

МИР НА УКРАИНЕ
Переговоры 
дают результаты

«В гуманитарном плане пе-
реговоры имеют смысл. Мы 
договорились обменять плен-
ных, возвращаем людей. Мы 
отдали шесть тысяч тел сол-
дат ВСУ. Готовы еще около 
трех тысяч отдать. Это траги-
ческие цифры для Украины».
Когда Киев 
согласится на мир

«Мы готовы говорить не 
только о гуманитарных во-
просах, а вести переговоры 
по принципам урегулиро-

вания. Нужно, чтобы укра-
инская сторона тоже бы-
ла готова. Чтобы западные 
спонсоры не подталкивали 
ее к борьбе до последнего 
украинца».
Третий этап

«Переговорные группы в 
контакте. Мединский мне 
рассказал, что сегодня раз-
говаривал со своим контрпар-
тнером из Киева. Они обсуж-
дают встречу после 22 июня».
Германия стоит на грани

Внезапный вопрос задал 
немецкий журналист, поин-
тересовавшись у Путина, мо-
жет ли новый канцлер Фри-
дрих Мерц помочь в мирных 
переговорах.

«Может ли Германия стать 
посредником? Посредник 
должен быть нейтральным. 
А когда мы видим на поле боя 
немецкие танки «Леопард», а 
сейчас Германия думает по-
ставить ракеты «Таурус» для 
атак на российскую террито-
рию, с использованием офи-
церов бундесвера, - конечно, 
возникают большие вопросы. 
Если это произойдет, это не 
повлияет на ход боевых дей-
ствий. Но отношения наши 
совсем испортит.

Поэтому мы рассматрива-
ем на сегодняшний день Фе-
деративную Республику как 
сторону, поддерживающую 

Украину, а в некоторых слу-
чаях и как соучастника бое-
вых действий».

РАЗВЕНЧАННЫЕ МИФЫ
Россия не боится НАТО

«Мы не считаем перевоору-
жение НАТО угрозой, потому 
что мы самодостаточны с точ-

ки зрения обеспечения своей 
безопасности. Мы постоян-
но совершенствуем наши Во-
оруженные силы и наши обо-
ронительные возможности. 
Конечно, перевооружение 
создает определенные угро-
зы, но мы их купируем», - за-
верил Путин.
Нападение на Европу

«Известный гитлеровский 
пропагандист говорил: «Чем 
невероятнее ложь, тем бы-
стрее в нее поверят». Легенда 
о том, что Россия собирается 
нападать на страны НАТО, - 
самая невероятная ложь. Хоть 
один из вас верит, что Россия 
готовится к нападению? Все 
понимают, что это бред. Но 
обманывают свое население, 
чтобы обеспечить выколачи-
вание денег - пять процентов 
- из бюджетов и объяснять 
этим провалы в экономике».
Шанс предотвратить всё

Лишь один миф Путин под-
твердил. Шанс спасти ситу-
цию в 2022 году был.

«В одном из последних 
телефонных разговоров с 
Байденом я сказал, что не 
нужно доводить до кон-
фликта. Можно заставить 
руководство Украины удо-
влетворить требование сво-
их граждан, проживающих 
на юго-востоке: прекратить 
геноцид русскоговорящего 
населения, прекратить нару-
шать права человека.

Кстати, я ему тогда сказал: 
«Может пройти какое-то вре-
мя, и окажется, что лучше бы 
не делать того, куда вы тол-
каете ситуацию». Да, если 
бы Трамп был президентом, 
конфликт мог не начаться».

Путин развенчал 
главные мифы Запада: 
Россия - не агрессор
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Перед началом беседы Владимир Путин вместе с журналистами посетили 
отреставрированное здание Государственной консерватории и послушали классику.

Пора учить китайский
Особое внимание президент уделил Китаю. Путин намекнул - воз-

можно, вместо английского скоро все будут учить китайский. Ведь 
именно Поднебесная сейчас обладает самой мощной экономикой 
в мире. А некоторые уже учат.

«Когда я говорил о том, что некоторые мои близкие люди, родные 
изучают китайский язык, я сказал про свою внучку. У нее воспи-
тательница из Пекина, и она с ней свободно говорит на китайском 
языке», - рассказал российский лидер.

Путин заметил, что отношения двух стран развиваются во всех 
сферах: Поднебесная закупает у нас то, в чем мы лучшие. Напри-
мер, вертолеты, космические технологии. Взамен Россия получает 
то, в чем вырвался вперед Китай, - а там как раз был удивительный 
прорыв в сфере искусственного интеллекта.

«Развивается и военное сотрудничество. В этом году мы проведем 
совместные учения. В военно-технической сфере мы знаем поже-
лания наших китайских друзей: речь идет об обмене технологиями. 
Мы к этому готовы», - закончил президент.
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РУССКО-КИТАЙСКИЙ СЛОВАРИК:
(ни хао) - «Здравствуйте».
(зайтиэ) - «До свидания».
(сие-сие) - «Спасибо».

(ни тяо шенма минцзы) - «Как тебя зовут?»
(хэн гансин йеншин ни) - «Очень приятно 
познакомиться», фраза для первой 
встречи с человеком.
(куйи бан во ма) - «Не могли бы вы 
мне помочь?»
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Карин КНАЙСЛЬ, экс-глава МИД Австрии:
- Больше всего удивили и обрадовали люди. Особенно сами 

хозяева саммита - петербуржцы. Их гостеприимность и сердеч-
ность удивительны. Я теперь живу в России и чувствую госте-
приимство всюду. И в сельской местности, и здесь. Из Австрии, 
кстати, меня изгнало не столько правительство, сколько люди. 
Мой ближайший сосед, пять лет помогавший мне по дому, при-
нял в этом участие.

Игорь РУДЕНЯ, губернатор Тверской области:
- Большим количеством представителей реального сектора 

экономики. Тут присутствуют представители компаний, которые 
буквально сейчас заполняют конкурентоспособной продукцией 
и услугами весь сегмент, который освобождается западными 
компаниями. Это очень большие перспективы, преимущества. 
А еще удивило, что Центробанк к этому форуму не смог суще-
ственно понизить ставку, чтобы бизнес мог более масштабно 
развивать свои проекты.

Борис ТИТОВ, спецпредставитель президента 
по связям с международными организациями:

- Радует, что снова появился запрос на стратегии экономи-
ческого развития страны. Сегодня было сразу два доклада на 
эту тему. Не только страна, но и весь мир меняется. Причем 
стремительно. Главными факторами становятся технологиче-
ские - искусственный интеллект и квантовый компьютер.

Айсен НИКОЛАЕВ, глава Республики Саха 
(Якутия):

- Поразил стенд «Комсомольской правды». Хотя это скорее 
филиал мультимедийного популярного издания. Три передвиж-
ные студии Радио «КП», оснащенные классными камерами и 
микрофонами. Всюду - юбилейная символика. Обаятельные 
девушки-журналистки. Все это создает приподнятое, празд-
ничное настроение. Да! А еще гостям, которые участвуют в 
интервью, выдают «гонорар» - сувениры с логотипом «КП». 
Могут и шампанского налить!

Андрей АРШАВИН, экс-нападающий «Зенита» 
и сборной России по футболу:

- К ПМЭФ я отношусь как к части моей работы - участвую в 
активностях от РФС. Я еще не все осмотрел, но есть павильоны, 
которые просто космос. Вдобавок я встретился со своей дочкой, 
которую давно не видел. Приятно, что в Петербург приезжает 
много гостей. Нашему футболу этого сейчас не хватает - выхода 
на мир, участия в еврокубках, чемпионатах.

Александр БЕГЛОВ, губернатор Санкт-
Петербурга:

- У нас уже около 28 форумов прошло на площадке Санкт-
Петербурга. После первого все говорили, что форум заглохнет. 
А посмотрите, что на самом деле? Вот сегодня у нас в форуме 
принимают участие порядка 20 тысяч человек. Это пока по 
первым данным. Представьте себе! И это несмотря на искус-
ственные трудности, которые были созданы Западом. Люди все 
равно пробились через все преграды и сегодня здесь.

 � ВОПРОС ДНЯ
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«Комсомолка» 
тоже участвует 

в форуме. 
У нашего 

стенда всегда 
многолюдно.

Елена ОДИНЦОВА

К 2028 году россиянам и го-
стям страны обещают возмож-
ность прокатиться по желез-
ной дороге со скоростью до 400 
километров в час. Именно тог-
да должна заработать первая 
высокоскоростная железно-
дорожная магистраль (ВСМ) 
между Москвой и Санкт-
Петербургом. Контракты на 
первые 43 совершенно новых 
поезда, способных передви-
гаться с такой скоростью, уже 
заключены с заводом «Ураль-
ские локомотивы» - два опыт-
ных состава и 41 серийный.

Такие цифры назывались на 
сессии Петербургского меж-
дународного экономического 
форума «Высокоскоростное 
движение - точки роста эко-
номики будущего», где и об-
суждалось, в каком состоянии 
сейчас проект и что он даст 
нашей экономике.

Всего утвержденная в 2024 
году схема ВСМ включает пять 
ключевых направлений из Мо-
сквы. Помимо Петербурга, это 
Адлер, Екатеринбург (через 
Нижний Новгород и Казань), 
Минск и Рязань.

Магистраль между Москвой 
и Санкт-Петербургом - пилот-
ная.

По словам министра транс-
порта Романа Старовойта, сей-
час проект этой совершенно 
новой для нашей страны вы-
сокоскоростной дороги «на 
стадии выхода из Главгосэк-
спертизы». То есть основные 
проектные работы уже прак-
тически завершены. Также 
принята вся необходимая 
нормативно-правовая база, 
заключено концессионное 
соглашение (то есть найдены 
частные инвесторы). И на про-
ект уже работают 23 региона и 

порядка 150 промышленных 
предприятий - экономический 
эффект налицо еще далеко до 
запуска дороги.

- Обычно нам говорят - это 
только быстрее будет на полто-
ра часа? На самом деле эффект 
для нашей страны намного 
шире, - подчеркнул гендирек-
тор - председатель правления 
РЖД Олег Белозеров. - Там, 
где двигаются «Сапсаны», 
грузовых перевозок практи-
чески нет. Грузовое движе-
ние перевели на другие пути. 
И это увеличило километраж 
перевозки - на сегодня это не 
800 километров, а 1070. По-
тому что нужно ехать кругом. 
При строительстве ВСМ мы 
освобождаем существующую 
инфраструктуру и можем за-
пустить там дополнительные 
грузовые поезда. Это эконо-
мия минимум 600 млрд рублей 
инвестиций. Арктика может 
развиваться благодаря ВСМ. 
Сейчас все железнодорожные 
пути в Мурманск ведут через 
Санкт-Петербург.

Что это значит для обычных 
людей? «Дорогая логистика» - 
это то, на что жалуются прак-
тически в первую очередь лю-
бые производители, объясняя, 
почему они на что-то подняли 
цены. А в России 87% грузов, 
по словам Белозерова, пере-
возятся именно по железной 
дороге.

Еще один из предполагае-
мых эффектов - социаль-
ный. Особенно для городов, 
расположенных между Мо-
сквой и Санкт-Петербургом. 
В частности, из Новгорода в 
Санкт-Петербург можно будет 
доехать за 29 минут - как из 
пригорода.

- Это восстановление исто-
рической справедливости 
по отношению к бывшей 

северной столице Древней 
Руси, - считает губернатор 
Санкт-Петербурга Александр 
Беглов. - Жители Великого 
Новгорода могут приехать в 
Санкт-Петербург, сходить в 
театр и вернуться домой. Соз-
дается одна агломерация. Это 
сложение финансовых, трудо-
вых ресурсов.

Техническая инфраструкту-
ра для ВСМ, система управ-
ления поездами, контактная 
сеть и т. п. будут полностью 
российскими. Специально 
для высокоскоростной дороги 
разработана новая российская 
технология - железобетонная 
безбалластная плита с инте-
грированным рельсом (со ско-
ростью до 400 км/ч по обыч-
ной насыпи безопасно ехать 
поезд не может). Для ее произ-
водства сейчас создаются два 
новых завода - в Тверской и 
Новгородской областях.

Новые поезда также будут в 
основном из российских ком-
плектующих.

На дорожку

Что вас удивило 
на Петербургском 
международном 
экономическом форуме?

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

 � НА ЗАМЕТКУ

Факты о ВСМ
� Путь из Москвы в Питер займет 

2 часа 15 минут, для этого средняя 
скорость локомотива должна быть 
порядка 360 км/ч.

� В дороге будет пять остановок, 
в том числе на Валдае и в Великом 
Новгороде  - предполагается, что 
это сильно поспособствует притоку 
туда туристов.

� Примерно 30% новой магистра-
ли пройдет по эстакадам - это се-
рьезная инженерная работа, связан-
ная с большим объемом, порядка 
180 км, искусственных сооружений.

� Новый высокоскоростной по-
езд, который создается специаль-
но под ВСМ, получил название «Бе-
лый кречет». Макет его головного 
вагона на ПМЭФ представлен на 
стенде Санкт-Петербурга. В соста-
ве предполагается восемь вагонов 
с возможностью соединения двух 
поездов.
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Ориентировочная цена поездки между двумя столицами 
по новой магистрали составит около 9 тысяч рублей.

«Кречет» 
скорость 
обеспечит

Поезда по высокоскоростной 
магистрали между Москвой 
и Санкт-Петербургом пойдут 

уже через 3 года.

С понедельника по пятницу в 8 утра (мск) 
слушайте программу «Что будет» - честный 

взгляд на происходящее вокруг!radiokp.ru Продолжение темы > стр. 4.



Россия
www.kp.ru4 20.06.2025 Петербургский форум

 ■ ТО ЛИ ЕЩЕ БУДЕТ

Маркировка  
«Написано человеком»  
станет знаком качества

Дмитрий БАБИЧ

«Большая семерка» 
уже ничего не решает.

На открытии ПМЭФ вы-
ступили губернатор Санкт-
Петербурга Александр Беглов 
и вице-премьер России Алек-
сандр Новак. Губернатор по-
благодарил гостей за прибы-
тие «вопреки искусственным 
барьерам»: многим пришлось 
лететь в Северную столицу 
с пересадками, по многу ча-
сов, а ведь на ПМЭФ собра-
лись больше 20 тысяч пред-
ставителей 140 стран. Ну а 
Новак отметил, что страны 
БРИКС, доминирующие на фо-
руме, обошли Запад: их доля 
в мировой экономике сейчас 
выросла до 36%, а у «Большой 
семерки» - 30%.

Больше всего эксперты 
ждали «изюминки» ПМЭФ - 
бизнес-диалога Россия - 
США. Но очевидно, что лету 
после долгой зимы так сра-
зу не наступить: российско-
американскую сессию за-
крыли для прессы. После 
нее журналисты плотным 
кольцом обступили модера-
тора встречи Роберта Эйд-
жи - многолетнего главу Аме-
риканской торговой палаты в 
России. Вместе с ним итоги 
комментировала глава россий-
ского Агентства стратегических 
инициатив Светлана Чупшева.

«Между нами, представи-
телями бизнеса и в России, 
и в США, диалог не прекра-
щался все эти трудные годы, - 
сказала Чупшева. - Во встрече 
участвовали и бизнесмены, 
и представители власти. До-
говорились, что надо разго-
варивать.

Рассматривались вопросы, 
связанные с освоением кос-
моса, проекты в информа-
ционных технологиях, в ис-
пользовании искусственного 
интеллекта. Упоминались и 

проекты в сфере освоения 
Арктики, сельского хозяй-
ства. И российский, и аме-
риканский бизнес заинте-
ресованы в сотрудничестве. 
Надеемся, что руководители 
наших стран заложат основу 
для движения вперед».

«Американская торговая 
палата считает, что бизнес 
создает возможности для ре-
шения любых проблем меж-
ду нашими странами. Чем 
больше бизнеса, тем лучше 
для всех», - заключил Роберт 
Эйджи.

Если учесть, что вместе с 
ним из комнаты для дискус-
сий вышли десятки явно не 
последних в США людей в 
дорогих костюмах (и далеко 
не все их имена были в от-
крытом списке участников, 
где значились, например, Дэ-
вид Артур Браун, основатель 
фирмы Tula Microphones, Да-
ниэл Вулф, гендиректор фир-
мы Facent, частный инвестор 
Питер Лойд О’Брайен), за пе-
резагрузку наших отношений 
с Америкой берутся всерьез. 
Кстати, российскую сторо-
ну представляли президент 
РСПП Александр Шохин и 
заместитель мэра Москвы по 
транспорту и промышеленно-
сти Максим Ликсутов.

НЕ ТОЛЬКО ГОЛЛИВУД
Но на Западе, естествен-

но, свет клином не сошел-
ся. «Поворот на Восток» во 
внешнеэкономических свя-
зях России очевиден. Как и 
большее внимание к «гло-
бальному Югу».

Участник переговоров по 
Украине с посланцами Трам-
па, спецпредставитель пре-
зидента по инвестиционно-
экономическому сотруд ни-
честву Кирилл Дмитриев, 
прошел по красной дорожке 
форума плечом к плечу не с 
американцами, а с главами 
огромной арабской бизнес-

делегации. На встречах Рос-
сия - ШОС, Россия - Китай, 
Россия - Индия яблоку негде 
было упасть.

А тон дискуссиям задала 
официальный представитель 
МИД РФ Мария Захарова. 
На круглом столе «БРИКС-
медиа в борьбе за свободу 
слова» она отметила, что в 
мировой прессе происходит 
настоящая «деколонизация». 
Экс-телеведущая Ирада Зей-
налова (теперь она наш посол 
на острове Маврикий) уточ-
нила, что это такое: «Когда 
нам друг про друга расска-
зывает не только Голливуд».

ИРАН - ИЗРАИЛЬ - 
УКРАИНА

А в среду, когда уже работа-
ли многие площадки форума, 
эксперты-международники 
обсуждали самую горячую 
тему - конфликт Израиля 
и Ирана. Приехавший из 
Франции президент между-
народной ассоциации «Евро-
континент» Пьер-Эммануэль 
Томанн в интервью «КП» свя-
зал ближневосточные собы-
тия с происходящим вокруг 
Украины:

- Обратите внимание, что 
и трагическое крушение си-
рийского государства во главе 
с Башаром Асадом, и после-
довавшее за ним нападение 
Израиля на Иран произош-
ли, когда поражение ВСУ на 
Украине стало очевидным. 
Это не совпадение!

Израиль и режим Зеленско-
го получают финансирование 
и оружие из одних и тех же 
источников - от глобалистов 
США и Евросоюза. Отчаяв-
шись победить на Украине, 
они бросили свои ресурсы 
на то, чтобы дестабилизиро-
вать обстановку на Ближнем 
Востоке. Так же, как до этого 
сделали все, чтобы обостре-
ние на Украине стало неиз-
бежным».

Секретные американцы 
и прогулка с арабами
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на счастье 
лапу мне!

Елена МАТВЕЕВА

Заменят ли нейросети 
журналистов и можно ли 
им доверять: на ПМЭФ 
обсудили использование 
искусственного 
интеллекта в медиа.

Искусственный интеллект 
(ИИ) все активнее проника-
ет во все сферы человеческой 
деятельности, включая медиа. 
Какие опасности это несет? 
Нужно ли сообщать читателям 
и зрителям, что контент соз-
дан нейросетью? Эти вопро-
сы обсудили на сессии «ИИ в 
современной медиа сфере» в 
рамках ПМЭФ.

Казалось бы, что может быть 
проще: отправляешь нейро-
сети запрос, и она тебе за ми-
нуту создает текст на любую 
тему. Значит ли это, что жур-
налисты в скором времени не 
будут нужны и может ли ИИ 
обеспечить беспристрастность 
контента?

Все, собственно, и упира-
ется не в создание контента 
как такового, а в его непред-
взятость. Ведь ИИ, создавая 
контент, может привлекать 
внимание к одним фактам и 
умалчивать о других. И таким 
образом однобокая информа-
ция будет распространяться по 
всему миру.

Заместитель генерального ди-
ректора «Газпром-Медиа Хол-
динг» Сергей Косинский высту-
пил за рациональный симбиоз 
в работе журналистов, сцена-
ристов и других творческих 
сотрудников с ИИ.

- ИИ должен лишь допол-
нять решения творца. Мы 
попробовали полностью по-
ручить ИИ написание сце-
нариев, получилась полная 
ерунда. Тогда мы научили 
сценаристов использовать 
ИИ частично - и это приносит 
результат, - рассказал Сергей 
Косинский.

Первый заместитель предсе-
дателя Комитета Совета Фе-
дерации по конституционному 
законодательству и государ-
ственному строительству Ар-
тем Шейкин рассказал, какие 
законодательные инициативы 
могут появиться в сфере ИИ. 
Главными вызовами он назвал 
дезинформацию и дипфейки.

- Нужно требовать обяза-
тельной маркировки контен-
та, который создан с помощью 
ИИ, иначе рано или поздно 
можно потерять доверие чи-
тателей, - считает он.

По его мнению, необходимо 

ввести маркировку «сгенери-
ровано ИИ».

- ИИ может освободить 
журналистов от рутины, по-
зволит им заниматься более 
глубинными исследования-
ми, но нужны центры мони-
торинга дипфейков, системы, 
которые будут автоматически 
выявлять фейковые новости, 
важны прозрачность, ответ-
ственность и базовые стандар-
ты применения ИИ, - призвал 
Артем Шейкин.

Он напомнил случай, когда с 
помощью ИИ было мошенни-
чески сгенерировано заседание 
Совета директоров одной из 
крупных компаний, во время 
которого сотрудника вынудили 
перевести на счет злоумыш-
ленников 24 млн долларов.

Технический директор Объ-
единенной Шанхайской Ме-
диагруппы Чжоу Е рассказал, 
что у них каждый день рука-
ми журналистов создается 
800 новостей, а с помощью 
ИИ - 4000, и эти цифры ра-
стут очень быстро.

- Традиционно написание 
статей было ручным процес-
сом, но сейчас руками наших 
400 авторов производится 
лишь малая часть контента, 
без ИИ мы бы не справи-
лись с необходимым пото-
ком информации, которого 
от нас ждет бизнес, мы просто 
должны использовать боль-
шие лингвистические модели. 
Мы также создаем собствен-
ные модели и проверяем ин-
формацию. На первом этапе 
проверки мы видим, что 90% 
текста соответствует реаль-
ности. Затем мы подключаем 
вторую модель, и после этого 
уже 99% текста соответствует 
реальности, и его уже можно 
публиковать, - рассказал он.

Генеральный директор агент-
ства «Социальные Сети» Денис 
Терехов заявил, что журнали-
стика сейчас находится на 
самом большом сломе пара-
дигмы с момента появления 
печатного станка.

- Через 2 - 3 года редакции 
изменятся. Останется лишь 
малая часть журналистов, ко-
торые будут писать тексты, по-
тому что они это любят делать, 
и эти тексты будут помечаться 
«написано человеком». Это как 
продукты без ГМО. Остальное 
будет написано машиной. Уже 
сейчас 80% текстов в интерне-
те - это рерайт, и с этой задачей 
лучше справится ИИ, - заклю-
чил Денис Терехов.

Программа о том, как ИИ меняет нашу 
жизнь и даже реальность.  

Слушайте «Вперед в будущее» каждый 
четверг в 21.30 (мск) в эфире Радио «КП».radiokp.ru

Продолжение темы  
> стр. 12.

Продолжение темы.  
Начало < стр. 3.
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Ирина РИНАЕВА

«Чувствую■себя■неуютно»

Супруга живущего в Израиле основателя «Ма-
шины времени» Андрея Макаревича* лишилась 
автомобиля. Пикап ратующей за победу израиль-
тян в конфликте с Ираном дамы реквизировали 
на военные нужды.

Эйнат Кляйн моложе 71-летнего мужа на 
30 лет, ее настоящее имя  - Инна Калинина, 
родилась она в Киеве. В Израиле работала 
тургидом для богачей. С Макаревичем они по-
знакомились в поездке в Эфиопию.

«Сегодня призвали мою машину. Водителя не 
призвали  - кому я там нужна? Чувствую себя 
немного неловко и как-то неуютно. И пока моя 
детка несет службу (а я надеюсь на ее возвра-
щение целой и похорошевшей), я испытываю не-
вероятное дежавю», - написала Эйнат в соцсети.

Дежавю заключается в том, что Кляйн, увидев 
опустевшие из-за обстрелов улицы, вспомнила 

о коронавирусном локдауне - когда народ об-
щался по зуму. И предложила за 50 шекелей 
(1200 рублей с носа) дистанционно выпить 
вместе. Публике покажут «интересные слайды» 
и усладят ее слух рассказами о вине.

С финансами у Макаревича сейчас гораздо 
хуже, чем в России, и семейство пытается 
заработать на чем только можно.

Сам музыкант в ответ на обвинения рос-
сийских подписчиков в двойных стандар-
тах - разном отношении к украинскому и ближ-
невосточному конфликтам  - только и  смог 
выругаться в соцсети. По словам Макаревича, 
сейчас он с семьей находится в Израиле. Но 
поди проверь.

Картина■дня:■в мире

Мария БЕРК

Трамп еще не принял реше-
ния о прямом участии США 
в конфликте с Ираном. «Мо-
жет быть, а может, и нет», - 
ответил он на вопрос журна-
листов, ударит ли Америка по 
иранским ядерным объектам. 
И все же не исключил сделки 
с Тегераном: дескать, пора 
уже ему капитулировать.

Но руководство Ирана сда-
вать свой не совсем мирный 
атом не намерено. «На войну 
ответят войной, на бомбар-
дировку - бомбардировкой. 
Иран не подчинится никаким 
требованиям или диктату», - 
заявил верховный лидер стра-
ны аятолла Хаменеи. 

О возможных развилках 
дальнейшего противостояния 
мы расспросили экспертов.

«ИЗРАИЛЬ■МОЖЕТ■
ПРОИГРАТЬ»

- Кто сейчас побеждает - 
Израиль или Иран?

Подполковник запаса, до-
цент МПГУ Олег Макаренко: 

- Мы не можем судить об 
эффективности ударов, по-
тому  что  оба  государства 
скрывают невыгодную для 
них информацию. Но Из-
раиль  может  проиграть. 
Он компактен, и удары 
по его территории спо-
собны привести к ката-
строфе.

Член-корреспондент 
Академии военных наук 
Сергей Судаков: 

-  В  первые  дни 
Иран  пострадал 
гораздо  сильнее, 
удары  Израиля 
были  серьез-
ные. А вот уже 
о т в е т н ы м и 
ударами Иран 
показал,  что 
фактор  вре-
мени  на  его 
стороне.  Он 

вынудил Израиль израсхо-
довать большое количество 
боеприпасов.  Тель-Авиву 
война  обходится  дороже, 
чем Тегерану, - для него про-
изводство снарядов, ракет, 
беспилотников в десятки раз 
дешевле.

ЦЕНТРИФУГИ■РАЗДОРА
- Чего хотят Штаты 
и Израиль? Можно 
ли еще урегулировать 
конфликт на перего-

ворах?
О. М.:  -  Ду-
маю,  нет. 

Интересы 
США - это 

демонтаж иранских центри-
фуг (по обогащению урана. - 
Ред.). Интересы Израиля на-
много выше: уничтожение 
баллистического  оружия 
и  всей  ядерной  програм-
мы. А Тегеран стоит на том, 
что  центрифуги  должны 
оставаться в иранском го-
сударстве, обогащать уран 
в мирных целях. Получается 
патовая ситуация.

Ведущий научный сотруд-
ник Института востоковеде-
ния РАН Борис Долгов: 

- Цель-максимум у Изра-
иля - свергнуть нынешний 
иранский режим. Нетаньяху 
об этом говорил откровенно.

«ПРОГУЛКА■ЛЕГКОЙ■
НЕ БУДЕТ»

- Как дальше может разви-
ваться ситуация?

Научный директор Междуна-
родного дискуссионного клуба 
«Валдай» Федор Лукьянов: 

- Я бы рискнул предполо-
жить, что американцы вмеша-
ются в войну. Об этом говорят 
накал звучащих из Вашингто-
на заявлений и военные при-
готовления.

Б. Д.: - У Ирана достаточно 
военного потенциала. А у Из-
раиля уже сейчас серьезные 
потери.  Для  него  затяжной 
конфликт будет проблемати-
чен. Но если в конфликт всту-
пят США, для Тегерана это 
станет катастрофой. Он дол-
жен будет пойти на условия, 
которые выдвинут Америка 
и Израиль.

И все же я думаю, что аме-
риканские военные силы не 
станут участвовать в ударах 
по Ирану. Вашингтон будет 
поддерживать Тель-Авив по-
ставками вооружений.

С. С.: - Если США в ближай-
шее время не примут решения 
о всеобъемлющей поддержке 
Израиля, то «Железный ку-

пол» лопнет - и потери будут 
колоссальные.

Но  для  Америки  вмеша-
тельство  не  станет  легкой 
прогулкой. Иран с 1979 года 
под санкциями, все это время 
там растили свою инженерную 
школу, сделали гиперзвуковые 
ракеты. Во время очень тяже-
лой войны с Ираком Иран вы-
стоял.

ТАНКЕРЫ■ПОД УДАРОМ
- Иран перекроет Ормузский 

пролив?
О. М.: - Да, если американ-

цы вступят в конфликт. В этот 
же момент начнутся мощные 
ракетные обстрелы американ-
ских баз в Ближневосточном 
регионе.

С. С.: - Это будет лишь са-
мой крайней мерой. Иран не 
пойдет на перекрытие Ормуз-
ского пролива, пока Штаты 
и Израиль не решатся убить 
аятоллу Хаменеи. Если пролив 
перекроют, это закроет вывоз 
нефти из стран-союзников, 
которые сейчас поддержива-
ют Иран.

ОПЕРАЦИЯ■
«ЛИКВИДАЦИЯ»

- А Хаменеи могут убить?
Б. Д.: - Этого нельзя исклю-

чать. В таком случае последует 
усиление иранских ударов, ис-
пользование групп спецназа 
и оставшихся палестинских 
группировок против Израиля. 
Возможны удары по израиль-
скому руководству.

С. С.: - Я не знаю, насколько 
сейчас США смогут контроли-
ровать Израиль, для которого 
ликвидация Хаменеи - цель 
номер  один.  В  Израиле  не 
раз заявляли, что нынешний 
президент Ирана Пезешкиан - 
полная противоположность 
Раиси, с которым невозможно 
было договариваться (Ибра-
хим Раиси в 2021 - 2024 годах 
был президентом Исламской 
республики. Погиб при круше-
нии вертолета. Следователи не 
нашли внешнего воздействия, 
но есть теория, что его ликви-
дировал Моссад. - Ред.). Если 
израильтянам удастся убить 
Али Хаменеи, у них руки будут 
действительно развязаны.
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Иранская баллистическая ракета попала в частный дом в Тель-Авиве. Руководство 
Израиля призывает граждан не делиться фото и видео потерь без разрешения цензуры. 

КсТАТИ
Ормузский пролив, чье северное побережье 

контролирует Иран, соединяет Персидский залив 
с Оманским. Через него проходит 20% мировой 
нефти и 30% сжиженного природного газа.

Для блокировки танкеров Тегеран может ис-
пользовать мины (ширина судоходной части 
пролива - всего 2 - 3 км), береговые ракетные 
комплексы, беспилотники, быстроходные катера 
КСИР и подлодки.

Что касается баз США на Ближнем Востоке, 
то в 19 странах - от Ирака до Саудовской Ара-
вии  - дислоцированы 40 000 американских 
военных.

Война■Израиля■с Ираном■
может■или■неожиданно■

завершиться,■
или перерасти■в гораздо■

более■кровавую.
Охота на аятоллу

сПРАВКА■
«КП»

Армия обороны Израи-
ля (ЦАХАЛ) по закону име-
ет право изымать граж-
данские транспортные 
средства в военных целях 
во время чрезвычайного 
положения - а сейчас оно 
действует. Граждане, чьи 
транспортные средства 
или имущество изымают-
ся, имеют право на ком-

пенсацию. Владелец 
авто, впрочем, может 
оспорить изъятие через 
суд.
Но до сих пор фактов 

изъятия гражданских ма-
шин в Израиле было не-
много.

Пикап 
Эйнат Кляйн (справа) 

был расписным.   
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Правителю Ирана 
Али Хаменеи уже 86 лет.
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*Внесен Минюстом РФ в реестр иноагентов.

Военные конфисковали 
машину у жены Макаревича*
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Антон БАЛУЕВ

Госавтоинспекция 
МВД России запустила 
Общероссийскую социальную 
кампанию «ПРОДВИЖЕНИЕ 
БЕЗОПАСНОСТИ». 

Социальный проект дополнит 
большой федеральный механизм по 
снижению количества трагедий на 
наших дорогах. Его главная цель - 
научить каждого человека: дорога 
не терпит легкомыслия, пешеход - 
участник дорожного движения, а не 
индивидуум, которому проститель-
ны ошибки.

На пресс-конференции в «Комсо-
мольской правде» эксперты расска-
зали о сути и формате проведения 
кампании «ПРОДВИЖЕНИЕ БЕЗ-
ОПАСНОСТИ», которая является 
одним из ключевых инструментов 
федерального проекта «Безопасность 
дорожного движения» националь-

ного проекта «Ин-
фраструктура для  
жизни».

По словам заме-
стителя начальни-
ка ГУОБДД МВД  
России, генерал-
майора полиции 
Олега Понарьина, 
поводом для запуска 
программы послу-
жил анализ причин 

ДТП, который показал, что из всех 
участников дорожного движения наи-
более подвержены риску пешеходы. 
А значит, они нуждаются в дополни-
тельной информации о том, как себя 
обезопасить себя на дороге.  

За прошлый год в России произо-
шло 34 367 аварий с участием пешехо-
дов. За этими цифрами стоят трагич-
ные случаи: более 3 тысяч погибших, 
32 тысячи пострадавших и покале-
ченных. Второй по частоте сценарий 
ДТП - наезд на пешехода.

- Мы планируем провести соци-
альную кампанию на территории 
40 субъектов Российской Федерации. 
В рамках кампании пройдут не только 
информационные мероприятия, но и 
флешмобы, познавательные встречи 
с участниками дорожного движения. 
Ранее подобная социальная кампания 
проводились в рамках нацпроекта 
«Безопасные и качественные дороги» 
в 15 регионах страны. Она была очень 
востребована. «Сегодня ее масштабы 
значительно увеличатся», - сообщил 
Олег Понарьин. 

Мероприятия будут проводиться 
до конца 2025 года. Но, как отме-
тил эксперт проекта «Социальная 
кампания», член 
общественного со-
вета при Минтран-
се России Вадим 
Мельников, все 
материалы, кото-
рые будут созданы 
в рамках информа-
ционной кампании, 
продолжат действо-
вать и после офици-
ального окончания 
проекта.

- Опыт предыдущих лет по-
казывает, что действенный 
эффект кампании будет ощу-
щаться еще на протяжении 
многих лет, - сказал Вадим 
Мельников. 

БЕЗОПАСНОСТь -  
НЕ ТОлькО ЗНАкИ

Пешеходы - слабое звено до-
рожной цепи, но именно им при-
ходится балансировать между сво-
бодой передвижения и опасностью. 
Социальная кампания призвана не 
просто напомнить о правилах, а на-
учить людей не только уверенности, 
но и правильному поведению в лю-
бой дорожной ситуации.

Особое внимание уделяется не-
регулируемым переходам - там, где 
пешеходу приходится надеяться не 
только на зебру, но и на вниматель-
ность водителя. Отдельная тема - 
передвижение по обочине: здесь 
одна секунда рассеянности может 
стоить жизни. И, конечно, переход в 
неустановленных местах - привычка, 
которую нужно искоренять, если мы 
действительно хотим видеть меньше 
черных лент на дорогах.

Кампания рассчитана на пешехо-
дов разных возрастов: от малышей, 
которые идут, крепко держась за ру-
ку мамы, до пенсионеров, которые, 
по их мнению, знают в этой жизни 
всё.

Особое место в проекте занима-
ют дети. Оказавшиеся на дороге без 
взрослых, они становятся самой уяз-
вимой группой. 

- В рамках пропаганды безопас-
ности дорожного движения феде-
ральным проектом предусмотрено 
в этом году создание детской ра-
диопрограммы, детской телепро-
граммы, телепрограмм и сериала. В 
каждой серии разъясняется правиль-
ное поведение в различных сложных 
ситуациях, и поведение, которое, 
к сожалению, приводит к печаль-
ным последствиям, - рассказал  

генеральный директор ФКУ 
«Дирекция Программы 
ПБДД» Игорь Королев. 

ИНТЕРАкТИВ  
И НОВыЕ  
фОРМАТы

Дети не любят назиданий, 
поэтому с ними будут гово-
рить на их языке - через инте-

рактив, челленджи, социальные сети. 
Их ждут интерактивные игры, живое 
общение с консультантами, стенды, 
на которых каждый сможет проверить 
свои знания и получить брелоки и 
шнурки со световозвращающей нитью.

В автошколах пройдут специальные 
уроки для будущих водителей, где ак-
цент будет сделан на том, что за ру-
лем они отвечают не только за себя. 
В вузах и школах пройдут образова-
тельные программы, а в детских са-
дах - развлекательно-познавательные 
занятия, на которых малыши должны 

понять: дорога - не 
место для игр.

Заместитель ди-
ректора департамен-
та государственной 
политики в сфере 
защиты прав детей 
Минпросвещения 
России Юлия Ко-
стыряченко отмети-
ла, что в рамках со-

циальной кампании предполагается 

много интерактивных мероприятий. 
Увеличивается охват мероприятиями 
детей в возрастной категории от 5 лет 
до 7, с 7 до 10 лет и детей, которые 
постарше. Взаимодействие с роди-
телями детей заставляет педагогов 
искать новые формы, чтобы донести 
важность безопасного поведения на 
дорогах и формирования навыков 
безопасного поведения. Этот навык 
жизненно необходим, независимо 
от того, пешеход ли ребенок либо 
он является пассажиром, водителем 
транспортного средства, а если води-
тели - родители, это требует допол-
нительного подключения и поиска 
новых форм взаимодействия с ними.

Советский и рос-
сийский хоккеист, 
политический и об-
щественный деятель 
Вячеслав Фетисов 
сравнил обучение 
детей в рамках кам-
пании со спортивной 
подготовкой. 

- Очень важно с 
раннего возраста 
учить детей играть по правилам, вос-
питывать в них умение осознавать ри-
ски, которые могут возникнуть в том 
или ином случае, - высказал мнение 
Вячеслав Фетисов. 

Фото Иван МАКЕЕВ,  
Евгения ГУСЕВА.

Событие

Госавтоинспекция выводит 
пешеходов на безопасную дорогу

«ТЕМНАя» ПяТНИцА
Три четверти наездов 

на пешеходов случает-
ся в будни, чаще всего 
в пятницу. В прошлом 
году в этот день неде-
ли погибли 553 человека. 
При этом большинство 
смертельных ДТП прои-
зошло в темное время су-
ток. Днем, при хорошей 
видимости, водители 
успевали пусть и с опо-
зданием, но хоть как-то 
отреагировать. Ночью у 
пешеходов шансов не по-
страдать и остаться в 
живых было в два раза 
меньше. Об этом сви-
детельствуют данные 
статистики. 

В темное время су-
ток происходит 37,2% 
наездов на пешеходов, 
доля числа погибших со-
ставляет 67% от всех 
погибших в таких ДТП. 
Показатель тяжести 
последствий ДТП в этот 
период - 16,8, что поч-
ти в 3,5 раза превыша-
ет аналогичный показа-
тель для происшествий в 
светлое время - 4,9.

МОДНыЙ ТРЕНД
В рамках кампании детям и подросткам будут раздавать специальные брелоки и 

шнурки со световозвращающими элементами. Казалось бы, мелочь, но именно она 
значительно увеличивает шанс стать замеченным на слабо освещенной дороге. По-
добные элементы - не просто аксессуар, а пропуск в безопасное будущее. Социальная 
кампания призвана сделать безопасность модной, а правила дорожного движения - 
частью жизни.

Россия - страна больших дорог и больших расстояний. Но каждая дорога начинается 
с шага простого человека. Если хотя бы один ребенок, подросток или взрослый не 
выбежит на дорогу в неположенном месте, если хотя бы один водитель остановится 
вовремя, увидев светящийся брелок на рюкзаке, значит, кампания «ПРОДВИЖЕНИЕ 
БЕЗОПАСНОСТИ» уже не напрасна. Это путь к той стране, в которой дорога не отби-
рает жизни, а соединяет людей. 
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Ирина ИЛЬИНА

Стартовал эксперимент 
по использованию 
БПЛА на заповедных 
территориях России.

- Новые технологические реше-
ния нельзя готовить в стол, - заявил 
на прошедшем заседании Совета по 
стратегическому развитию и нацио-
нальным проектам Президент Рос-
сии Владимир Путин. - Они должны 
находить широкое применение, ти-
ражироваться во всех сферах. Этот 
вопрос особенно важен в развитии 
беспилотных авиационных систем.

Почему такой акцент глава государ-
ства сделал на беспилотниках? Дело в 
том, что в условиях СВО, по его сло-
вам, в стране «создаются войска бес-
пилотных систем как отдельный род 
войск». Очевидно, что по окончании 
боевых действий такие специалисты 
будут востребованы и в гражданской 
сфере.

- Сегодня мы сталкиваемся с боль-
шим количеством роботов в нашей 
повседневной жизни, - подчеркивает 
генеральный директор фонда «Приро-
да и люди» Сергей Рыбаков. - Авто-
номные автомобили, транспортные 
средства на улицах, промышленные 
роботы на заводах и складах. Кон-
струкция всех этих роботов очень 
прагматична, все дело в функциях, 
которые позволяют людям чувство-
вать себя комфортно, используя их 
и работая с ними. Да, роботы стоят 
денег, финансово затратно их внед-
рение и обслуживание. Поэтому я 
бы рекомендовал сосредоточиться на 
процессах, которые не только повто-
ряются, но и действительно требуют 
больших человеческих усилий, чтобы 
бизнес-обо снование использования 
роботов имело смысл с финансовой 
точки зрения. В этом смысле защита 
природы - идеальная сфера для ис-
пользования БПЛА.

И РЕТРАНСЛЯТОР, И ДОСТАВЩИК
С главой фонда мы беседуем в по-

левых условиях - на берегу Байкала, 
наблюдая за первыми в России экс-
периментальными запусками сразу 
нескольких видов беспилотников в 
заповедной зоне. На ярком солнце 
озеро переливается цветами от го-
лубого к бирюзовому, прищурива-
ясь мелкой волной, почти бесшумно 
набегающей на каменистый берег. 
В небе гудит «Ангара 50», так раз-
работчики назвали беспилотник, 
напоминающий, простите за образ, 
табуретку с четырьмя пропеллерами. 
С помощью оптоволокна он может 
подниматься до 200 метров и выше.

- Функционал его разнообразен, - 
присоединяется к разговору инженер 
ООО «ТСК Вектор» Артем Высоцкий. - 
Он может выполнять функцию ре-
транслятора в местах, где нет связи, 
делать фото- и видеосъемку и т. д. Ра-
ботает от генератора, аккумуляторов 
у него нет. Висеть в воздухе способен 
до 48 часов, если нет сильного ветра.

НЕЗАМЕНИМЫЕ ПОМОЩНИКИ
ФГБУ «Заповедное Прибайкалье», 

объединяющее Прибайкальский на-
циональный парк и Байкало-Ленский 
заповедник, вызвалось первым за-
пустить роботов в повседневную де-
ятельность организации. Директор 
Умар Рамазанов уверен: за этими тех-
нологиями будущее и игнорировать 
их нельзя.

- Представьте, протяженность бе-
реговой линии для эксперимента - 
590 километров! - объясняет масшта-
бы Умар Рамазанов. - Это побережье 
Прибайкальского национального 
парка и Байкало-Ленского госу-
дарственного заповедника, где есть 
труднодоступные участки: дорог нет, 
по воде погода зачастую не позволя-
ет добраться, а по воздуху каждый 
рейс - на вес золота! В первую оче-
редь беспилотники нам нужны для 
охраны территории, развития науч-
ной деятельности (например, зимний 
учет животных, когда инспекторы 
ходят по маршрутам, фиксируя сле-
ды), экологического просвещения 
(в перспективе мы сможем вести с 
помощью БПЛА прямые трансляции 
из заповедной зоны), мониторин-
га строительства на рекреационных 
территориях, туристического потока. 
Словом, перспективы огромные.

- А не получится так, что роботы 
оставят без работы госинспекторов? - 
беспокоюсь я за людей.

- Работы хватит на всех и с лих-
вой, - смеется в ответ руководитель 
«Заповедного Прибайкалья». - Мы 
не стремимся заменить роботами 
сотрудников, мы создаем автома-
тизированных помощников, кото-
рые возьмут на себя часть функций. 
БПЛА и обработка полученных дан-

ных с помощью искусственного ин-
теллекта могут стать существенным 
подспорьем действующей электрон-
ной системе учета посетителей, при-
ложению «Госинспектор», работе 
контрольно-пропускных пунктов и 
патрулированию. Элементарный при-
мер. Еще несколько лет назад мы вы-
писывали разрешения на посещение 
нацпарка на бумаге, но потом полно-
стью перешли на цифровой формат. 
Больше нет этой бессмысленной 
бумажной волокиты. То же самое 
будет и с использованием БПЛА. 
Данные мониторинга будут сразу 
передаваться в центр обработки ве-
домства. Оператору не нужно ждать 
отчета госинспектора, который порой 
даже по спутниковому телефону не 
может дозвониться в нужный момент.

Незаменимыми помощниками бес-
пилотники будут и в пожароопасный 
сезон, когда нужно постоянно следить 
за ситуацией и успевать в нее вмеши-
ваться, если есть необходимость.

ПОНЯТЬ И ОЦЕНИТЬ
С июня по сентябрь в ФГБУ «Запо-

ведное Прибайкалье» будут тестиро-
вать несколько БПЛА с дальностью 
полета от 600 до 1000 километров. 
Помимо «Ангары 50» госинспекторы 
возьмут на вооружение «Байкал 52» и 
«Байкал 16» с конструкцией самолет-
ного типа. Скорость до 150 - 160 км в 
час позволит им преодолевать боль-
шие расстояния, делать съемку об-
ширной территории и одновременно 
доставлять груз весом от 15 до 60 кг до 
указанной точки - например, с кор-
дона на кордон. Небольшие квадро-
коптеры тоже возьмут на вооружение 
для мониторинга территории.

- За лето мы рассчитываем прежде 
всего разобраться, какие модели нам 
нужны, - говорит Умар Рамазанов. - 
Например, при тушении пожаров 
на бензопилы нужны цепи, которые 
быстро тупятся и выходят из строя; 
обычно доставляем их вертолетом 
Ми-8 (это 450 000 рублей за час). 
Беспилотник может значительно 
упростить и удешевить задачу. Еще 
для нас важно в режиме реального 
времени знать о нахождении людей 
на территории, которая защищена 
специальным законодательством, 
чтобы не допустить непоправимого 
вреда для озера. В сентябре подведем 
итоги и поймем, как и какие аппа-
раты мы можем использовать более 
эффективно.

ЭКОНОМИЧЕСКИЙ ЭФФЕКТ
Глава фонда «Природа и люди» Сер-

гей Рыбаков убежден: использование 
робототехники в заповедной системе 
позволит улучшить качество жизни 
населения, минимизировать потери 
федерального и регионального бюд-
жетов, выступит драйвером развития 
и трансформации сразу нескольких 
сфер экономики нашей страны. Кро-
ме того, это возможность сэкономить.

- Правительство ежегодно тратит 
сотни миллионов долларов на борь-
бу с лесными пожарами, - поясняет 
эксперт. - Мы должны иметь более 
предсказуемые затраты на рабочую 
силу, повышать нашу производи-
тельность, эффективность. Гораздо 
дешевле изначально инвестировать 
в технологии, которые немедленно 
решают проблему, чем тратить сред-
ства на устранение последствий. В 
России особо охраняемые природ-
ные территории занимают около 13% 
общей площади. Такие территории 
невозможно контролировать без до-
полнительной роботизированной 
поддержки.

■  МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Академик РАН Арутюн АВЕТИСЯН, 

директор Института системного про-
граммирования РАН:

«Беспилотные летательные аппараты все ча-
ще применяются для гражданского назначения; они 

влияют на ландшафт существующих рынков и создают но-
вые. Они уже активно используются в сельском хозяйстве, 
например, в США, Китае и Японии. Однако о массовом 
повсеместном внедрении пока говорить рано. БПЛА - это 
сложный программно-аппаратный комплекс. Для ускоренно-
го развития отрасли гражданских БПЛА необходимо решить 
ряд фундаментальных проблем. Одна из них - формирова-
ние доверия к этим системам. Мы должны быть уверены: 
аппарат полетит точно туда, куда надо, и сделает только 
то, что нужно. Но самое главное, необходима экосистема - 
специализированное сообщество, которое сможет все это 
развивать, проверять, формировать критерии доверия. Со-
вместная работа позволит создавать более эффективные 
автономные системы, снижать стоимость их производства».
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Оператор БПЛА «Байкал 16» - помощник директора 
ФГБУ «Заповедное Прибайкалье» Дмитрий Туровский.

Беспилотная защита  
Байкала

Актуально

Для эксперимента запустили сразу несколько видов БПЛА, 
чтобы оценить эффективность каждой модели.
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Генеральный директор фонда 
«Природа и люди» Сергей Рыбаков 
и руководитель ФГБУ «Заповедное 

Прибайкалье» Умар Рамазанов.
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Окончание. 
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«БОЛЬШИНСТВО НАШИХ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ - 
ЖЕНЩИНЫ»

- Татьяна, для многих вы 
образец женского лидерства 
и предпринимательства. Вы с 
этим согласны?

- Приятно это слышать, 
спасибо за теплые слова! Я 
не задумываюсь о «статусах» - 
просто делаю то, во что верю. 
Если мой пример помогает 
женщинам поверить в свои 
силы - это самое ценное. Для 
меня важнее мои дела или ре-
зультаты моих действий, чем 
какие-то статусы и опреде-
ления.

- Как вы поддерживаете 
женщин на своей площад-
ке? И много ли на Wildberries 
женщин-предпринимателей?

- Большинство наших пред-
принимателей - женщины. 
Причем многие из них - это 
женщины с детьми. Недавно 
мы проводили исследование, 
согласно которому достаточно 
большой процент опрошен-
ных сказали, что собирают-
ся рожать еще. Это говорит 
о том, что они уверены в за-
втрашнем дне и успешно со-
вмещают работу на WB и ма-
теринство. Я и на своем опыте 
убедилась, что материнство - 
это огромный драйвер разви-
тия в бизнесе, дети вдохнов-
ляют и дают силы.

В нашей компании есть от-
дельный трек (направление, 
особый подход. - Ред.) на 
женское предприниматель-
ство, причем мы планируем 
развивать его во всех странах 
нашего присутствия. На мой 
взгляд, это очень важно, так 
как работа на маркетплейсе 
дает возможность женщинам 
становиться независимыми, 
иметь собственный зарабо-
ток, а также выходить с ло-
кального рынка на глобаль-
ные.

Уже не первый год мы 
поддерживаем программу 
«Мама-предприниматель», 
организованную Минэко-
номразвития России и Цен-
трами «Мой бизнес», помога-
ем с продвижением брендов 
и вручаем призы.

Наверное, самая важная 
поддержка для женщин - это 
когда они находятся в сооб-
ществе, которое их поддер-
живает; на платформе, кото-
рая их видит и помогает им. 
Где они среди своих и знают, 
что все получится.

Но в целом условия для раз-
вития бизнеса не отличаются 
для мужчин и женщин, они 
одинаково понятны и до-
ступны. А для женщин, осо-
бенно в декрете, очень важно 
иметь возможность планиро-
вать свой график, проводить 
больше времени с семьей, 
управлять своими финан-
сами и обеспечить ребенка 
всем необходимым. И расти, 
опираясь на свои силы и зна-
ния, а не на планы условного 
работодателя.

Причем мы с вами гово-
рим не только о женщинах-
продавцах, но и о собствен-
ницах ПВЗ (пунктов выдачи 
заказов). Мы провели среди 
них опрос и узнали, что часть 
женщин благодаря этому 
бизнесу смогли уйти в де-
крет, не беспокоясь о поиске 
работы, и имеют стабильный 
доход. Надо понимать, что 
это бизнес с низким поро-
гом входа, а в большинстве 
случаев именно это будет 
определяющим фактором.

- А каков вообще портрет 
предпринимателя? Кто эти 
люди, которые торгуют на 
Wildberries или открывают 
ПВЗ?

- Женщин среди наших 
предпринимателей боль-
ше, порядка 58%. Они чаще 
работают в одиночку, реже 
нанимают сотрудников и в 
основном делают ставку 
на массовый спрос. В 
то время как мужчины 
чаще строят команду, 
активнее осваивают 
высокомаржинальные 
(приносящие большой 
процент прибыли. - 
Ред.) и технологичные 
ниши.

Конечно, категории 
товаров, с которыми 
они предпочитают ра-
ботать, отличаются. 
Женщины - мода и дом, 
мужчины - техника и 
инструменты.

Основная часть владе-
лиц ПВЗ Wildberries - 
это женщины от 
36 до 45 лет. Боль-
ше 80% живут в ре-
гионах, а вовсе не в 
Москве или Санкт-
Петербурге. Полови-
на респонденток - в 
городах с населением 

менее 500 тысяч. А треть - в 
городах-миллионниках.

- Вы сказали, что многие 
ваши сотрудницы, у которых 
есть дети, собираются рожать 
еще. Как вы поддерживаете 
рождаемость и материнство?

- Мы активно смотрим в 
сторону вопросов демогра-
фии. Разрабатываем особую 
систему поддержки мате-
ринства, потому что считаем 
своим долгом принимать ак-
тивное участие в улучшении 
демографической ситуации. 
Сотрудникам компании мы 
обеспечим материальную по-
мощь при рождении ребенка, 
покупку жилья на льготных 
условиях, детсады и школы 
рядом с работой.

Кроме этого, мы разрабаты-
ваем и в следующем году пла-
нируем открыть платформу 
для развития индустрии дет-

ского отдыха и образования, 
что также может стать хоро-
шим подспорьем для страны 
в области формирования у 
детей правильных нравствен-
ных ценностей. Как раз не-
давно мы получили образо-
вательную лицензию.

А скоро на всех наших ре-
кламных площадках мы нач-
нем показывать социальную 
рекламу, направленную на 
многодетность и повышение 
статуса материнства.

СЕМЬ ГЛАВНЫХ 
СТИМУЛОВ

- Не могу не спросить: как 
вы сами совмещаете работу и 
материнство - учитывая, что у 
вас семеро детей?

- Наверное, как и все (улы-
бается). Это всегда непросто - 
найти баланс времени между 
любимым делом и любимой 

семьей. Но без поддержки и 
команды - никак! С детьми 
мне помогает мама, а на ра-
боте - отличные професси-
оналы, я уверена, лучшие в 
своей сфере. Еще раз повто-
рюсь, дети - не помеха биз-
несу или работе, они как раз 
дают и силы, и стимул дви-
гаться дальше, добиваться все 
большего и большего. У меня 
таких «стимулов» целых семь!

Со старшими у нас уже бо-
лее взрослые, скажем так, ин-
тересы - мы можем устроить 
совместную велопрогулку, 
посмотреть вместе фильм 
вечером, поговорить о важ-
ном. С малышами обязатель-
ное для меня - это чтение. Я 
и сама с детства люблю чи-
тать, и всем детям стараюсь 
прививать любовь к книгам. 
Кстати, на ВБ продается по-
ловина всех книг в России. 
Это сподвигло меня обратить 
внимание на развитие этого 
направления, а главное - не-
сти пользу обществу, чтобы 
молодежь покупала «пра-
вильные» книги.

Впрочем, мы ставим не 
только «бизнесовые» цели, 
но и хотим решать социаль-
ную задачу - популяризовать 
чтение среди детей и молоде-
жи. Вижу в этом одну из задач 
для себя на будущее.

Кроме того, у нас есть экс-
пертиза и в продаже цифро-
вых товаров - электронных и 
аудиокниг на WB Цифровой. 
Так как спрос продолжает 
смещаться в сторону онлай-
на, намерены развивать это 
направление и рассчитыва-
ем в этом году начать тести-
рование нового отдельного 

сервиса-читалки и ау-
диоплеера.

- Как вы проводите 
время?

- Конечно, работы в 
моей жизни много. Но 
выходные мы стараем-
ся проводить вместе. 
И я думаю, что самое 
важное - качество этого 
общения. Как именно 
дети запомнят время, 
проведенное со мной. 
Мы общаемся, ходим 
на спектакли, гуляем - 
главное, вместе!

Еще я придумала 
брать с собой по оче-
реди детей в команди-
ровки. Я очень много 
езжу в командировки, 
так как у нас строитель-
ство складов по всей 
России. Плюс сейчас 
мы запустили проект с 
АСИ «Платформа ро-
ста» для поиска локаль-
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Татьяна Ким: «Хочу пожелать всем читателям «Комсомолки» оставаться молодыми 
душой и сохранять свой вайб, несмотря на все внешние трудности!»
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«Пока что только космические корабли не продаем, но кто знает?».

Татьяна КИМ:

Дети - не помеха работе,       это стимул
                       добиваться       большего
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ПОТЕРЯЛ ОРИЕНТИРЫ
Зеленский начал 
угрожать Беларуси

ПОТЕРЯЛ ОРИЕНТИРЫ
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Наши народы вновь встали на пути фашизма и лжи

ИЗРАИЛЬСКАЯ 
ПРОВОКАЦИЯ
Иран готов к миру, 
но не в ущерб своей 
стране

ПЕСНИ, ВОЗДУХ, 
ФЕСТИВАЛЬ
Летние фестивали СГ 
зарядят позитивом 
и здоровьем

ПРАЗДНИК ВЕЗДЕ - 
И В КОСМОСЕ, И НА ВОДЕ
День России наши друзья 
отметили повсеместно

Распространяется бесплатно

На 68-й сессии ПС депутаты создали Комиссию по сохранению и защите 
исторической памяти. Именно здесь пройдет Второй Международный форум 
«Великое наследие - общее будущее», который теперь ежегодный

БРАТСКИЙ ФОРПОСТ В БРЕСТЕ

14

12
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Борис ОРЕХОВ

■■ 12■июня■Владимир■Путин■
по■традиции■вручил■золо-
тые■Звезды■Героя■Труда■и■
Государственные■ премии■
выдающимся■людям■самых■
разных■профессий -■от■ака-
демика■до■токаря.

ШАКАЛЫ 
ОБЛОМАЮТ ЗУБЫ
Но в начале торжествен-

ной церемонии поздравил 
всех граждан страны с Днем 
россии. проникновенно, от 
сердца сказал:

- Сегодня - день нашей ро-
дины. Это великое слово, это 
понятие вызывает в нас са-
мые глубокие, сокровенные 
чувства, отзывается теплотой 
и любовью в наших сердцах, 
вдохновляет на высокие по-
ступки и достижения, на сози-
дание и победы. От всей души 
поздравляю вас с праздником, 
который символизирует мощ-
ный, непрерывный, более чем 
тысячелетний путь государ-
ства российского. его исто-
рию и культуру, уникальное 

природное богатство, много-
образие и самобытность ре-
гионов нашей страны.

первым медаль Героя Тру-
да из рук президента получил 
физик■Юрий■Диков, замести-
тель руководителя Снежин-
ского центра.

- под его руководством раз-
работано множество образцов 

техники, имеющей исключи-
тельное значение для обеспе-
чения безопасности страны, - 
подчеркнул глава государства.

- Сейчас враги снова соби-
раются в стаю, надеясь на лег-
кую добычу. Я думаю, что как 
не получилось у Наполеона, 
не получилось у Гитлера, не 
получится и у современных 

шакалов из НАТО. И вся эта 
свора обломает зубы о наш 
ядерный щит, - четко и ясно 
ответил ученый.

КОРОЛЬ МЕЛОДИЙ
Золотой Звезды удостоена 

и■Нелли■Якуненко, человек, 
напротив, самой мирной про-
фессии. всю свою жизнь лечит 
людей. Она главврач Горлов-
ской больницы в ДНр.

- Долгое время работала 
в условиях блокады и непрекра-
щающихся обстрелов Донбасса, 

стала символом спасения, ми-
лосердия, надежды для тысяч 
людей. профессионализм, стой-
кость и человечность Нелли Ни-
колаевны вызывают огромное 
уважение, - сказал президент.

- Эта высшая награда - оцен-
ка труда не только моего, но 
всего нашего коллектива. всех 
медицинских работников ДНр. 
Мы сделали свой выбор. вы - 
наш президент. С вами мы уве-
ренно идем к победе. Служу 
россии! - заявила доктор.

«Где-то на белом свете, там, 
где всегда мороз...» под мело-
дию всеми узнаваемой песни 
из «Кавказской пленницы» за 
своей Звездой вышел легендар-
ный композитор Александр■
Зацепин. Бодрым шагом, хотя 
ему, на секундочку, 99 лет.

- И я вас приглашаю, вла-
димир владимирович, на мой 
столетний юбилей в Кремле 10 
марта, - обратился он к прези-
денту. - Спасибо вам большое 
за ваш тяжелый труд. в сегод-
няшнее непростое время вы 
не забываете о людях, не забы-
ваете даже о культуре. Спасибо 
огромное.

Закончилась церемония тра-
диционным в таких случаях 
шампанским. владимир путин 
чокнулся бокалом с каждым из 
награжденных.

Владимир ПУТИН:

ЭТО ВЕЛИКОЕ СЛОВО - РОДИНА

■■ Владимир■Путин■по■телефо-
ну■обсудил■с■Дональдом■Трам-
пом■ крайне■ обострившуюся■
ситуацию■на■Ближнем■Востоке■
после■атаки■Израиля■на■Иран■■
и■ответных■ударах■Тегерана.

- президент осудил военную опе-
рацию израиля против ирана и вы-
разил серьезную обеспокоенность 
относительно возможной эскалации 
конфликта, что имело бы непред-
сказуемые последствия для всей си-
туации в ближневосточном регионе.  
и подчеркнул важность предотвра-
тить разрастание конфликта и готов-
ность российской стороны осуще-
ствить возможные посреднические 
усилия, - рассказал помощник■гла-
вы■государства■Юрий■Ушаков.

ранее Владимир путин выразил 
соболезнования президенту■Ира-
на■Махмуду■Пезешкиану в связи 
с многочисленными жертвами, в том 
числе среди мирных жителей, в ре-
зультате ударов. подчеркнув, что 
россия осуждает действия израиля, 
нарушающие устав оон и между-
народное право.

В разговоре с премьером■Израи-
ля■Биньямином■Нетаньяху Влади-
мир путин акцентировал важность 
возврата к переговорам и решению 
проблемы исключительно политико-
дипломатическими средствами.

при этом россия продолжит тес-
ные контакты как с ираном, так  
и с израилем, чтобы урегулировать 
ситуацию, чреватую катастрофи-
ческими последствиями для всего 
региона, сообщила пресс-служба 
кремля.

■■ О■ мужестве,■ подвигах,■ пре-
данности■Родине■и■работе■во■имя■
людей■шла■речь■на■встрече■Вла-
димира■Путина■с■участниками■про-
граммы■«Время■героев».

ОСНОВНАя ИДЕя
сто пятьдесят человек собрались  

в екатерининском зале кремля. Все 
в парадных мундирах, при орденах. у 
многих на груди золотая звезда героя 
россии. на полях сражений сВо каждый 
из них показал себя молодцом. теперь 
перед ними задача с полной отдачей, а 
главное - с душой, проявить себя уже 
на гражданке.

- сегодня ваше время. и это не награ-
да, это не какая-то привилегия - учиться 
и потом получать какие-то места руко-
водящие. Это еще одна возможность 
продолжить служение отечеству, - под-
черкнул президент.

и поделился с боевыми ветеранами 
философским впечатлением от встречи 
в тот же день с писателем Александром■
Прохановым:

- он говорит: «знаете, в чем заключа-
ется основная идея сегодняшнего дня 
для россии?» я говорю: «любопытно». 
«В бессмертии», - сказал он. и может 
быть, это имеет отношение не только  
к сегодняшнему дню, а вообще к россии:  
бессмертие русского народа и россии, 
многонационального народа россии  
и нашей общей государственности ты-
сячелетней. а бессмертие это выража-
ется в победах нашей страны. и путь  
к этим победам прокладывают именно 
такие люди, как вы и ваши товарищи по 
оружию, которые прямо в эти секунды 
исполняют свой долг перед родиной на 
линии боевого соприкосновения.

ЕСЛИ БЫ НЕ ЖЕНА
по сути, каждый из тех, кто присутство-

вал в зале, уже вписал себя в летопись 
страны. у каждого из них своя история. 

история мужества. и преодоления. герой 
россии, майор■Олег■Пивоваров, чтобы 
спасти своих бойцов, вызвал огонь на 
себя. получил тяжелое ранение:

- очнулся я уже в больнице, полностью 
парализованный, даже не мог самостоя-
тельно дышать. и в этот момент думал:  
лучше бы я погиб на поле боя. но, как 
оказалось, моя супруга, пока я был на 
краю жизни, находился в коме, вывез-
ла меня из полевого госпиталя в крым. 
и каждый день ждала меня под окнами 
больницы. когда я очнулся, ее пустили 
ко мне в реанимацию. я увидел ее и по-
нял, что мне есть ради кого жить, и это 
дало мне силы бороться.

супруга героя, также военнослужащая, 
сидела в зале рядом с ним. сейчас олег 
пивоваров проходит обучение в про-
грамме и свое будущее видит в сфере 
помощи и реабилитации бойцов сВо. он 
рассказал о своем командире Алексее■
Ищенко, погибшем в бою.

- последняя фраза, которую слышали 
по радиостанции все бойцы нашей брига-
ды: «пацаны, я на вас с неба посмотрю». 
и хочу вас попросить рассмотреть такую 
возможность - присвоения ему звания 
героя россии посмертно, - сказал он 
президенту.

- так и сделаем, - мгновенно отреаги-
ровал впечатленный историей Владимир 
путин. - тем более что вы свидетель 
этого героизма. а что может быть более 
объективным доказательством и свиде-
тельством подвига?

ПРОБЕЛ В БИОГРАФИИ
Другой герой россии, капитан■Илья■

Споняков, напротив, еще не женат. ед-
ва ли не единственный из всех героев, 
бывших на встрече. но тут же решил 
исправить этот пробел в биографии, 
о чем доложил Верховному главноко-
мандующему:

- сейчас вот задумался, почему я 
в плане семьи немного притормаживаю. 

поэтому принял такое решение: по окон-
чании первого модуля обучения своей 
девушке делаю предложение и создаю 
крепкую большую семью, - заявил ка-
питан.

- Ваша девушка знает об этом? или 
сейчас только узнает из средств массо-
вой информации? - спросил с улыбкой 
глава государства.

- пока еще нет, но, может быть, никто 
не скажет, - тоже улыбнулся илья.

- ну это вряд ли. поэтому желаю вам 
успешного обучения и, естественно, в 
ваших личных делах будущего крепкого 
семейного счастья. так что все у вас впе-
реди, - вдохновил героя Владимир путин.

И ЗАЛОМ ГРяНУЛИ «УРА!»
Генерал-майор■ Тимур■ Курилкин 

сражался на передовой с первого дня 
конфликта. прошел путь от доброволь-
ца до командира бригады. освобождал 
мариуполь. В реальных боях придумы-
вал новую тактику боевых действий. 
и не только он один:

- сейчас, на данный момент, каж-
дый командир является как бы IT-
специалистом, так и получается, что 
мы еще создаем собственные лабора-
тории. и с этим комплектом знаний я 
теперь в вашей команде, - доложил он 
президенту.

- Вы все с первого дня участия в сВо 
в моей команде. мы все одна команда. 
именно такие люди, как вы, - обратился 
Владимир путин ко всем участникам, - 
опора россии сейчас и в будущем. лю-
ди, которые готовы ради нее умереть, 
никогда ее интересы не предадут. а те-
перь в честь тех ребят, которые сейчас 
находятся на передовой, именно в их 
честь, да так, чтобы они слышали нас из 
кремля, встанем - и троекратное «ура». 
раз, - начал отсчет Владимир путин, - 
два. три.

- ура! ура! ура! - хором грянул весь 
зал.

БЛИЖНИЙ ВОСТОК

на грани 
катастроФЫ

опора странЫ В настояЩем и буДуЩем ОДНА КОМАНДА
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Владимир Путин всегда лично 
чествует героев-орденоносцев.
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Александр СНЕГИРЕВ

■■ Конфликт■на■Украине■резко■пере-
писал■приемы■вооруженной■борьбы.

Беспилотник стал теперь едва ли не  
королем поля боя. Надолго ли - время 
покажет. Но пока вывод один: хочешь 
быть надежно вооруженным - разви-
вай систему БПла. Что Беларусь и де-
лает, намного раньше, кстати, России. 
и заглядывает в будущее.

ЧЕЛОВЕК С РУЖЬЕМ
- Вы определились, какие нам бес-

пилотники нужны, какие мы будем 
производить? - задал вопрос Алек-
сандр■Лукашенко, приехав в центр 
подготовки и применения беспилот-
ных авиационных комплексов в Брест-
ской области.

Верховному главнокомандующему 
подробно обо всем доложил началь-
ник■Генштаба■ВС■РБ■Павел■Мура-
вейко.

- Это хорошо, что у нас такие ре-
бята подготовленные, - констатиро-
вал глава государства, понаблюдав 
за практической тренировкой опера-
торов FPV-дронов. - От этого никуда 
не уйдешь. им работа есть солидная. 
Я вижу, молодежь стремится к тому, 
чтобы запустить этот дрон. и это хоро-
шо. Мы можем много найти таких ре-
бят, которых надо подготовить, и они 
будут летать.

При этом и о других видах вооруже-
ний забывать нельзя:

- В Беларуси местность посложнее, 
чем на Украине. Это тоже большая 
разница. Мы можем применять другие 
виды Вооруженных сил. Гранатомет-
чики, пулеметчики, автоматчики ни-
куда не уходят. Человек с ружьем - это 
главное. а это - дроны - где позволит 
местность.

В ГОСТЯХ У КУЛИБИНЫХ
Главное - увлекаться, исходить из 

объективных потребностей и возмож-
ностей:

- Всегда надо иметь голову на плечах 
и понимать, что мы можем, что не мо-
жем. Создать хороший дрон - три или 
четыре типа - это надо, будем делать. 
Но вы должны подсказать нам, какие 
они должны быть и что надо делать. 

На примере СВО мы видим, с одной 
стороны, эффективность применения 
беспилотников, с другой - сложность 
борьбы с ними. Поэтому важнейшая 
задача для нас - активное развитие 
средств радиоэлектронной борьбы. 
а создаваемые образцы БПла, напро-
тив, делать максимально защищен-
ными.

Многие перспективные новинки 
проектируют и создают сами воен-
нослужащие - бойцы отрядов БПла. 
Президент осмотрел их авторские раз-
работки:

- Молодец парень!  - похвалил он 
одного из таких Кулибиных, но тут 
же предупредил офицеров и генера-
лов: - Главная задача - чтобы не ахали: 
«Вот он уйдет, а что дальше?» Чтобы 
за ним десяток таких же стояли. и за 
это его поощрять, платить, делать для 
него все, что ему надо.

УЧИТ ИСТОРИЯ
Стратегически мыслить - значит ви-

деть перспективы на годы, десятиле-
тия вперед. история учит, что против 
любого чудо-оружия со временем не-
пременно появляется нивелирующий 
контраргумент.

- Мы сегодня все захвачены: «ах, бес-
пилотники, ах, беспилотники!» Не по-
лучится ли так, что со временем опять 
будем ахать и охать: «Беспилотники, 
угрохали столько денег, а они оказа-
лись не то чтобы совсем ненужными 
(они нужны будут долгое время, а мо-
жет, и всегда), но оказались не совсем 
тем оружием, на которое мы рассчиты-
вали». Поэтому надо предусматривать 
абсолютно все варианты на будущее.

Самое главное, подчеркнул прези-
дент, чтобы государство не потратило 
средства впустую:

- Вы понимаете, что деньги нужны 
и для производства питания, одежды. 
Пенсионерам надо платить, да и во-
еннослужащим надо в этой пятилетке 
(даже за три года) полностью решить 
проблему с жильем. и боеприпасы, 
и ракеты нам надо усовершенствовать, 
и многое другое. и бытовые вопросы. 
Все хотят жить в своей собственной 
квартире. На все это нужны деньги. 
Давайте это учитывать. и действовать 
по-хозяйски. От земли.

Александр ЛУКАШЕНКО - о развитии 
беспилотников:

■■ Говоря■ о■ культу-
ре,■никуда■не■уйдешь■
от темы■политики.

КТО ЕСТЬ КТО
Деятели культуры по-

рой бывают, мягко гово-
ря, не на высоте, как это 
случилось в 2020 году.

- Чего там греха таить, 
он, тот год, показал, кто 
есть кто. и вы были впе-
реди. и что, если бы не 
выдержали в 2020 году? 
нас бы не было давно! 
Вы видите, что на укра-
ине творится. нас бы 
здесь не было, - заявил 
александр лукашенко на 
совещании с творчески-
ми работниками.

Эмоции, которые тог-
да овладели некоторыми 
людьми искусства, стои-
ло бы придержать в се-
бе, уверен президент:

- я не хочу вас всех огу-
лом обвинять. Вы люди 
эмоциональные, я тоже. 
но эмоции иногда надо 
использовать на пользу 
дела. и прятать их по-
дальше до поры до вре-
мени. не спешите. куда 
вы торопитесь? Фильмы 
делать вы не торопитесь, 
а вот выскочить на ули-

цу в коротких юбчонках - 
это вы могли, и всех «на-
силовали» там.

В ПРИБАЛТИКУ 
«ПёРЛi ўСё»
и особенно подчерк-

нул сложную геополити-
ческую обстановку се-
годня вокруг беларуси:

- бог нас сберег и по-
могает нам сохранить 
этот клочок. посмотри-
те, вокруг война, вокруг 
бушует. Возьмите Фин-
ляндию. Вот путин мне 
говорит: «слушай, жили 
нормально с Финлянди-
ей». говорит, в магазин 
ездили туда наши люди, 
все было нормально, жи-
ли. нет, им надо было 
вступить в нато.

Дальше - прибалтика.
- ну этим трем - литве, 

латвии, Эстонии, - им-то 
чего не хватало? я ви-
дел, как это было. им 
все туда, как в народе 
нашем говорят, «пёрлi 
ўсё». Для того чтобы 
показать, что окраи-
ны в советском союзе 

развиваются и так да-
лее. Высокотехнологич-
ные были республики. 
порты, живи - не хочу. 
торговали, огромный 
объем ресурсов. Что не 
хватало? ну ладно, вы 
хотите самостоятельно. 
мы тоже хотим жить са-
мостоятельно. зачем вы 
плюете в нашу сторону? 
про польшу говорить не 
хочу. знаете. еще ниже 
война - украина. еще ни-
же - на кавказе, она не 
закончилась.

- я к чему это говорю, - 
резюмировал александр 
лукашенко. - и вот тут 
этот островок, спокойная 
и стабильная беларусь. 
Вы думаете, нам спокой-
но жить дадут? нет, это 
стоит колоссального на-
пряжения. прежде все-
го президента, извините 
за нескромность. ну так 
освободите меня от то-
го, чтобы снимать те же 
самые фильмы. каждый 
должен делать свое дело. 
и делать хорошо. только 
тогда будет толк.

■■ «Беларусьфильм»■в■прошлом■
году■отметил■столетие.

ДИСБАЛАНС БАЛАНСА
история студии - десятки фильмов, 

ставших классикой отечественного 
и мирового кино. Чем сегодня живет 
и дышит легендарная студия, алек-
сандр лукашенко узнал лично, приехав 
сюда.

- Что значит «надо помогать»? В оче-
редной раз? - удивился едва ли не 
с порога.

Дело в том, что киношники, как выяс-
нилось, тонут в хозяйственных делах, 
далеких от творчества. к руководству 
сферой, рассказали президенту, приш-
ли новые люди. и чтобы снизить за-
траты, хотят снести несколько зданий.

- то есть если снесем, то дела пой-
дут? - переспросил александр лука-
шенко.

- у них же все на балансе висит.
- ну давайте снимем с баланса, - 

предложил вариант президент.
- есть еще идея все разделить на 

две части.
- я как раз пришел к обратному вы-

воду, - возразил александр лукашен-
ко. - я считаю, их надо оставить. пусть 
производят, продают и живут. нет - до 
свидания. ну сколько раз можно помо-
гать? принесут документ, подмахнут, 
президенту на стол: дайте деньги. а за 
что давать деньги? за последние не-
сколько лет это третьи «новые люди». 
и мы все помогаем. тратим бешеные 
деньги впустую. так надо заплатить 
людям, которые работают.

подчеркнул, что нужен железный 
контроль за расходованием средств, 
чтобы на выходе было качественное, 
востребованное кино.

- современно должно быть. нуж-
на динамика определенная. Это мое 
мнение. надо, конечно, корни свои 
не забывать, у нас хорошее прошлое, 
у «беларусьфильма». 

говоря о том, как надо завоевывать 
зрительскую аудиторию, привел в при-
мер россию:

- не надо говорить, что там море 
денег. ничего подобного. Деньги там 
умеют считать. там в основном это де-
лают частники, частники деньги дают, 
финансируют, и лишь бы на что никто 
деньги свои не даст.

ПОЛЕЗНОЕ ИСКОПАЕМОЕ
сейчас в производстве находится 

несколько кинолент: в сентябре, ко 
Дню учителя, намечен выход картины 
«классная». До конца года - «пере-
ломный момент». начата работа над 
фильмом «батька минай. партизан-
ская легенда», премьера запланиро-
вана на будущий год. «одно на двоих» 
и «новогодний экспресс».

«классную» снимает кирилл Халец-
кий.

- боже мой, режиссеры есть у нас! - 
подошел к нему президент. - ты у нас 
как полезное ископаемое. или ты, мо-
жет, откуда-то приехал?

- нет, я белорус. академия ис-
кусств, - ответил тот.

- слава тебе, господи! оказывается, 
еще есть режиссеры в беларуси, - ска-
зал президент.

и тут же дал автору дельный совет:
- Действие картины происходит в аг-

рогородке. а жизнь там отличается 
от, например, минских реалий. Чтобы 
тут контраста не было, что в мозгах 
минск, а снимаешь ты агрогородок. 
и все будет нормально.

на злобу дня

Чего им Всем не ХВатало?

«толЬко не наДо  
гоВоритЬ, буДто В россии море Денег»

за КадРоМ

ГЛАВНОЕ, ПОТОМ НЕ АХАТЬ, 
ЧТО ПОТРАТИЛИСЬ ВПУСТУЮ

Бе
лТ
А

Александр Лукашенко внимательно 
изучил образцы вооружения.



20 - 26 июня / 2025 / № 264 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ПАРЛАМЕНТСКОЕ

Эдвард ЧЕСНОКОВ, 
Андрей МОШКОВ

 � Володин и Сергеенко по-
сетили центр патриотическо-
го воспитания в Брестской 
крепости.

На входе в Брестскую кре-
пость нас встречают… студен-
ты из КНР. Поднебесная дер-
жала азиатский фланг Второй 
мировой от союзников Гитле-
ра - китайцы тоже помнят о  той 
войне и о нелегкой цене По-
беды.

Через неделю, 22 июня, День 
памяти и скорби - общий для 
россиян и белорусов. Именно 
поэтому первая точка рабочего 
визита Председателя Парла-
ментского Собрания Союза 
Беларуси и России Вячеслава 
Володина в Брест - здесь, в ле-
гендарной крепости, первой 
принявшей удар врага 84 года 
назад.

Володин и его коллега, 
Председатель Палаты пред-
ставителей Национального 
собрания Республики Бела-
русь Игорь Сергеенко, про-
ходят сквозь известные всему 
миру ворота в форме звезды, 
 возлагают цветы к Вечному 
огню.

Крепость живет не только 
прошлым, но и будущим - вос-
питывает подрастающее поко-
ление. В северной части мемо-
риального комплекса с конца 
прошлого десятилетия в ре-
конструированных корпусах 
действует уникальный центр 
патриотического воспитания 
молодежи.

Причем он имеет статус «со-
юзного» - прожить здесь смену, 
словно в пионерском лагере, 

могут мальчики и девочки как 
из Беларуси, так и из России. 
Воспитание  - комплексное: 
знакомят с историей Великой 
Отечественной, развивают 
физподготовку, учат собирать-
разбирать стрелковое оружие 
военных лет.

- Дали гаду по зубам в 45-м - 
можем, если понадобится, дать 
и сейчас, - добродушно говорит 
ребятам инструктор в истори-
ческой форме бойца РККА.

Обмундирование времен 
 войны - тоже важный символ: 
по словам местных, каждый год 
на фестивали реконструкторов 
сюда правдами и неправдами 
прорывается молодежь из со-
седней Литвы - чтобы принять 
участие в ролевом воссоздании 
обороны крепости именно на 
стороне Красной армии.

По словам Вячеслава Володи-
на, у таких проектов (полное 
название учреждения - «Респу-
бликанский образовательно-
оздоровительный центр па-

триотического воспитания 
молодежи».  - Ред.) большое 
будущее, ведь их преимуще-
ство - возможность для детей 
получать новые знания, сопри-
касаясь с героической историей 
наших народов.

- Здесь можно совмещать 
и навыки, и знания, но самое 
главное здесь - живая история, - 
подчеркивает Вячеслав Воло-
дин.  - Значимость проекта в 
том, что он реализуется в исто-
рическом месте - в Брестской 
крепости.

И еще, добавим от себя, - все-
го в пятистах метрах по прямой 
находится территория вероят-
ного противника, НАТО. Ведь 
Брест - одна из самых западных 
точек Союзного государства 
(не считая Калининградской 
области).

Так что повестка заседания 
ПС понятна: защита истори-
ческой памяти и дальнейшая 
синхронизация обеих стран Со-
юзного государства.

ОБЩАЯ ПАМЯТЬ СВЯЩЕННА

 � На СВО мы становимся одним народом.

В одной из песен есть такие слова: «Ты припомни, Рос-
сия, как все это было, как полжизни ушло у тебя на бои».

Россия и сегодня сражается. Сражается на полях СВО 
с неонацистскими последышами тех, кого наши отцы и  де-
ды громили в Великую Отечественную. И как всегда, в тя-
желую годину, когда решается будущее 
страны, на борьбу с врагом стал плечом 
к плечу весь народ огромной, многоязы-
кой державы.

- Я, - рассказал председатель Комис-
сии ПС по культуре Николай Бурля-
ев, - как-то спросил у командира спец-
наза «Ахмат» Апти Алаудинова, Героя 
России и чеченского народа: «Сколько 
национальностей у тебя здесь воюют?» 
- «Все сто девяносто. Мы все - воины Иисуса». Это было 
ошеломлением для очень многих в России, и в арабском 
мире, и в мусульманском мире. Сейчас мы там, на СВО, 
все становимся одним русским народом. Не будучи шови-
нистом никогда, я понимаю, что такое Русь святая. И по-
чему еще Пушкин задавался вопросом, «славянские ль 
ручьи сольются в русском море». А вот что написал вели-
кий русский поэт и дипломат Федор Тютчев, обращаясь к 
нам, славянам. Обычно это читается на нашем славянском 
форуме «Золотой Витязь», где всегда присутствовали 
русские, украинцы, белорусы, северные болгары, поляки, 
чехи. И вот к ним я обращаюсь словами поэта, где есть 
такие строки:

«И рухнет то, что делит нас...  Мы ждем, мы верим Про-
виденью - Ему известны день и час... И эта вера в правду 
Бога Уж в нашей не умрет в груди, Хоть много бед и горя 
много Еще мы видим впереди. Он жив - Верховный Промыс-
литель, И суд его не оскудел. И снова Царь-освободитель 
За русский выступит предел».

Пока русский царь не выступил за предел, он на своей 
исконной территории, русской земле. Но если выступит, 
то напомним, чем оканчивались походы Чингисхана, На-
полеона, Гитлера.

 � Вопрос сохранения исторической памя-
ти особенно важен в сегодняшней ситуа-
ции, когда России в СВО противостоит, по 
сути, весь Запад.

Тот самый Запад - прежде всего, конечно, Ев-
ропа, которая когда-то покорно, практически без 
сопротивления прогнулась под натиском гитле-
ровской Германии. А сегодня из кожи вон лезет, 
чтобы исказить до неузнаваемости итоги Второй 
мировой, принизив, а то и вовсе зачеркнув подвиг 
советских солдат, освободивших ее же, Европу, 
от фашизма.

- Мы видим,  - говорит заместитель 
председателя Комиссии ПС по обороне 
Андрей Красов, - как на  коллективном 
Западе делают все возможное для того, 
чтобы переписать страницы Великой От-
ечественной войны, а где-то просто вы-
травить эти страницы. Уже и Освенцим 
освобождала, оказывается, не Красная 
армия. И победили во Второй мировой 
вообще США, а Советский Союз ока-
зал всего лишь содействие. И таких  попыток 
исторической трансформации, когда факты 
 бесцеремонно передергиваются, с каждым го-
дом становится все больше и больше.

Но именно мы являемся настоящими потом-
ками победителей. И в России, и в Беларуси не 
вызывает ни у кого сомнений, что сокрушил на-

цизм советский народ. И положил на алтарь этой 
победы двадцать семь миллионов человеческих 
жизней. Для наших стран страницы Великой Оте-
чественной войны - это священные  страницы. Они 
пропахли порохом и опалены огнем. На  каждой 
странице боль от потерь. Горечь поражений на 
начальном этапе. И радость от маленьких сначала 
побед, которые вылились в итоге в одну Великую 
победу, восьмидесятилетие которой мы не так 
давно отметили.

И наша задача как настоящих потомков того 
 поколения, поколения победителей - хранить 
память о героических свершениях наших отцов 

и дедов и никому не дать переписать, 
тем более вырвать эти страницы из 
 священной книги о Великой Отече-
ственной войне. Как это сделать? Пре-
жде  всего мы не должны молчать, мы 
должны  говорить, если кто-то начина-
ет глумиться над историей Великой 
Отечественной войны и перевирать 
события, должны делать все от нас 
зависящее, для того чтобы восстанав-

ливать правду. Чтобы ни у кого даже в мыслях 
не было переписать  страницы о святом подвиге. 
Именно этой задаче был посвящен состоявшийся 
недавно в Волгограде Международный форум 
Союзного государства «Великое наследие  - 
общее будущее», который есть планы сделать 
традиционным.

 � Отсюда начался отсчет конца гитлеровского 
режима.

Каждый камень легендарной цитадели на берегах Бу-
га полит кровью советских солдат. И это не фигура речи 
для красного словца. Это правда. Же-
стокая правда Великой Отечественной 
войны, победа в которой обошлась на-
родам России и Беларуси очень доро-
гой ценой.

- В России погиб каждый седьмой. 
А в Беларуси - каждый четвертый,  - 
привел скорбные цифры заместитель 
Председателя ПС Иван Мельников 
в разговоре с корреспондентом «СВ». - 
Мы не имеем права забывать об их под-
виге и должны передать это следующим поколениям. 
Поэтому на сессии мы создадим комиссию по сохранению 
исторической памяти.

Именно по инициативе парламентариев СГ начал реа-
лизовываться союзный проект по реставрации Брестской 
крепости. Первый этап масштабной программы проходил 
в 2018 - 2020 годах. Сейчас идет второй этап, рассчитан-
ный на три года. На него выделено почти пятьсот мил-
лионов российских рублей из союзного 
бюджета.

- Единые смыслы могут быть только 
в совместной деятельности. И я хочу 
сказать, что наша комиссия  причастна 
к восстановлению Брестской  крепости. 
Это был наш первый такой проект, 
первые очереди. Очень долго убеж-
дали Министерство финансов, что это 
 необходимо делать, потому что Брест-
ская крепость нужна России, нужна  Беларуси, нужна ре-
спубликам бывшего  Советского Союза, который в единстве 
одержал Великую победу, - убеждена председатель Ко-
миссии по науке и образованию ПС Ольга Германова.

ЖЕСТОКАЯ ИСТИНА ЭХО ВОЙНЫ
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СЛАВЯНСКИЕ РУЧЬИ 
СОЛЬЮТСЯ В РУССКОМ ОКЕАНЕ

ЗАЩИТНИКИ

«МЫ - ПОТОМКИ ПОБЕДИТЕЛЕЙ» ЗАСЛОН
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Вячеслав Володин и Игорь Сергеенко 
испытывают те же чувства на земле 
Брестской крепости, что и тысячи 
наших граждан, приезжающих сюда.
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Борис ОРЕХОВ,  
Эдвард ЧЕСНОКОВ

■■ В■ Бресте■ прошла■ 68-я■
Сессия■ Парламентского■
Собрания■Союза■Беларуси■
и России.

ЗВЕЗДНЫЙ 
ЭКСПРОМТ
В городской облисполком 

съехались депутаты двух 
стран. 16 июня 2025 года бе-
лорусский «регион № 1»  уже 
в четвертый раз принимал за-
седание союзных депутатов. 
Открывая его, Председатель■
Парламентского■Собрания,■
спикер■Госдумы■РФ■Вячеслав■
Володин сделал «звездное» от-
ступление от повестки, но по-
вод был знаковый, день в день:

- Давайте мы с вами вер-
немся к истории и поздравим 
Валентину Владимировну Те-
решкову с полетом, который 
она совершила ровно 62 го-
да назад. Корабль «Восток-6» 
с  ней на борту стартовал 
с Байконура 16 июня 1963 го-
да. Первая женщина в мире, 
побывавшая на космической 
орбите, представительница 
нашей страны, Советского 
Союза. Это тоже наша общая 
история и гордость, так же 
как и полет Юрия Гагарина. 
Поэтому давайте мы ее по-
здравим, пожелаем здоровья, 
счастья, удачи и чтобы она 
как можно дольше работала 
с нами, занималась депутат-
ской деятельностью, пред-
ставляя интересы граждан 
нашей страны.

Зал в ответ грянул овацией.
В год 80-летия Великой По-

беды, отметил Вячеслав Во-
лодин, сессия не случайно 
проходит именно в Бресте - го-
роде, имеющем особое значе-
ние для граждан наших стран:

- Белорусская земля первой 
приняла на себя удар фаши-
стов. Оборона Брестской кре-
пости навсегда вошла в исто-
рию как символ мужества, 
героизма советских солдат и 
офицеров, их отваги и стой-
кости. У стен Брестской кре-
пости началась одна из самых 
тяжелых страниц нашей об-
щей истории.

Наши отцы и деды стояли 
насмерть, отражая вторжение 
фашистских полчищ, сначала 
на своей земле, а затем гро-

мя врага уже в его логове. Ве-
ликая Победа обошлась нам 
очень дорогой ценой:

- Двадцать семь миллионов 
человек отдали жизни для 
того, чтобы сегодня все мы 
планировали будущее, - на-
помнил Вячеслав Володин. - 
В Беларуси погиб каждый 
третий. Всего более трех мил-
лионов человек. Это еще раз 
хочется подчеркнуть, с тем 
чтобы за рубежом, когда начи-
нают оценивать итоги Второй 
мировой войны, понимали, 
какие жертвы принесла наша 
страна, наш многонациональ-
ный народ. И когда речь идет 
о Беларуси - это подвиг, кото-
рый совершил народ, пожерт-

вовав каждым третьим своим 
гражданином для того, что-
бы сегодня могли развиваться  
и другие государства, и та же 
Европа, где подвиг советских 
солдат стремятся предать заб-
вению.

ЗАДАЧИ 
ПОСТАВЛЕНЫ 
ПРЕЗИДЕНТАМИ
Председатель ПС вернулся к 

теме патриотического воспи-
тания молодежи. И напомнил 
о Центре в Брестской крепо-
сти, где депутаты побывали 
накануне. Напомнил с кон-
кретным предложением:

- Союзный парламент под-
держивает этот проект. Нам 

надо продумать, может быть, 
его подразделения создавать 
на территории Российской 
Федерации. Ну и, конечно, 
выстроить более эффектив-
ные коммуникации для то-
го, чтобы ребята из России 
могли посещать патриотиче-
ский центр здесь, в  Бресте. 
Чем больше детей, молодежи 
сможет побывать в нем, отдо-
хнуть, пройти подготовку, тем 
мы с вами сможем более уве-
ренно смотреть в будущее, по-
тому что точно равнодушным 
никого не оставит Брестская 
крепость.

При рассмотрении бюджета 
СГ предусматривается реали-
зация разных программ:

- Но нам надо в первую 
очередь для себя определить 
приоритет: это защита исто-
рической памяти, ну и, конеч-
но, поддержка молодежных 
организаций, движений, где 
мы вместе можем создавать 
условия для молодежи, для 
того, чтобы они росли на-
стоящими гражданами на-
ших государств, Союзного 
государства, - сказал Вяче слав 
Володин.

- Хочу еще раз подчеркнуть, - 
добавил он, - что нам надо ста-
раться в своей работе основы-
ваться на достижении целей 
и задач, поставленных глава-
ми нашими государств - Вла-
димиром■Владимировичем■
Путиным■ и■ Александром■
Григорьевичем■Лукашенко. 
И делать все, чтобы в рамках 
Союзного государства мы 
с  вами развивали интегра-
цию наших стран, формируя 
единое правовое поле.

■■ Запад■злится■от■наших■удач,■
но■Союз■становится■все■крепче.

ОТ БРЕСТА ДО БЕРЛИНА
свое выступление Первый■замести-

тель■Председателя■Парламентско-
го■Собрания,■Председатель■Палаты■
представителей■РБ■Игорь■Сергеенко 
начал также с поздравления - всех жи-
телей братской страны с недавно про-
шедшим Днем россии:

- Всегда радуемся вашим успехам 
и надеемся на дальнейшее союзное 
строительство по всему спектру отно-
шений. особый путь союзного государ-
ства заключается в том, что мы живем 
по законам, по правде, а не по двойным 
стандартам.

заседание сессии, напомнил, прохо-
дит буквально в двух шагах от брест-
ской крепости:

- ее героическая оборона, ставшая, по 
сути, начальной точкой на пути к победе, 
наглядно продемонстрировала всю силу 
духа, героизм советского воина. Да, и 
трагизм, и величие подвига. «умираем, 
но не сдаемся», «бей врага до послед-
ней капли крови» - простые искренние 
слова, произнесенные здесь и начер-
танные на стенах крепости, звучали 
набатом в умах защитников родины на 
протяжении долгих 1418 дней и ночей 
Великой отечественной. они звучали 
в окопах под москвой, под ленингра-
дом, сталинградом, курском, в ходе 
операции «багратион» и в повержен-
ном берлине. Великая победа стоила 
неимоверных усилий. именно поэтому 

наша прямая обязанность, каждого из 
нас, не только на словах, но и реальны-
ми делами, достижениями показывать, 
что мы являемся достойными продол-
жателями поколения победителей.

Чего-чего, а совместных достижений 
у наших стран уже немало. и это не 
дает спокойно спать нашим «друзьям»:

- озлобленность, которую мы сегодня 
видим на западе, происходит от неудач 
нас ослабить, от невозможности сми-
риться с реалиями сегодняшнего дня, - 
уверен игорь сергеенко. - Вместе мы 
доказали, что можем скоординировать 
свои действия и противодействовать 
внешнему давлению. конкретными 
примерами стали подписание глава-
ми государств Договора о гарантиях 
безопасности и утверждение концепции 
безопасности союзного государства. 
к этому следует добавить также про-
грамму согласованных действий в об-
ласти внешней политики.

НЕНужНЫЕ ДОЛЛАРЫ
одним из безусловных приоритетов 

является сотрудничество в торгово-
экономической сфере:

- мы видим динамичный рост вза-
имного товарооборота. за прошлый 
год этот показатель заметно вырос и 
составил достаточно солидную циф-
ру. не хотелось бы ее называть в дол-
ларах. надо было уже на российские 
рубли переходить. реализуется ряд 
инновационных проектов, причем в 

разработку перспективного многоце-
левого самолета вовлечен и брест-
ский регион. не менее важна работа 
по повышению экологичности тяжелой 
техники. к концу 2025 года планируется 
выпуск 220-тонного карьерного само-
свала на газовом топливе от белаза. 
Это значительный шаг к более чистому 
и эффективному производству.

СКОРОСТЬ И КОМФОРТ
перспективы сотрудничества также 

впечатляют:
- Важнейшими союзными проектами 

в предстоящие годы также могут стать 
строительство высокоскоростной же-
лезнодорожной магистрали брест - мо-
сква, реконструкция автомобильной до-
роги, соединяющей минск с москвой, 
дальнейшее развитие субсидирован-
ных перевозок. особой поддержки за-
служивает вопрос углубления научно-
промышленной кооперации, которая 
направлена на обеспечение техноло-
гического суверенитета.

Другой ключевой приоритет - реали-
зация образовательных молодежных 
проектов патриотической направлен-
ности:

- как воплощается в жизнь один 
из них, мы вчера как раз посмотрели 
в брестской крепости. и спасибо вам, 
Вячеслав Викторович, за поддержку 
этого проекта. за непродолжитель-
ный период функционирования Цен-
тра проведено свыше четырехсот ме-

роприятий, в том числе больше ста 
совместных белорусско-российских 
патриотических акций, и мы сможем 
рассмотреть возможность также и уча-
стия парламентариев в реализации 
этого проекта.

ОТПуСКА ПОДОжДуТ
на дворе лето. пора отпусков. но 

у  политиков, напомнил Вячеслав Во-
лодин, отпусков не бывает. и пред-
ложил вариант совместного меро- 
приятия, связанного как раз с моло-
дежью:

- уважаемые коллеги, - обратился он 
к парламентариям, - мы с вами дума-
ем над новыми форматами для того, 
 чтобы повысить эффективность рабо-
ты парламентского собрания. мы уже 
апробировали формат расширенного 
заседания совета парламентского 
собрания, когда мы в течение летне-
го времени собираемся, обсуждаем 
вопросы, принимаем решения, а это 
как раз и является смыслом нашей 
работы. как известно,  запланировано 
проведение форума «молодежь  -  
за союзное государство». Возмож-
но даже объединить  проведение  
совета и молодежного форума. можно 
 будет членам совета принять участие 
в масштабном мероприятии, которое 
проводит наша профильная комис-
сия. Это как один вариантов,  который,  
на мой взгляд, заслуживает внима-
ния.

особЫЙ путЬ союзного госуДарстВа ДИНАМИКА РОСТА
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МЫ жИВЕМ ПО ПРАВДЕ,  
А НЕ ПО ДВОЙНЫМ СТАНДАРТАМ

Вячеслав ВОЛОДИН и Игорь СЕРГЕЕНКО:

Депутаты внимательно слушали докладчиков, 
чтобы принять важные для СГ решения.
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

■■ По■инициативе■Владимира■Пу-
тина■создана■новая■Комиссия■ПС■
по■сохранению■и■защите■истори-
ческой■памяти.

ПРОДОЛЖЕНИЕ СЛЕДУЕТ
Брест - один из древнейших городов 

Беларуси, который всегда был пере-
крестком культур, народов и собы-
тий. Место связано с борьбой наших 
народов с мировым злом. именно 
поэтому сюда приехали депутаты 
обеих стран, чтобы в четвертый раз 
в этом сакральном месте провести 
сессию Парламентского собрания 
союза Беларуси и России.

Парламентарии сошлись во мне-
нии, что мероприятие стало, по сути, 
продолжением Международного фо-
рума союзного государства «Великое 
наследие - общее будущее», который 
два месяца назад состоялся в городе-
герое Волгограде. Там с большим 
успехом прошли тематические сек-
ции с докладчиками из двух десят-
ков стран - экспертов, политиков, 
общественных деятелей. В частности, 
большой резонанс вызвало выступле-

ние внука легендарного французско-
го генерала Шарля де Голля - Пьера, 
который признался в любви к России 
и заявил, что историческая правда 
на ее стороне. Просто историю надо 
знать. и единственный способ одер-
жать безоговорочную победу над Рос-
сией, Беларусью и другими свобод-
ными народами, которые хотят жить 
своим умом и опытом предыдущих 
поколений, - превратить их в беспа-
мятных манкуртов.

ПРИВЛЕЧЕМ 
ИНОСТРАНЦЕВ
- Мы не приемлем искажений исто-

рии, ее переписывания, умаления 
фактов и стараемся сделать 
все для того, чтобы была за-
щищена память о наших 
дедах, прадедах,  - вы-
сказал общую позицию 
спикер■Госдумы,■Пред-
седатель■ПС■Вячеслав■
Володин.  - и, конечно, 
считаем недопустимым, 
когда начинают топтаться 
на могилах предков, осквер-
нять памятники нашим солда-
там и офицерам. Уважаемые коллеги, 

наш долг сделать все, чтобы за-
щитить правду о Второй ми-

ровой войне, о Великой 
Отечественной войне, 

передавая память из 
поколения в поколе-
ние.

Упомянул Вячес-
лав Володин и форум 

в Волгограде, где под-
робно обсуждали тему 

патриотизма, основанно-
го в том числе на глубоких 

знаниях. и важность проведения раз-

личных форумов под эгидой Парла-
ментского собрания.

- Нам надо со своей стороны делать 
все для того, чтобы форум и дальше 
объединял представителей разных 
стран и народов, с тем чтобы мы 
могли с вами внести свой вклад. На 
форуме в Волгограде наш президент 
Владимир Путин предложил создать 
в рамках Парламентского собрания 
союза Беларуси и России Комиссию 
по сохранению и защите историче-
ской памяти.

РЕАЛьНыЕ ДЕЛА
инициативу Президента России под-

держали единогласно. Заместитель■
Председателя■ПС■Игорь■Сергеенко 
выразил уверенность в том, что ко-
миссия направит работу на недопу-
щение расслоения общества, защиту 
духовных ценностей.

- сегодня наша прямая обязан-
ность - каждого из нас - не только 
на словах, но и реальными делами, 
достижениями показывать, что мы 
являемся достойными продолжателя-
ми поколения победителей, - сказал 
игорь сергеенко. 

Парламентарии также учли между-
народный успех форума «Великое на-
следие - общее будущее» в Волгограде 
и решили проводить его каждый год. 
следующий пройдет в 2026 году на 
территории Беларуси, а его оргкоми-
тет возглавит игорь сергеенко.

■■ За■глумление■над■подвигами■предков■при-
дется■ответить.

- на протяжении периода с 2014 года в рФ 
приняли тринадцать законов о защите истори-
ческой памяти, - напомнил Вячеслав Володин. - 
а если говорить о последних четырех годах - из 
этих тринадцати мы приняли одиннадцать. по-
смотрите, насколько эффективнее стала работа 
в части защиты исторической памяти! буквально 
в  первом чтении 11 июня был принят законо-
проект об установлении уголовной ответственно-
сти за осквернение воинских захоронений и па-
мятников защитников нашей страны, которые 
расположены не только на территории рФ, но и  за 
ее пределами. мы могли бы в рамках гармонизации 
законодательства, принятия модельных законов 
посмотреть на этот опыт в рамках союзного госу-
дарства. комиссия, которую мы с вами создаем, 
будет изучать такие решения.

■■ К■работе■привлекут■и■уче-
ных,■и■молодежь.

новая комиссия будет семнад-
цатой по счету в парламентском 
собрании. и хотя все комиссии 
важны по определению, к этой от-
ношение особое. о чем рассказал 
Председатель■ПС■Вячеслав■Во-
лодин.

- к сожалению, сегодня потомки 
побежденных в XX веке фашистов 
и предателей все чаще предпри-
нимают попытки исказить правду 
об этой страшной войне, сделать 
так, чтобы будущие поколения за-
были, какой ценой досталась по-
беда и кто внес в нее решающий 
вклад, - констатировал председа-
тель. - Для россии и беларуси эта 
память священна. мы, как законо-
датели, должны сделать все, чтобы 

ее сохранить и защитить от любых 
посягательств.

проблематика новой комис-
сии парламентского собрания 
настолько важна и многогранна, 
что, я уверен, она станет центром 
приложения усилий всех патрио-
тически настроенных сил в со-
юзном государстве. В работу ко-
миссии будут вовлечены ведущие 
эксперты-историки наших стран, 
общественные деятели, предста-
вители молодежных организаций. 
только совместными усилиями 
можно обеспечить надежную за-
щиту нашей общей исторической 
памяти и передать ее из поколения 
в поколение.

задавать направление деятель-
ности комиссии будут два сопред-
седателя - с белорусской и россий-
ской стороны. Вопрос введения 

комиссии предстоит определить 
совету парламентского собрания.

председатель выдвинул кан-
дидатуры двух сопредседателей. 
с  российской стороны  - заме-
ститель■Председателя■ПС■Иван■
Мельников.■с белорусской - заме-
ститель■Председателя■ПС■Вадим■
Ипатов.

- иван иванович мельников за-
нимался подготовкой междуна-
родного форума в Волгограде, - 
напомнил Вячеслав Володин. - он 
многое сделал для того, чтобы мы 
с вами провели форум, который 
объединил участников двадцати 
государств. Что касается Вадима 
Дмитриевича ипатова, он сегодня 
выступал как раз по этой теме. 
иными словами, они оба погруже-
ны в тему. Два таких авторитетных 
руководителя, политика, уверен, 
справятся с задачей, поставлен-
ной в ходе форума в Волгограде.

особая структура ВСЕМ МИРОМ закон протиВ 
оскВернителеЙ

ВОЗМЕЗДИЕ
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«НЕДОПУСТИМО ТОПТАТьСЯ 
НА МОГИЛАХ ПРЕДКОВ»

В зале собрались единомышленники 
из двух стран.

После заседания участники с удовольствием 
фотографировались на память.

СПРАВКА 
В■Брестской■крепости■

около■двух■тысяч■■
советских■бойцов■■
сражались■целый■■

месяц■против■■
двадцати■тысяч■■

немцев.
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Валерий ЧУМАКОВ

■■ О■ходе■исполнения■бюдже-
та■Союзного■государства■за■
2024■год■и■о■планах■на■бюд-
жет■ этого■ года■ депутатам■
рассказал■Госсекретарь■Со-
юзного■государства■Сергей■
Глазьев.

о евро  
промолчим
Говоря о росте товарооборо-

та между нашими странами, 
достигшего в 2024 году 4,6 
триллиона российских рублей, 
Игорь Сергеенко сказал, что 
ему эту цифру «не хотелось бы 
называть во вражеских долла-
рах». так повелось и дальше: 
слова «доллар» или «евро» на 
сессии не произносились.

Как рассказал депутатам 
 Сергей Глазьев, доходная часть 
бюджета 2024 года была выпол-
нена на 100,1 процента и соста-
вила 6991,7 миллиона рублей. 
А вот потратить их в  полной 
мере нам не удалось, расходная 
часть едва превысила 6665,2 
миллиона рублей, а это 98,4 
процента от запланирован-
ного. 326,5 миллиона рублей 
остались в казне невостребо-
ванными.

всего за прошлый год доходы 
были увеличены на 21,6 мил-
лиона рублей за счет остатков 
2023 года и доходов трО Сою-
за. При  этом расходы выросли 
значительно существеннее, аж 
на 943 миллиона рублей. Но 
пугаться столь высокой цифры 
не стоит, поскольку профинан-
сированные обязательства со-
кратились на 921,4 миллиона 
рублей, так что в сухом остатке, 
как это и положено у хороших 
бухгалтеров, остались те же 
21,6 миллиона.

- в прошлом году, - отметил 
госсекретарь,  - осуществля-
лось финансирование восьми 
программ Союзного государ-
ства на сумму 3,5 миллиарда 
рублей, направленных на по-
вышение обороноспособно-
сти, укрепление пограничной 
безопасности, развитие косми-
ческих оптико-электронных, 
проектированных и других вы-
соких технологий. был принят 
финансированный проект ка-
питального ремонта, реставра-
ции, реконструкции, музеефи-
кации сооружений брестской 
крепости, которую мы вчера 
посетили. Профинансировано 
39 мероприятий на сумму два 
миллиарда рублей.

также госсекретарь расска-
зал о существенном увеличе-

нии объемов гуманитарной 
помощи учащимся и образо-
вательным организациям До-
нецкой и Луганской Народных 
республик.

Не обошел Союзное госу-
дарство и тренд на всеобщую 
цифровизацию. в 2024 году на 
территории россии исполне-
ние бюджета велось через го-
сударственную систему «Элек-
тронный бюджет». Это простая 
и удобная компьютерная си-
стема, с помощью которой 
государство может следить за 
деньгами: откуда их получают, 
на что тратят и как учитывают. 
Она помогает избежать ошибок 
и делает финансовые процессы 
более прозрачными.

рАБоТА  
НАД оШиБКАми
И хотя в целом бюджетный 

вопрос в 2024 году был решен 
достаточно успешно, аудитор■
Счетной■палаты■РФ■Валерий■
Богомолов нашел ряд проблем. 
так, основная часть расходов по 
программам пришлась на аван-
совые платежи, а фактическое 
выполнение работ составило 
лишь 30 - 42 процента.

возникли вопросы и по 
программам. Например, 
в Союзных программах 
«Компонент-Ф» и «Интелавто» 
уровень локализации состав-
ляет от десяти до пятидесяти 
процентов. в них в основном 
используют иностранные де-
тали и элементы, что вовсе не 
способствует курсу на импор-
тозамещение.

его поддержал председатель■
Комиссии■ПС■по■бюджетам,■
налогам■и■финансовому■рын-
ку■Виктор■Селиверстов.

- К сожалению, - сказал он, - 

констатируем, что не все меро-
приятия по программам 2024 
года выполнены в срок. то есть 
авансирование произведено, 
кассовое исполнение практиче-
ски стопроцентное, а вот даль-
ше начинаются отдельные мо-
менты, по которым мы будем 
просить контрольные органы 
россии и беларуси проверить 
как минимум три программы, 
по которым у нас нет понима-
ния, как используются деньги.

Для решения этого вопроса 
валерий богомолов предложил 
ужесточить процесс авансовых 
платежей, привязав их к кон-
кретным этапам работ. 

- рекомендации наших и бело-
русских контрольных органов 
востребованы, - отметил про-
веряющий, - но администри-
руются они очень медленно. За 
пять лет дано 28 рекомендаций, 
а выполнено только шестнад-
цать. есть над чем работать.

- Над замечаниями, которые 
были представлены, - ответил 
аудитору Сергей Глазьев, - мы 
развернули сейчас работу. На 
ближайшем заседании Посто-
янного Комитета они будут под-
робнейшим образом проанали-
зированы и, соответственно, 
будут намечены мероприятия 
по их исправлению.

Что же касается вопроса иму-
щества Союзного государства, 
по словам госсекретаря, с 1 ян-
варя будущего года заработает 
специальная информационная 
система его учета.

- в настоящее время, - доба-
вил он, - подавляющая часть 
имущества используется не 
в коммерческом плане, а в со-
циальных программах и про-
ектах, а также в интересах обо-
роны и безопасности.

■■ Депутаты■приняли■программный■документ,■по-
священный■защите■исторической■памяти■событий■
1941■-■1945■годов.

о необходимости его утверждения заявил заместитель■
Председателя■Парламентского■Собрания■Вадим■Ипа-
тов. по его словам, в документе «сформулированы единые 
подходы союзных парламентариев к вопросам развития 
международных отношений на принципах многополярности 
и созидания, сохранения защиты нашей общей истории, 
патриотического воспитания молодежи».

приводим текст полностью.
 

ЗАЯВЛЕНИЕ
Парламентского■Собрания■Союза■Беларуси■

и России■по■вопросам■защиты■исторической■
правды,■сохранения■исторической■памяти■о■Великой■

Отечественной■войне■1941■-■1945■годов
 
Восемьдесят лет назад благодаря мужеству, патрио-

тизму и сплоченности многонационального советского 
народа была одержана Великая победа над вероломным 
врагом, который под нацистскими знаменами развязал 
самую страшную войну, унесшую миллионы человеческих 
жизней, поработил европу и напал на нашу родину. свой 
вклад в разгром фашизма внесли страны антигитлеровской 
коалиции, которые осознавали его глобальную угрозу.

наши отцы, деды и прадеды остановили вражескую 
машину, перед которой европейские страны беспомощно 
встали на колени. отдавая свои жизни на поле боя, они 
дали возможность нам жить свободно и строить свое 
будущее.

сегодня активизировались последователи тех, на чьей 
совести были блокада ленинграда, сожженная Хатынь 
и массовый геноцид мирного населения. неонацисты 
вновь пытаются установить свои порядки. при активной 
поддержке ряда западных элит они рвутся к реваншу, 
прибегая к насилию и террору, навязывая чуждые нашим 
народам ценности.

мы решительно осуждаем их стремление переписать 
историю и исказить факты о самой кровопролитной войне 
за все время существования человечества.

убеждены в том, что решения нюрнбергского трибунала 
не подлежат пересмотру. недопустимы и крайне опасны 
для всего мирового сообщества любые попытки героиза-
ции и возрождения фашистских режимов.

парламентское собрание союза беларуси и россии 
должно сделать все, чтобы сохранить историческую па-
мять о Великой отечественной войне 1941 - 1945 годов.

В беларуси и россии свято хранят память о героях Ве-
ликой отечественной войны, чтут их великий подвиг. Во-
семь десятилетий из поколения в поколение передается 
правда об этих событиях.

Депутаты парламентского собрания союза беларуси 
и россии выступают за непримиримую борьбу с фаль-
сификацией истории, недопущение сноса памятников, 
вандализма в отношении захоронений советских солдат, 
возрождения идеологий исключительности - нацизма, ру-
софобии, антисемитизма и других видов практик, которые 
способствуют эскалации современных форм расизма, 
расовой дискриминации, ксенофобии и связанной с ними 
нетерпимости.

мы поддерживаем и разделяем инициативы, связан-
ные с созданием новой архитектуры равной и неделимой 
безопасности, которая надежно защищала бы все госу-
дарства с учетом интересов друг друга. закономерный 
процесс, связанный со становлением многополярного 
мира, с усилением новых центров экономического роста 
и влияния, должен способствовать укреплению мира и  со-
трудничества между странами и народами.

наш общий долг - свято чтить память о солдатах и об 
офицерах, о партизанах, подпольщиках, погибших за мир 
на планете, тружениках тыла, воспитывать патриотизм и 
благодарное отношение подрастающего поколения к под-
вигу советского народа-освободителя. Важно защитить 
правду о мужестве и героизме народов, боровшихся с фа-
шизмом, и не допустить разжигания новой мировой войны.

сохранение исторической памяти о Великой отечествен-
ной войне 1941 - 1945 годов - залог мирного будущего.

 
16■июня■2025■года,

г.■Брест

■■ Но■не■все■же■говорить■о■прошлом.

на сессии депутаты обсудили и бюджет на 
нынешний, 2025 год. по сравнению с прошлогод-
ними планами, его доходная часть увеличилась 
на 268,8 миллиона рублей и составила 7596,9 
миллиона рублей. Что, по словам Виктора сели-

верстова, позволит расширить финансирование 
союзных программ и мероприятий.

а вот расходную часть, напротив, сократили 
с плановых 6943 миллионов до 6905,3 миллиона 
рублей. так что профицит бюджета увеличился 
на 306,4 млн рублей и составил теперь 691,6 
млн рублей.

еДиный поДХоД  
к истории

ВАЖНО

а бюДЖет-то уВелиЧился к сВедеНию

Пр
ес

с-
сл

уж
ба

 П
С

Госсекретарь Союзного государства Сергей Глазьев и Председатель 
Комиссии ПС по бюджету, налогам и финансовому рынку Виктор 
Селиверстов досконально обсудили союзные программы.
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по ДоХоДАм и рАсХоД
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Павел Родионов

■■ Спикер■Госдумы,■Председатель■
Парламентского■Cобрания■Союза■
Беларуси■и■России■преподал■немец-
ким■парламентариям■урок■истории■
и■направил■в■Бундестаг■докумен-
тальные■свидетельства■преступле-
ний■властей■Украины■против■рос-
сийских■мирных■жителей.

все началось с того, что во время 
встречи с президентом СШа Дональ-
дом трампом канцлер ФрГ Фридрих 
мерц поблагодарил Штаты за осво-
бождение европы от нацизма в 1945 
году. 7 июня спикер■Госдумы■РФ■Вя-
чеслав■Володин направил предсе-
дателю немецкого Бундестага Юлии 
Клекнер и лидерам пяти политиче-

ских фракций парламента Германии 
обращение, в котором посоветовал 
пригласить канцлера в парламент, 
чтобы он «ознакомился с тем, что на-
писано на стенах рейхстага и на каком 
языке». и вспомнил, «кто на самом 
деле освободил мир от нацизма».

Председатель Госдумы также указал 
на явно террористические действия 
украинских властей, направленные 
против мирных жителей россии, и 
назвал циничными высказывания 
мерца в поддержку профашистско-
го украинского режима. «Знаем, что 
правительство Германии планирует 
развернуть производство ракет на 
Украине. Этим ФрГ все больше втя-
гивается в военные действия против 
россии», - сказано в обращении во-
лодина.

Юлия Клекнер полностью проигно-
рировала указанные факты украин-
ских терактов на территории россии 
и заявила: «в Киеве нет фашизма».

в ответ вячеслав володин направил 
госпоже Клекнер открытое письмо. 
мы приводим его полный текст. так-
же вы можете ознакомиться с ним на 
сайте Госдумы.

вячеслав володин - председателю Бундестага:

- передача германией вооружений 
неонацистскому режиму на украине, 
которые используются в том числе про-
тив мирных граждан, уже само по себе 
причина для конфликта между нашими 
странами. беспрецедентно появление 
немецких «леопардов» на территории 
россии, на курской земле, впервые по-
сле окончания Второй мировой войны. 
сегодня же правительство германии 
всерьез рассуждает о передаче вы-

сокотехнологичных крылатых ракет 
«Taurus» киеву, прекрасно понимая, 
что киевский режим не обладает не-
обходимыми компетенциями для их 
применения. по факту этим будут за-
ниматься специалисты бундесвера. то 
есть немецкие ракеты будут бить по 
россии, и делать это будут немецкие 
офицеры. таким образом, вы вновь 
толкаете германию и немецкий народ 
на еще один вооруженный конфликт 

с россией. у вас есть на это мандат 
от немецкого народа? от ваших из-
бирателей?

на протяжении многих десятилетий 
после Второй мировой войны наши 
страны много сделали для того, чтобы 
не только залечить военные раны, но 
и построить взаимовыгодные, друже-
ские отношения между российским и 
немецким народами.

мы знаем, что в Фрг много людей, 
которые искренне стремятся развивать 
отношения с россией. мы, со своей 

стороны, всегда и искренне стремились 
к этому и не сделали ни одного шага 
против интересов германии. подчер-
кну - ни одного.

а к чему стремится ваше правитель-
ство? к новым конфликтам? зачем? 
и кто выиграет от этого? германия 
выиграет? задайте себе этот вопрос 
еще раз. и ответьте на него, но только 
честно.

Всегда в вашем 
распоряжении, с уважением, 

В. ВОЛОДИН.

- Что до второй части моего письма, то 
она касалась человеконенавистнических 
действий киевского режима, осуществля-
ющего террористические атаки против 
мирных жителей россии. именно в этом 
нынешний киевский режим твердо смы-
кается с практикой нацистов и сам стано-
вится нацистским. иначе как нацистской 
нельзя назвать власть, которая собирает 
людей под флагами бандеры и Шухевича, 
то есть тех, кто во время Второй мировой 
войны активно сотрудничал с гитлеровским 
оккупационным режимом и по его приказам 
уничтожал на украине миллионы евреев, 
поляков, русских и представителей других 
национальностей.

Что касается террористической природы 
сегодняшнего режима на украине, доста-
точно вспомнить недавнее преступление 
с  подрывом спецслужбами украины на тер-
ритории российской Федерации пассажир-
ского поезда, в котором находились женщи-
ны и дети, в том числе грудного возраста. 
подчеркну - исключительно гражданские 
люди. и это не случайное попадание артил-
лерийского снаряда, а целенаправленный 
подрыв пассажирского поезда. если это не 
теракт, то что, по вашему мнению, является 
террористическим актом?

Документальные свидетельства престу-
плений киевского режима против мирно-
го населения направлены вам отдельным 
письмом, а желающие ознакомиться с ни-
ми (в переводе на европейские языки) 
непредвзятые иностранные наблюдатели 
смогут сделать это на сайте государствен-
ной Думы.

- Что касается «демократически избранного правитель-
ства» в киеве, то хотел бы напомнить, что президентский 
срок главы украинского государства истек год назад, и его 
полномочия, согласно конституции самой украины и ряду 
других законов, должны были перейти председателю Вер-
ховной рады. В украинском законодательстве это четко 
прописано. никаких законных, конституционных способов 
продления полномочий президента украины основным 
законом этой страны не предусмотрено, даже в условиях 
военного положения.

но самое главное заключается в том, что в 2014 году во 
время острого внутриполитического кризиса на украине 
правительство Фрг вместе с польшей и Францией высту-
пило гарантом договоренностей между оппозицией и пре-
зидентом украины о мирном, законном разрешении всех 
споров. а затем ваше правительство сделало вид, что не 
заметило совершенного на украине антиконституционно-
го вооруженного переворота. таким образом, первичный 
источник сегодняшней власти на украине - это антигосу-
дарственный, кровавый захват власти. Вам об этом ничего 
не известно? о защите какой демократии вы говорите?

напомню также, что те, кто захватил власть в киеве, сра-
зу же начали боевые действия, войну против тех регионов 
украины, которые не приняли, не признали преступников, 
захвативших власть в стране.

и эта война безнаказанно велась киевским режимом до 
2022 года, то есть восемь лет. при этом россия все делала 
для того, чтобы прекратить кровавый конфликт на юго-
Востоке украины в рамках договоренностей, достигнутых 
в минске в 2015 году.

однако, как мы позднее узнали из публичных заявлений 
бывших высших должностных лиц Фрг и Франции, минские 
соглашения были поддержаны ими не для достижения мира 
на украине, а для подготовки к войне. исключительно как 
пауза для накачки Всу оружием. разве вы, уважаемая гос-
пожа клекнер, не видели этих заявлений? так что россия 
в 2022 году не начинала войну на украине, а использует 
свои Вооруженные силы, чтобы прекратить ее, так же как 
и пытается достичь мира за столом переговоров.

- уважаемая госпожа клекнер, вижу, что вы решили 
перевести нашу переписку в публичную плоскость. 
Хорошо, согласен.

напомню, что в моем обращении в ваш адрес речь 
шла прежде всего о восстановлении исторической 
справедливости и признании того факта, что главную 
роль в уничтожении немецкого нацизма сыграл именно 
советский народ и его красная армия. мы с уважением 
относимся к вкладу союзников в победу во Второй ми-
ровой войне. никогда не забудем и героическую борьбу 
немцев-антифашистов. но нельзя забывать и то, что 
именно советский союз внес решающий вклад в по-
беду и потерял в этой борьбе 27 миллионов человек, 
сШа - 418 тысяч, Великобритания - порядка трехсот 
тысяч. а Франция вообще капитулировала перед на-
цистской германией, хотя отдельные ее представители 
доблестно воевали до победы, в том числе и на Вос-
точном фронте.

Досадно, что вы даже не можете точно привести на-
звание той армии, которая брала берлин, называя ее 
«бывшей советской». В этой связи вынужден напом-
нить - это была красная армия.

также досадно, что в угоду сиюминутной политической 
конъюнктуре вы особо выделили наличие в «бывшей 
советской армии» «многих украинских солдат». если 
идти до конца по этому пути, то давайте перечислим 
также белорусских, казахских, грузинских, армянских, 
азербайджанских, узбекских, киргизских и других солдат.

кстати, в ходе Второй мировой войны потери именно 
россии в составе ссср составили практически 70 про-
центов. Что касается послевоенных отношений между 
нашими странами, то не будем забывать, что именно 
советский союз выступал против раздела германии, 
а позже сыграл ключевую роль в ее объединении в 1990 
году. сейчас в германии об этом мало кто говорит, но 
надеюсь, что вы не будете это оспаривать. Это - исто-
рический факт.

стремитесЬ к ноВЫм столкноВениям?

не «бЫВШая соВетская», 
а красная армия

«гарант» не заметил переВорот пособники гитлера 
и сегоДня В строю

TA
SS

- Американцы 
положили конец 
войне в Европе.

- Что он несёт?..

Вы толкаете Германию 
на Вооруженный конфликт с рф
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

■■ Движение■вперед■войск■
РФ■продолжается■по■всем■
фронтам.

МАЙСКИЕ 
ТРИУМФЫ
- Российские военные не 

так уж и сильны, мягко го-
воря,  - заявил Владимир 
Зеленский на прошлой не-
деле, выразительно шмыгая 
носом. Ну, ему, как говорит-
ся, виднее. А ВС РФ меж тем 
неуклонно продолжают свое 
наступление. И его впечат-
ляющую скорость оценива-
ют даже за океаном.

Американская газета The 
Wall Street Journal посчи-
тала, что за май под наш 
контроль перешло больше 
территорий, чем почти за 
любой другой месяц в тече-
ние последних двух лет. При-
чем если раньше россияне 
где-то могли временно от-
ступить, то сейчас ВСУ лишь 
пятятся назад по всей линии 
соприкосновения.

Москва взяла под кон-
троль десятки населенных 
пунктов. В ДНР освобожде-
ны Новополь, Вольное По-
ле (рядом с границей Запо-
рожской области), Гнатовка 
(близ Торецка), Шевченко 
Первое, Новооленовка, Кот-
ляровка, Михайловка, Миро-
любовка и Ступочки.

В Сумской области - Водо-
лаги, Локня, Владимиров-

ка, Беловоды и Константи-
новка у границы с Курской 
областью. В Харьковской 
 области - Строевка и Кон-
драшовка под Купянском. 
Динамика продолжается и 
в июне.

БУФЕРНАЯ ЗОНА
За неделю группировка 

«Центр» освободила Алек-
сеевку, Зеленый Кут, посе-
лок Петровского и Коптево. 
Группировка «Юг» - населен-
ный пункт Заря. Группиров-
ка «Запад» захватила более 
выгодные рубежи и на Ли-
манском, и на Купянском 
участках. А группировка 
«Восток» заняла село Ко-
мар, с чем их поздравил 
министр■обороны■Андрей■
Белоусов. Здесь был один из 
крупнейших узлов обороны 
и логистики ВСУ на Южно-
Донецком направлении. Там 
построили мощные форти-
фикации, к тому же Комар 
защищен естественной 
водной преградой и окру-
жающей застройкой. Рос-
сийским воинам пришлось 
потрудиться - в общей слож-
ности зачищено 1100 стро-
ений. Это важное тактиче-
ское достижение ВС РФ.

На Сумском участке груп-
пировка войск «Север» осво-
бодила населенный пункт 
Яблоновка. По мнению во-
енного эксперта Анатолия 
Матвийчука, это означа-
ет «увеличение буферной 

зоны в Сумской области 
и зоны безопасности, где 
противник не сможет на-
носить урон Курской обла-
сти». Воен■кор■Александр■
Коц обратил внимание, что 
Яблоновка находится всего 
в двух километрах от Юна-
ковки, взятие которой от-
кроет российской армии до-
рогу на Сумы.

ЗЕлЕНСКИЙ 
гРОЗИТ БЕлАРУСИ
Еще нелигитимный про-

вел брифинг, где скорее 
утешал себя, чем объяс-
нял ситуацию как ирано-
израильский конфликт по-
влиял на Украину.

Он сообщил, что «США 
передали на Ближний 
Восток 20 тысяч ракет-
перехватчиков, на которые 
рассчитывала Украина. 

Он надеется на встречу 
с Трампом на саммите G7. 
Там Зеленский, как всегда, 
будет просит денег.

Про переговоры с Росси-
ей глава киевского режима 
 ничего конкретного не ска-
зал: продолжаются обмены, 
после них обсудят следую-
щий шаг.

- Я очень хочу, чтобы 
Трамп сделал сильные шаги. 
И когда президент США еще 
не решил, вводить санкции 
или нет, он это время остав-
ляет для какого-то сильного 
своего шага. Наверное боит-
ся, что полностью закроет 
окно для диалога, - уколол 
Трампа Зеленский, а затем 
решил погрозить Беларуси: 
- Лукашенко боится и пере-
несет учения подальше от 
границы Украины. Он по-
нимает после наших шагов 
на Курском направлении, на 
что мы способны, если будем 
чувствовать угрозу.

В общем, старые песни от 
бесноватого.

■■ В■оккупированном■селе■Русское■Поречное■не■выжил■
ни■один■человек.

курщина потихоньку приходит в себя после изгнания украинских 
оккупантов. но некоторые душевные раны не излечить никогда. 
Глава■Пореченского■сельсовета■Елена■Жаданова, выступая 
на международном онлайн-телемосте «освобождение курской 
области», заявила:

- из села русское поречное не выжил ни один человек.
она напомнила, что населенные пункты сельсовета оказались 

в  оккупации с первых же дней вторжения Всу в августе 2024 го-
да. на территории сельсовета оставалось 92 человека, десятерым 
из них удалось выехать. В настоящее время 24 человека числятся 
пропавшими без вести.

В мае следственный комитет рФ установил, что на совести укра-
инских нацистов как минимум 24 расправы с мирными гражданами. 
В конце января следствие выявило причастность пяти киевских 
бандитов к убийству 22 жителей села. плененные негодяи дали 
показания, что с 28 сентября по 24 ноября 2024 года они убили 
там одиннадцать мужчин и трех женщин, а также изнасиловали 
еще восемь женщин, которых после надругательства тоже убили. 
ни одно сколько-нибудь известное западное сми про преступле-
ния головорезов зеленского не написало ни строчки. но это лишь 
малая часть преступлений.

В конце мая врио■губернатора■Курской■области■Александр■
Хинштейн■сообщил, что тела большинства из 304 россиян, погиб-
ших в результате преступлений Всу в регионе, опознаны. среди 
576 курян, пропавших без вести, есть четверо несовершеннолетних.

■■ Россия■выполнила■свои■
стамбульские■ обещания,■
одержав■моральную■победу.

УБЕдИлИ  
ПРИНЯТЬ
самый позитивный итог пе-

реговоров в стамбуле - обмен 
пленными. на украину отпра-
вилась очередная группа бой-
цов Всу, а оттуда - российские 
военно служащие.

сейчас они в беларуси, полу-
чают медицинскую и психоло-
гическую помощь. после этого 
их доставят в больницы рФ. па-
раллельно происходит и обмен 
ранеными.

сдвинулась с мертвой точки, 
извините за невольный мрачный 
каламбур, ситуация с передачей 
«груза двести» - погибших укра-
инских солдат. но напомним, ка-
ких усилий это стоило россии.

Фуры с телами стояли уже на 
границе, а украина отказывалась 
из забирать. Вожди киевского 
режима растерялись: принять их - 
значит признать чудовищные по-
тери Всу. больше того, возник-
нет необходимость выплачивать 
астрономические компенсации, 
а денег в бюджете нет. он полно-
стью формируется иностранны-
ми государствами. а ведь нужно 
оттуда еще и что-то украсть.

Дошло до того, что украинские 
сми начали утверждать какую-
то ахинею - будто россия, пере-
давая тела… нарушает стам-
бульские договоренности. но 
ситуация изменилась. Видимо, 
опасаясь бурной реакции насе-
ления, 11 июня украинская сто-
рона забрала первые 1212 тел. 
россии были переданы 27 погиб-

ших бойцов. затем российская 
сторона передавала киеву еще 
несколько партий по 1200 тел 
без всякий условий.

РЕФРИЖЕРАТОРЫ 
ЕЩЕ ПОНАдОБЯТСЯ
и вот - последняя из заплани-

рованных скорбных процедур.
- россия выполнила данные 

в  стамбуле обещания: итого 
украинской стороне передано 
6060 тел погибших офицеров 
и солдат Всу, - заявил руково-
дитель■российской■делегации■
на■ переговорах■ с■ Украиной■
Владимир■Мединский. 

Вот так - шесть тысяч за 27. 
но, вероятно, на этом эпопея 
с погибшими украинцами не за-
кончится. сенсационную инфор-
мацию выдало издание Politico. 
«В россии находится не менее 
сорока тысяч тел украинских 
военных, которые могут быть 
использованы как инструмент 
экономического давления, - ци-
нично рассуждают они. - только 
возвращение шести тысяч тел 
обойдется украине больше чем 
в  два миллиарда долларов. рас-
ходы включают идентификацию, 
транспортировку, экспертизы 
и выплаты семьям».

насчет экономического дав-
ления - это вряд ли. киев уже 
принял закон о переносе выплат 
на несколько лет. скорее всего, 
украинские бонзы к тому вре-
мени уже планируют сбежать 
из изнасилованной ими страны. 
но, возможно, похороны тысяч 
человек, погибших непонятно 
за что, приблизят час освобож-
дения украины от нацистского 
морока.

ШестЬ тЫсяЧ тел «перемоЖникоВ» 
ВернулисЬ Домой

СКАЗАНО - СДЕЛАНО

БЕЗ СРОКА ДАВНОСТИ

за муЧеникоВ ВозДастся

КОМАР НОСА НЕ ПОдТОЧИТ

ТЕМПЫ НАСТУПЛЕНИЯ ВС РФ

ЯНВАРь

ФЕВРАЛь

МАРТ

АПРЕЛь

325 кВ. кМ

191 кВ. кМ

133 кВ. кМ

177 кВ. кМ

418 кВ. кММАй
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Наши воины на улицах села Комар, 
которые вэсэушники превратили, как 
думали, в неприступную крепость.
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■■ Нетаньяху■«включил■Зе-
ленского» -■спасает■весь■мир■
от■иранской■угрозы.■А■США■
используют■ переговоры,■
чтобы■ усыпить■ бдитель-
ность.

«НЕ ОТ ГРИППА 
УМЕРЛИ»
24 февраля 2022 года: из-

раиль осудил действия РФ на 
Украине. 13 июня 2025 го-
да: израиль нанес удары по 
ядерным объектам, военным 
базам и командному составу 
ирана. причина? иран «угро-
жал существованию нации 
и государства». В армии обо-
роны израиля предупредили, 
что ракетный арсенал ирана 
включает оружие с дально-
стью действия в тысячи ки-
лометров, что представляет 
опасность «для региона и все-
го мира». и еще ядерное ору-
жие на подходе.

«Во спасение» нанесен удар 
по главному штабу корпуса 
стражей исламской револю-
ции, по иранским ядерным 
объектам. Уничтожены прак-
тически все военное руковод-
ство, включая командующего 
кСиР генерала Салами и на-
чальника генштаба ВС Баге-
ри, физики-ядерщики…

израиль убил всех участ-
ников переговоров c СШа со 
стороны ирана.

- трамп сказал: «люди, с ко-
торыми я имел дело, мерт-
вы», - сообщила журналист 
CNN Дана Бэш. - Я уточнила: 
«означает ли это, что изра-
иль убил людей, с которыми 
вы вели переговоры?» он от-
ветил с сарказмом: «Ну, они 
точно не от гриппа умерли и 
не от коронавируса. иран не 

может иметь ядерную бомбу».
госсекретарь СШа Марко 

Рубио сказал, что израиль 
заранее проинформировал 
администрацию президен-
та о запланированных авиа-
ударах. Это все, что нужно 
знать о «миротворце» трампе. 
одной рукой ведет «ядерные» 
переговоры с тегераном, 
другой - вооружает тель-
авив. «Якобы готовность 
трампа к переговорам 
была уловкой, которая 
внушала ирану ложное 
чувство безопасности,  - 
честно пишет Financial 
Times. - Все полагали, что, 
пока продолжаются пере-
говоры по ядерному во-
просу, СШа не допустят 
нападения со стороны 
израиля».

президент ирана Ма-
суд пезешкиан:

- американцы всегда 
подчеркивали во время 
переговоров, что сио-
нистский режим не со-
вершит никакой агрессии без 
их координации и разреше-
ния. поэтому ясно, что ны-
нешние атаки также осущест-
вляются при координации и 
с зеленого света америки. и 
если они захотят, то могут по-
ставить этот режим на место.

похоже, мирные инициати-
вы трампа в отношении Укра-
ины тоже будут мало стоить.

«ОСТАНОВИТЕ 
ВАРВАРСКИЙ 
ОБСТРЕЛ!»
Нетаньяху  в обращении 

к  нации заявил, что война 
с ираном затянется:

- Нам предстоит долгое пре-
бывание на передовой, гораз-
до дольше, чем мы привыкли 
до сих пор. Недаром мы назва-

ли эту операцию «С народом 
мой Бог» - с народом Божьим 
никто не справится, и никто 
не сможет превозмочь его.

ирану предъявили ульти-
матум:

- теперь, когда небо ирана 
полностью открыто и безза-
щитно, его лидерам предстоит 
принять решение: если они 
нападут на израиль, мы ата-
куем их нефтеперерабатыва-
ющие заводы и разрушим их 
экономику. если они позволят 
израилю уничтожить их ядер-
ные объекты без жесткого от-
вета, мы оставим их заводы 
нетронутыми.

- Этим преступлением сио-
нистский режим определил 
себе горькую и мучительную 
судьбу  - и он, несомненно, 

с ней столкнется,  - вы-
ступил в ответ Хаменеи. - 
израиль заплатит очень 
высокую цену  - грядет 
масштабное возмездие.

почти сутки иранские 
власти лишь грозились. 
израиль тем временем 
уничтожал объект за объ-
ектом. Дошло до того, что 
вдарил… по резиденции 
верховного аятоллы али 
Хаменеи. тогда иран все 
же устроил серию ударов 
и дронами, и баллистикой, 
и даже суперзвуком.

Советник офиса Нетанья-
ху гиндельман потребовал от 
всего мира поддержки:

- Режим аятоллы в иране 
совершил масштабную тер-
рористическую атаку. Этот 
варварский обстрел  - оче-
редное подтверждение тому, 
что режим в тегеране пред-
ставляет реальную и немед-

ленную угрозу для израиля.
ЦаХал потребовал реак-

ции: «Мир не может молчать». 
прямо как украинцы: «а нас-
то за що?»

Нетаньяху тоже «включил 
Зеленского»:

- Мы защищаем мир от об-
щего врага. Это важная мис-
сия. прямо сейчас иранский 
режим наносит удары по жи-
лым районам, в то время как 
мы поражаем террористов. 
они уже дважды пытались 
организовать покушение 
на президента трампа. они 
взрывали американские по-
сольства. они ранили и убили 
тысячи американцев в ираке 
и афганистане. Наш враг - это 
и ваш враг. и тем, что мы де-
лаем сейчас, мы противосто-
им угрозе, которая рано или 
поздно коснется всех нас.

Работают по одной методич-
ке с киевским режимом.

■■ Западные■СМИ■радостно■рапор-
туют,■что■Израиль■«нанес■сокруши-
тельный■удар»■по■ядерной■программе■Ирана.

 ✔ мы подтверждаем право израиля на защиту своего существова-
ния и безопасности своих граждан, - канцлер германии Фриц мерц.

 ✔ израиль прав и имеет право защищать себя! - спикер палаты 
представителей сШа майк Джонсон.

 ✔ израиль все правильно делает. иран очень близко подошел 
к  созданию ядерной бомбы. нетаньяху видит возможность наконец-
то обуздать экзистенциальную угрозу собственной безопасности, 
исходящую от ирана, которая тлеет вот уже 46 лет, - политолог 
максимилиан терхалле.

а вот «россия ни с того ни с сего напала на бедную украину». 
Хотя зеленский в мюнхене угрожал создать грязную атомную 
бомбу задолго до февраля 2022-го. и угроза со стороны нато, 
которая длится десятилетиями, - тоже не раз мы предупреждали. 
так в чем же разница?

израиль совершил то же, за что россию хотят сделать изгоем, 
обложили санкциями и т. д. а евреи устраивают полный беспре-
дел в суверенных странах - палестине, ливане, сирии, иране: ну 
им можно, это другое. и никто не накажет израиль за агрессию. 
а россии еще санкций насыпят.

Продолжение - на стр. 11.

■■ Конец■Ирака■и■Саддама■Хусейна■на-
чинался■по■такой■же■схеме.

7 июня 1981 года ВВс израиля провели опе-
рацию «Вавилон», нанеся удар по иракскому 
ядерному реактору «осирак». проверенная 
схема. если иран спасует, в ближайшие годы 
его добьют.

Член■Комиссии■Парламентского■Собра-
ния■по■международным■делам,■миграци-
онной■политике■и■связям■с■соотечествен-
никами■Леонид■Слуцкий:

- сегодня многие вспоминают слова осно-
вателя лДпр Владимира Жириновского. «из-
раиль нанесет удар по тем объектам, где, ему 
кажется, есть ядерные центры по обогащению 
урана», - предрек он. пророчество, и не пер-
вое, сбылось. здесь важно обратить внимание 
на оговорку - «где ему кажется». очередная 
«пробирка пауэлла» - мирный атом пытают-
ся выдать за ядерную угрозу, разжигая тем 
самым пожар третьей мировой войны.

израиль уже 33 года утверждает, что у ира-
на вот-вот появится ядерная бомба. нетаньяху 

еще в 1992 году заявлял:
- иран близок к созданию ядерного оружия 

в течение трех - пяти лет, и эту угрозу нужно 
искоренить при поддержке международного 
фронта во главе с сШа.

американский ведущий Джимми Дор об-
наружил, что нетаньяху десятилетиями тре-
бовал сокрушить какой-нибудь мешающий 
израилю режим:

 ✒ если устранить советский союз и его 
прокси в лице организации освобождения 
палестины, международный терроризм падет.

 ✒ если убрать саддама и его режим, это 
окажет невероятно позитивный эффект на 
весь регион.

 ✒ есть ли страны, по которым сШа стоит 
нанести превентивные удары? мой ответ - 
безусловно. Это ирак и иран. третья в этом 
списке - ливия, которая очень близко подо-
бралась к созданию атомной бомбы. так что 
я назову три страны.

 ✒ Давайте все как один встанем на пути 
ирана, который стремится к завоеваниям, 
порабощению и террору!

КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР
Парламент■Ирана■проголосовал■за■выход■из■ДНЯО■-■важ-

нейшего■международного■документа■по■ядерному■сдер-
живанию.■Тогда■Тегеран■сможет■отказаться■от■инспекций■
МАГАТЭ,■которое■явно■сдает■секретные■данные■западной■
разведке.■

Как■поступят■Штаты?■Они■же■не■раз■говорили,■что■не■
могут■позволить■Ирану■войти■в■ядерный■клуб.■Значит,■
будет■война?

оЧереДная «пробирка пауЭлла» тут Другое!
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циНичНОЕ ГДЕ СЛЕДУЮЩиЙ?

ЯДЕРНАЯ ДИСКУССИЯ -  
ЛИШЬ УЛОВКА?

ЛицЕМЕРиЕ

Израильская система 
ПВО «Железный купол» 
оказалась бессильна 
перед иранским 
ответным ударом.
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 � Ведущий военный экс-
перт разложил по полоч-
кам ситуацию в ирано-
израильском конфликте.

ТИПИЧНОЕ
САМОУБИЙСТВО
- Почему ирано-израиль-

ский конфликт вспыхнул 
сейчас и какова роль США?

- Владимир Путин два года 
назад заявил, что нам всем 
дружно угрожает война всех 
против всех, и грустно улыб-
нулся. 

В лице Израиля мы на-
блюдаем такую же прокси-
державу, как и Украина. По 
тем причинам, что Израиль 
фактически в данный момент 
поступает вопреки собствен-
ным интересам. 

После заключения Авраа-
мовых соглашений, которые 
связывают Израиль с боль-
шей частью арабских стран 
Ближнего Востока и которые 
позволяли ему иметь хоро-
шие перспективы и с Саудов-
ской Аравией, и с Катаром, 
одним из самых денежных 
или с самым денежным эми-
ратом, и с ОАЭ, его будущее 
очень хорошо встроилось 
в местный геополитический 
ансамбль. У него были пер-
спективы достаточно 
жизнеутверждаю-
щие, потому что все-
таки с 1948 года стра-
на утверждала свое 
право на существо-
вание на Ближнем 
Востоке. Израиль 
выстроил отноше-
ния и с советским 
блоком.

С другой стороны - для За-
пада это была абсолютно своя 
база, своя платформа.

Израиль находится сейчас 
в положении очень опасном. 
Я думаю, что вряд ли все из-
раильтяне с этим согласны.

Я знаю, сколько людей 
уезжают, - бросая службу, 
часто перспективы, карье-
ру, - в Штаты, подальше от 
Ближнего Востока. 

Поэтому получается, что 
в  действительности ситуа-
ция крайне тяжелая. А ради 
чего? Никакие военные со-
ображения этого не могут 
объяснить. Вывод абсолютно 
однозначный. Сделал это не 
Израиль. Сделано это груп-
пой более высоких лиц, чем 
государство Израиль. 

Я думаю, что это сопряже-
но с США, но это не является 
конкретно решением Трампа. 

Боюсь, что ослабевший 
Иран перестанет быть союз-
ником Армении. А после это-
го возникнет, естественно, 
эскалация в районе Сюник-
ского коридора. То есть при 
уходе сильнейшего игрока со 
сцены, такого как Иран, будет 
некий взрыв. 

Для России - крайне нехо-
рошая ситуация с точки зре-
ния наличия на наших юж-
ных границах Организации 

тюркских государств - надго-
сударственной организации, 
которая потихонечку обрета-
ет статус некого сверхгосу-
дарства. Она включает в себя 

почти все тюркские 
государства, от Тур-
ции до Киргизии.

Поэтому уход та-
кого игрока, как 
Иран, который был 
по-своему противо-
весом им, на сто 
процентов ударит по 
интересам России. 
Макро экономически 

тоже ударит, потому что это 
полностью перенесет рынок 
энергоносителей. Иран будет 
отвечать, естественно.

Поэтому я вижу четко 
американо-израильский 
блок, где Израиль использует-
ся как инструмент. Результат 
один - это будет самоубий-
ство.

СЕРЬЕЗНЫЙ 
КОНФЛИКТ
- Израиль может являться 

жертвой, его пустят на закла-
ние. Поэтому я сравниваю 
с Украиной - они погибают ра-
ди чего? Ради того, что Украи-
на разгромлена? Вот вам ана-
логия. Потому что теперь на 
Украине не 45 миллионов, как 
было, а девятнадцать миллио-
нов человек. 

Я не вижу в данном случае 
никакого интереса, кроме 
возможной гибели, которая 
маячит на горизонте.

И, замечу, первая вол-
на, первый ответ Ирана не 
укладывался просто в некий 
военно-дипломатический 
ответ. Он ударил вполне чув-
ствительно, болезненно.

Это уже действительно се-
рьезное противостояние, се-
рьезный конфликт, который 
идет пока в сторону эскала-
ции. 

- У них есть ядерное ору-
жие?

- Скажу вам как военный 
эксперт: тактическое ядерное 
оружие - это не радиоактив-
ное заражение местности, как 
от взрыва на АЭС. Оно остав-
ляет очень небольшое пятно 
радиации, причем быстро га-
симое. Из ядерного оружия во 
многом сделали жупел, вот 
такую страшилку. 

Думаю, что именно такти-
ческое оружие и присутствует 
у Ирана. И Израиль действи-
тельно считает, что у него есть 

некое право, ставящее его вы-
ше международного. 

Иран доведен до крайности, 
когда дальше будет потеря го-
сударственности, угроза эт-
нического распада в случае 
слабости центральной власти. 
И он, естественно, с этим не 
смирится. В любом случае, на-
ша позиция будет за мир.

Конфликты гасятся по-
разному, очень по-разному, 
есть различные решения, не 
обязательно только с кафедры 
ООН. Но как профессионал 
вопроса, я все-таки военный 

дипломат по образованию, 
профессор Дипакадемии, я 
понимаю, что и каким обра-
зом может быть предпринято. 
Поэтому Ирану нужна некая 
точка опоры. Надеюсь, что 
она будет предоставлена.

Взрыв Ближнего Востока в 
данном случае, конечно, при-
ведет к более тяжелой ситуа-
ции для России, чем она была 
раньше. Хотя бы потому, что 
потребуются лишние сред-
ства, чтобы обеспечить нашу 
безопасность, нашу южную 
границу.

Александр АРТАМОНОВ:

 � Политика в перчатках 
не делается.

- Тринадцать лет назад 
Генри Киссинджер сказал 
свою знаменитую фразу, 
что Израилю осталось су-
ществовать десять лет. Мы 
сейчас наблюдаем события, 
которые говорят о  том, что 
действительно может так 
произойти.

- Современные политики 
могут быть трижды религи-
озными людьми, но они по-
нимают, что реальная поли-
тика в перчатках не делается. 
Что касается ситуации по 
пророчествам, предсказа-
ниям, можно Жириновского 
вспомнить, который говорил, 
что после того, как Израиль 
ударит по Ирану, нам другие 
события покажутся детским 
лепетом и игрой. Это сказа-
но более десяти лет назад. 
Если брать то, что называет-
ся эсхатологией, т. е. концом 
цивилизации, которая придет 
из Иерусалима, я отвечу, что 
конец цивилизации - это на-
чало какой-то другой цивили-
зации. То есть любой конец - 
это еще и начало. Поэтому 
насколько для всего мира это 
конец - большой вопрос.

 � Ядерный конфликт ближе, чем мы думаем.

- В Иране действует фетва о запрете применения ядер-
ного оружия.

- Все-таки если оружие производится, оно производится, что-
бы быть примененным. И я бы не сказал, что в Коране кто-то 
запрещал правоверным защищать свою жизнь и свою террито-
рию. Почему вдруг Иран не может применить ядерное оружие? 
Отмечу, что именно аятолла Хаменеи распорядился нанести 
ответный удар, в том числе с борта подлодок, которые тоже 
атаковали Израиль. Очень не похоже на старика, выжившего 
из ума, как его некоторые подавали, который ничего не кон-
тролирует и им крутит Корпус стражей исламской революции.

ПРОРОЧЕСТВО

КОНЕЦ 
ИЛИ НАЧАЛО

ПОЛНУЮ ВЕРСИЮ 
ИНТЕРВЬЮ
СМОТРИТЕ
НА НАШЕМ
КАНАЛЕ В ВК

СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ
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Продолжение. Начало на стр. 10.

 � Сработано совершенно одинаково.

Стали известны детали операции «Мосса-
да». Он создал базу беспилотников в Иране. 
Их активировали ночью, чтобы нанести уда-
ры по ракетным установкам класса «земля 
- земля», нацеленным на Израиль. На фото 
точно такие же короба на грузовиках, как во 
время операции ВСУ против аэродромов в 
России.

The Times of Israel: «Израиль потратил годы 
на подготовку операции против ядерной и ра-
кетной программ Ирана, включая создание 

базы беспилотников на территории Ирана, 
контрабанду в страну систем высокоточного 
оружия и переправку коммандос. Кроме того, 
в Иран были контрабандой ввезены автомо-
били с системами вооружения. Эти системы 
вывели из строя иранскую противовоздушную 
оборону. Действия опирались на «новаторское 
мышление, смелое планирование и хирургиче-
скую операцию с использованием передовых 
технологий, специальных сил и агентов в самом 
сердце Ирана».

Похожие песни мы слышали про доблестных 
украинских разведчиков, почти слово в слово. 
В общем, трудятся американские и английские 
спецслужбы не покладая рук.

СПЕЦОПЕРАЦИЯ ВСУ И «МОССАДА» НАЙДИ ОТЛИЧИЯ

ОТВЕТНЫЙ УДАР
НЕПРОСТОЙ ВОПРОС

ИЗРАИЛЬ - ТАКОЕ ЖЕ ПРОКСИ-
ГОСУДАРСТВО, КАК И УКРАИНА

На улицах Тегерана много пострадавших 
мирных жителей. Среди них и дети.
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ПАРУСА КРОНШТАДТА
✺✺ 21✺июня
✺✺ Музейно-исторический✺парк✺«Остров✺фор-

тов»,✺Кронштадт
организаторы обещают полное погружение 

в мир исторической реконструкции.
Вас научат стрелять из лука, вязать морские 

узлы, отливать солдатиков или монеты, изготав-
ливать керамическую посуду. можно попробовать 
себя и в кулачных боях.

на площадке «мама, папа, я - спортивная се-
мья» есть возможность поучаствовать в веселых 
состязаниях и от души повеселиться с анима-
торами.

и есть шанс реализовать мечту стать морепла-
вателем. Желающих ждут прогулки по Финскому 
заливу на крейсерских парусно-моторных яхтах.

и, конечно, вкусная и разнообразная еда и му-
зыка! Хедлайнер фестиваля - Ваня Дмитриенко.

ЛЕТНИЕ

ПеСНи, ВОЗДУХ, ФеСТиВАЛЬ

Подготовил✺Олег✺ЗИНЧЕНКО.

■■ Приготовили■для■вас■подборку■самых■ярких■
развлечений■на■ближайший■месяц.

Фестивали давно превратились в популярную 
форму досуга. Учитывая особенность климата 
в нашей стране, в основном такие мероприятия 
проводятся летом. Предлагаем подборку самых 
ярких из них.

россия

РАВНОВеСие
✺✺ 20 -✺22✺июня
✺✺ К р а с н о д а р с к и й✺

край,✺ Новороссийск,✺
Абрау-Дюрсо

Фестиваль собирает всех 
поклонников йоги. Для вас 
организаторы приготовили 
семь площадок, где прой-
дут мастер-классы от ве-
дущих экспертов в области 
йоги и здорового образа 
жизни. преподаватели 
продемонстрируют прак-
тику йоги в гамаках и на 
сап-бордах в антураже 
озера абрау-Дюрсо.

на фудкортах для гостей 
разнообразное вегетари-
анское меню. готовьтесь 
участвовать в конкурсах 
для детей и взрослых. по-
бедителей наградят нео-
бычными подарками.

а по вечерам - концерты, 
которые подарят гармонию 
и восхитительный отдых.

ДиНОТеРРА
✺✺ 27 -✺29✺июня
✺✺ Кемеровская✺ об-

ласть,✺ Чебулинский✺
округ,✺село✺Шестаково

м е ж д у н а р о д н ы й 
научно-популярный фе-
стиваль предлагает с не-
виданным размахом от-
метить самый большой 
день рождения настояще-
го сибирского пситтако-

завра - 125 миллионов 
лет и три года.

а еще - трехдневный 
квест для всех участни-
ков фестиваля.

предлагают вам на три 
дня стать частью научной 
экспедиции, где каждый 
сможет почувствовать 
себя настоящим иссле-
дователем!

а еще... Всего так мно-

го, что и не перечислить. 
и, главное, организато-
ры уверяют: фестиваль 
состоится в любую пого-
ду. потому что есть чем 
заняться и под палящим 
солнцем, и в дождь, 
и прохладным вечером.

и для вас сыграют хо-
рошую музыку александр 
пушной, «о.с.п.-студия» 
и «Чиж & Co».

ДОФАМиНФеСТ
✺✺ 3 -✺6✺июля
✺✺ Нижегородская✺ область,✺ Горо-

децкий✺ МО,✺ поселок✺ Буревест-
ник,  спортивно-развлекательный✺
центр

организаторы говорят: «мы создаем 
поле возможностей, где люди наполня-
ются жизненной силой».

Во время фестиваля участникам бу-
дет предложено попробовать различ-

ные варианты экологичной разгрузки 
психики, открыть новые грани физиче-
ской культуры и предпринимательства, 
стать частью огромного нетворкинга по 
 интересам. а также - мастер-классы ли-
деров мнений и звезд в сферах физиче-
ской культуры и  бизнеса. ну и прогулки 
по  живописному лесу.

а в свободное время - живая музыка, 
арт-перформансы, танцы до утра и за-
каты на горьковском море.

СВиДАНие
✺✺ 4 -✺6✺июля
✺✺ Крым,✺ село✺ Оле-

невка,✺парк✺«Экстрим✺
Крым»

Фестиваль для влю-
бленных, любящих 
и  любимых. органи-
заторы называют его 
самым романтическим 
 событием года. Время 
для двоих  - мастер-
классы для влюблен-
ных, ужины на закате, 
киносеансы под откры-
тым  небом, морские 
прогулки,  концерты 
живой музыки и многое 
другое. 

В прошлом году по-
участвовать в «свида-
нии» решились  порядка 
двух тысяч человек.  
им была предложена 
 деловая программа 

и состязание в команд-
ной игре «агонимы». 
спикерами  выступали 
психологи и врачи. 

пары учились решать 
конфликты и находить 
компромиссы в  отно-
шениях.

TERRA MELODIA
✺✺ 5 -✺6✺июля
✺✺ Тульская✺ область,✺

Алексинский✺район,✺по-
селок✺ Бунырево,✺ арт-
кэмп✺«Дикая✺Мята»

Фестиваль националь-
ных культур дарит яркую 
музыкальную программу. 
артисты из многих регио-
нов россии и стран мира 
представят музыку в раз-
личных жанрах. прозвучит 
национальная классика, 
фольклор и современные 
направления.

В первый день прозвучит 
музыка, царствующая к за-
паду от уральских гор, во 
второй - к востоку.

а еще будут уникальные 
лекции и мастер-классы от 
представителей народов 
россии и мира.

Фестиваль создавался 
с  целью сформировать 
единое межкультурное 
пространство, которое 

даст возможность для 
общения и изучения этни-
ческого разнообразия на-
шего мира.

национальная музы-
ка - это возможность по-
грузиться в новый мир и 
поделиться культурой, 

представителем которой 
являешься ты сам. гости 
фестиваля смогут найти 
единомышленников, рас-
ширить свои представле-
ния об окружающем мире 
и, безусловно, получить 
заряд энергии.

ВЫКСА
✺✺ 4 -✺6✺июля
✺✺ Нижегородская✺область,✺Выкса
ежегодное событие, объеди-

няющее культуру и жизнь горо-
да.  программа включает театр, 
 музыку, искусство, стрит-арт и во-
влекает жителей и гостей в активное 
 участие. особенность - уникальные 
 мероприятия, созданные специально 
для Выксы, включая коллаборации 
и премьеры. Фестиваль делает город 
ярче и интереснее, оставляя след 

в виде муралов и арт-резиденций. 
он способствует изменениям 
 городской среды, создавая новые 
 культурные возможности для жите-
лей. миссия - сохранить прошлое 
и  смотреть в  будущее.

В детской программе  - помимо 
лабораторий, концертов и мастер-
классов  - карнавальное шествие 
при участии группы «смешBand», 
авторов и исполнителей песен из 
мультсериала «смешарики».
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АЛЫе ПАРУСА
✺✺ 28✺июня
✺✺ Санкт-Петербург,✺ Дворцовая✺

площадь
праздник выпускников из локального 

для петербурга события, давно вырос 
до международного явления. посмо-
треть на празднование приезжают люди 
из разных краев.

самое яркое - проход по неве бри-
га с алыми парусами. и, конечно же, 
грандиозный фейерверк. В этом году 
организаторы обещают опять нечто, 
что потрясет всю публику.

В 22 часа на Дворцовой площади нач-
нется концерт. но попасть туда можно 

только по именным пригласительным 
билетам. их выдают выпускникам школ 
петербурга и некоторых регионов рос-
сии.

а вот на парад брига с алыми паруса-
ми и фейерверк над невой посмотреть 
могут все желающие. корабль движется 
от летнего сада до петропавловской 
крепости и обратно.

лучшие места для просмотра - стрел-
ка Васильевского острова, Дворцовая 
набережная, университетская набереж-
ная, пирс у петропавловской крепости. 
знатоки советуют занимать места за 
два-три часа часа до начала шоу.

Белые ночи в эти 
дни приобретают 
особую яркость.

Круче, чем у Патрика Суэйзи и Деми Мур в фильме  
«Привидение».

Очарование прошлого 
в настоящем.
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ТУРНИР КОСАРЕЙ
✺✺ 19✺июля
✺✺ Свердловская✺область,✺поселок✺

Арти
международное состязание косарей 

проводится с 2011 года. яркое собы-
тие собирает косарей из россии и за-
рубежья, поддерживаемых тысячами 
зрителей.

соревнуются более семидесяти участ-
ников, демонстрируя мастерство косьбы 
и сохраняя культурные традиции. го-
сти наслаждаются народной музыкой, 
ярмаркой ремесел и кухней народов 
урала. арти известен как родина рус-
ской косы, и здесь можно узнать больше 
о культурных традициях косьбы.

а еще гостей привлекают красоты 
уральского края и дружеская атмосфера 
состязаний.

VIVA BRASLAV
✺✺ 25 -✺27✺июля
✺✺ Витебская✺область,✺

Браслав,✺район✺город-
ского✺ пляжа✺ озера✺
Дривяты

ежегодный музыкаль-
ный фестиваль. прово-

дится с 2013 года.
В этом году гостей бу-

дут радовать Элджей, 
люся Чеботина, 10Age, 
нюша, Mona, «браво», 
«три дня дождя», алек-
сей Чумаков и другие.

помимо музыки для 

гостей предусмотрены 
всякие активности - от 
аквагрима и детских 
площадок до батутов 
и родео на быке.

ну и конечно - краси-
вые пейзажи и чистое 
озеро.

беларусЬ
СОЛНЦЕСТОЯНИЕ
✺✺ 27 -✺28✺июня
✺✺ Брестская✺область,✺город✺Пружа-

ны,✺стадион✺Мухавец
классический рок-фестиваль, ко-

торых в чистом виде осталось мало. 
может, именно поэтому от названий 
легендарных групп и исполнителей 
пестрит в глазах: «алиса», «ария», 
«Чайф», «назарет», Вячеслав буту-
сов, «крематорий» и другие.

организатор open-air - брестская 
областная филармония. поэтому на 
празднике музыки качественный звук 
и отличная организация.

В прошлом году сейшн стал одним 
из самых ярких музыкальных собы-
тий года в беларуси и собрал более 
двадцати тысяч гостей, что превышает 
количество населения всего города 
пружаны. В этом году ожидают трид-
цать тысяч.

«СЛАВЯНСКИЙ 
БАЗАР  
В ВИТЕБСКЕ»
✺✺ 8 -✺14✺июля
✺✺ Концертные✺ пло-

щадки✺Витебска.
XXXIV международ-

ный фестиваль ис-
кусств  - крупнейший 
в  рб культурный фо-
рум, объединяющий 
страны и  континенты. 
Фестиваль давно пере-
шагнул границы славян-
ского мира. В нем уча-
ствовали представители 
всех пяти континентов 
планеты.

стремление к духов-
ному единению народов 
подчеркивает девиз фе-
стиваля «Через искус-
ство - к миру и взаимо-
пониманию!»

помимо конкурсных 
выступлений, зрителей 

ждет широкая концерт-
ная программа на шести 
площадках: концертный 
зал «Витебск», област-
ная филармония, стади-
он Цск, национальный 
театр имени якуба ко-
ласа, летний амфите-

атр, театр «лялька».
В Витебске пока-

жут свое мастерство 
«лейся, песня», Joy, 
 «божья коровка», «рок-
острова», «земляне», 
«лицей», лариса Доли-
на и другие.

НАШ ГРЮНВАЛЬД
✺✺ 19 -✺20✺июля
✺✺ Минская✺область,✺Пуховичский✺

район,✺Новопольский✺сельсовет,✺1А,✺
Музейный✺комплекс✺Дудутки

старейший и самый масштабный 
фестиваль военно-исторической ре-
конструкции в беларуси. проходит 
с 2009 года. посвящен военной и свет-
ской культуре жителей XIV - XV веков.

на фестивале пройдут рыцарские 
турниры в пешем строю, сражения 
алебардистов и копейщиков, поедин-

ки в формате исторического средне-
векового боя, состязания лучников, 
массовые битвы рыцарей, бугурты, 
средневековые маневры.

кроме звона мечей и хруста копей 
гостей ждет насыщенная концертная 
программа.

кульминацией фестиваля станет 
масштабная реконструкция грюн-
вальдской битвы 1410 года и полно-
контактный конный рыцарский турнир 
на цельнодеревянных копьях по пра-
вилам XV века.
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ГОЛОС 
КОЧЕВНИКОВ
✺✺ 11 -✺12✺июля
✺✺ Бурятия,✺ Заиграев-

ский✺район,✺село✺Аца-
гат,✺база✺туристическо-
го✺комплекса✺«Степной✺
кочевник»

крупнейший за 
уралом междуна-
родный музыкаль-
ный фестиваль. 
пройдет уже в 
тринадцатый раз. 
изначально «го-
лос кочевников» 
позиционировали 
как этнофестиваль. 
но сейчас он скло-
нился к мультижанро-
вости и представляет 

мир разной музыки во-
круг нас - как модной, со-
временной, так и тради-
ционной, народной.

музыкальный марафон 
из сорока концертов за 
два дня. будет звучать 
все - от world-music до 
инди-рока, от электрони-
ки до ню-металла - звуков 

хватит для всех.
на территории 
фестиваля разо-
бьют палаточный 
лагерь. Все для 
комфортного 
проживания на-
до везти с собой. 
и обязательно - 
газовую горелку 

для приготовле-
ния пищи, так как 

разжигание ко-
стров на территории 

фестиваля запрещено.

МЕДЛЕННОЕ РЕМЕСЛО
✺✺ 12 -✺13✺июля
✺✺ Московская✺область,✺Дмитровский✺

район,✺деревня✺Новлянки,✺дом✺45,✺Ре-
месленная✺Слобода✺Глушенковых

Цель фестиваля - напомнить людям 
о старинных ремеслах. здесь каждый 
может не только посмотреть на рабо-
ту мастеров, но и попробовать стать 
частью процесса. можно даже что-то 
сделать самостоятельно.

мастера не только демонстрируют 
умения, но и рассказывают, как они 
вдохновляются и чувствуют себя, ког-
да творят.

Фестиваль - это не просто ярмарка, 
а настоящий праздник народного твор-
чества.

В программе: посещение мастерских, 
мастер-классы от лучших ремесленни-
ков россии - кузнецов, гончаров, ма-
стеров росписи по дереву и матрешек, 
ткачество и многое другое.

а еще есть культурная программа: 
выступления фольклорных ансамблей, 
гусляров, показ исторических костюмов.

и аутентичный фуд-корт: свеже-
испеченный хлеб из русской печи, до-
машний квас, мед из собственной па-
секи.

БЫЛИННЫЙ 
БЕРЕГ
✺✺ 18 -✺20✺июля
✺✺ Тверская✺ область,✺

Кимрский✺ МО,✺ бе-
рег✺ Волги✺ у✺ деревни✺
Топорок

реконструкторский фе-
стиваль. посвящен куль-
туре и традициям нашей 
страны и ее соседей IX - 
XI веков.

одно из самых нео-
бычных мероприятий 
лета: сражения дру-
жин, ярмарка ремесел, 
 исторический лагерь, ог-
ненное шоу. Везде дух, 
культура, быт и традиции 
эпохи  викингов и Древней 
руси!

Вы увидите аутентич-
ные одежды, попробуете 
еду тех времен, услыши-
те песни наших далеких 
предков.

там же проходит 
научно-просветительский 
лекторий. среди гостей 
блогер Дмитрий Goblin 
пучков, историк  клим 
Жуков, лингвист микит-
ко сын алексеев и дру-
гие ученые-археологи, 

реставраторы, рекон-
структоры и философы.

а еще богатая му-
зыкальная программа: 
«калинов мост», «тролль 
гнет ель», «кот баюн», 
«отава Ё» и многие дру-
гие.
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Раззудись, плечо, 
размахнись, рука!

Кочевники знали 
толк в одежде.

Летний амфитеатр всегда забит до отказа.

В этом бою жертв не будет.

Рыцарский турнир можно 
снять на телефон.
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

■■ День■России■отметили■не■
только■в■России■и■Беларуси,■
но■и■во■всем■мире.

ПОДВИГ. ВЕЛИЧИЕ. 
сЛаВа 
12 июня - эта дата не сразу 

стала ассоциироваться у рос-
сиян с чем-то позитивным. 
Люди связывали ее с распадом 
СССР, периодом нестабиль-
ности и нищеты. «День неза-
висимости» - такое название 
для годовщины объявления 
суверенитета РФ утвердил 
изначально Борис Ельцин. 
«Независимости от нормаль-
ной жизни?» - мрачно шути-
ли граждане. Но ситуация 
менялась. Экономика росла, 
национальное самосознание 
возрождалось, армия крепла.

Теперь День России - повод 
заслуженно гордиться своей 
бескрайней страной. Имен-
но 12 июня Президент Рос-
сии вручает достойнейшим 
высокие награды в Кремле. 
А способы отметить празд-
ник становятся все более 
изобретательными. Очень 
эмоциональный видеоролик 
с поздравлением получился 
у сотрудников МВД. В кадре - 
знаковые для каждого россия-
нина места и слова. Все то, 
с чего в сердце каждого на-
чинается Родина. 

Справедливость. Храм. 
История. Братство. Подвиг. 
Величие. Победа.

- Много сказано о нашей 
великой России, но главное 
слово в жизни каждого из 
нас  - это Родина,  - говорит 
официальный■представи-
тель■МВД■РФ■Ирина■Волк.

ПО ВОЛГЕ 
На ГИДРОсаМОЛЕТЕ
Торжества прошли по всей 

стране от Калининграда до 
Владивостока. В первом глав-
ной праздничной локацией 
стало озеро Верхнее. Здесь 
стартовал фестиваль «Россия - 
страна возможностей», на лу-
жайке роботы играли в фут-
бол. А в столице Приморского 
края по всей Спортивной га-
вани работали спортивные 
и игровые зоны, тематиче-
ские выставки, кулинарный 
дворик.

В Самаре состоялся 
фестиваль-парад на Волге, 
в котором мог поучаствовать 
любой желающий - тут были, 
катера, яхты, гидроциклы 
и даже гидросамолеты!

В Красноярске прошла 
праздничная церемония 
поднятия флага на одной 
из самых высоких точек го-
рода - Николаевской сопке. 
Там установлен стометровый 
флагшток, который считается 
самым высоким в России.

Стометровый триколор рас-
тянули и в Нижнем Новгороде 
на стрелке Оки и Волги, для 
этого понадобилось около пя-
тисот человек.

Праздничная атмосфера 
царила в Крыму. Историче-
ский парад российских стягов 
прошел в Новом Херсонесе. 
Копии российских полотен 
с XVII века и до наших дней 
под звуки оркестра Черномор-
ского флота пронесли кадеты 
Нахимовского училища.

А в Донбассе росгвардейцы 
вместе с волонтерами раз-
давали на улицах ленточки 
в цветах флага. Многие сразу 
же крепили их к одежде.

МЕсТО сИЛЫ
В музее-заповеднике «Ка-

занский Кремль» прошел 
 красочный парад дружбы на-
родов. А у Московского Крем-
ля, как всегда, гремел концерт 
с ярчайшими звездами рос-
сийской эстрады. Впрочем, 
в каждом районе российской 
столицы придумали свои 
«фишки». Массовые гулянья 
на ВДНХ с разными мастер-
классами  - от заплетания 
 косичек и танцев до историче-
ских экскурсий. В кинопарке 
«Москино» реконструирова-
ли весну 1945 года - с наряда-
ми, автомобилями и песнями 
тех лет. На Северном речном 
 вокзале учились вязать мор-
ские узлы, а на Южном - пи-
сать картины. В Питере по-
мимо концертов, выставок и 
гуляний состоялся открытый 
 фестиваль «Блогеры России». 
Завершился он грандиозным 
флешмобом - блогеры, арти-
сты и гости создали из десят-

ков тысяч белых, красных 
и синих атласных ленточек 
российский триколор, кото-
рый затем взмыл в вечернее 
петербургское небо.

А в целом волна торжеств 
прокатилась по всему миру. 
В ОАЭ в цвета российского 
флага окрасили самое высо-
кое здание в мире - «Бурдж-
Халифа», в Индии бело-сине-
красным подсветили минарет 
Кутб-Минар, а в Израиле раз-
вернули пятисотметровое по-
лотнице.

С борта МКС страну 
 поздравили российские кос-
монавты.

- Родина  - это не просто 
то место, где ты родился и 
живешь, это место силы, 
где ты сердцем чувствуешь 
связь с  прошлым и строишь 
 будущее для своих детей,  - 
сказал замечательные слова 
прямо с небес Алексей Зу-
брицкий.

■■ Попасть■в■Москву,■не■вы-
езжая■из■Минска?■Легко!

В Доме москвы - старинном 
здании на улице коммунисти-
ческой - открылась выставка 
«россия глазами паустовско-
го». Через черно-белые фото-
графии минчане и гости столицы 
могут познакомиться с бытом 
и традициями жителей россии 
тридцатых - сороковых годов 
прошлого века.

также 12 июня в культурно-
деловом центре презентовали 
экспозицию «русский код ми-
лосердия». здесь рассказывают 
о подвигах медиков во время 
первой и Второй мировых войн. 
В уютных залах организаторы 
разместили открытки и плакаты, 
копии картин известных худож-
ников конца XIX - начала XXI 
веков.

Кристина ХИЛЬКО

■■ В■Минске■состоялся■торжествен-
ный■прием,■а■в■Гродно -■концерт■
в Генконсульстве.

НаДЕжНЫй КОНТаКТ
В посольстве россии в беларуси 

 атмосфера не просто дружеская - се-
мейная. россияне тепло приветство-
вали Первого■заместителя■премьер-
министра■Беларуси■Николая■Снопкова, 
высокопоставленных чиновников, дипло-
матов, ученых, представителей духовен-
ства и культуры.

- отмечая государственный празд-
ник вместе с ближайшими союзниками 
здесь, в столице братской республики, 
мы с уверенностью смотрим вперед, - 
заявил Посол■России■в■Беларуси■Борис■
Грызлов. - Во многих отраслях мы зада-
ем новые мировые стандарты. на фоне 
экономического подъема развитие по-
лучают межрегиональные проекты в ма-
шиностроении, нефтехимии, транспор-
те, строительстве, агропромышленном 

комплексе. практически все субъекты 
россии и все области беларуси наладили 
сотрудничество и взаимодействие.

ЧУВсТВО ПЛЕЧа
на концерте в генконсульстве россии 

в гродно звучали современные патриоти-
ческие песни, русская классика, а гости 
не могли усидеть на местах под задорные 
хореографические номера.

- особенно приятно праздновать День 
россии в гродно, вместе с братским бело-

русским народом, - поделился эмоциями 
Генконсул■России■в■Гродно■Феодосий■
Владышевский. - наше общее отече-
ство имеет огромный экономический, 
научный, а главное - человеческий потен-
циал. россия и беларусь - два братских 
народа, объединенные в одно союзное 
государство, не знающее себе равных. 
В основе наших успехов и достижений - 
неразрывное духовное единство, род-
ственные связи, взаимное уважение 
и доверие, чувство плеча.

ПРаЗДНИК ВЕЗДЕ -  
И В КОсМОсЕ, И На ВОДЕ

Д
ан

ии
л 

КА
ТЕ

РЕ
НЧ

УК
/Т

АС
С

ВЫСТАВКИ

коД милосерДия
посолЬстВо прояВило ХлебосолЬстВо СОЛИДАРНОСТЬ

В Нижнем Новгороде развернули 
огромное полотнище в одном 
из красочных мест города.

«Бурдж-
Халифа» 
в ОАЭ 
окрасился 
в цвета 
российского 
флага.

На прием в Посольство РФ пришло 
много уважаемых граждан РБ.
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ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

Понедельник Вторник Среда Четверг

Пятница Суббота Воскресенье

Как понять, что чело-
век курит в неустанов-
ленном месте,  и какое 
наказание таким нару-
шителям?

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

- Перечень общественных 
мест, где запрещено курить 
в Беларуси, перечислен в Де-
крете Президента о вопро-
сах табачного регулирования, 
а в России - в Законе «Об 
охране здоровья граждан от 
воздействия окружающего та-
бачного дыма, последствий 
потребления табака или по-
требления никотинсодержа-
щей продукции». 

Курение запрещено везде, 
где есть дети,  - на детских 
площадках, в спортивно-
оздоровительных или оздо-
ровительных лагерях, на 
территории школ, детсадов 
и других учреждений образо-
вания. Даже в авто, где едут 
дети до 14 лет, нельзя курить 
ни сигареты, ни вейпы.

Запрещено курить в обще-
ственном транспорте, в само-
летах, судах, вагонах поез-
дов, в подземных переходах, 
на станциях метрополитена 
и остановочных пунктах.

Смолить нельзя там, где 
расположены торговые объ-
екты, рынки, точки общепи-
та, пляжи, отели, гостиницы, 
хостелы и прочие помещения, 
предназначенные для вре-
менного проживания. А  еще 
в лифтах, подъездах, на бал-
конах, в коммунальных квар-
тирах.

Муниципальные власти 
могут определять и дополни-
тельные места, свободные от 
курения. В Минске, например, 
появилась интерактивная кар-
та с обозначением террито-
рий, где действует полный 
запрет на курение.

Курить разрешено только 
в  специально отведенных 
местах на открытом воздухе 
либо в специальных помеще-
ниях с вентиляцией. 

В России составлять прото-
кол за курение в запрещенных 
местах имеют право сотруд-
ники полиции, а в Беларуси - 
милиционеры, работники ис-
полкомов, представители ж/д 
транспорта, автотранспорт-
ных предприятий.

В РФ за курение (в том чис-
ле и вейпов) в запрещенных 
местах - штраф от пятисот до 
одной тысячи пятисот рублей, 
а за те же действия на детских 
площадках - от двух до трех 
тысяч рублей.

В РБ могут оштрафовать 
на сумму до четырех базо-
вых величин (168 белорусских 
рублей).

ТЕЛЕПРОГРАММА

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.10, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10 
«Наши» (12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
15.15, 18.15, 00.15, 03.15 
«Горячая точка» (16+)

06.30, 11.30 «Неделя Союзного 
государства» (12+)

06.45, 11.45, 18.40, 20.45 
«Специальный репортаж» (12+)

07.30, 17.30 Мультфильмы (0+)
08.30 «Беларусь. Главное» (12+)
09.00 «Наши люди. Игорь Бутман» 

(12+)
10.30, 01.30 «Новое PROчтение» (12+)
12.15, 05.00 «Карта Родины. 

Калужская область» (12+)
13.15 «ТИХИЕ СОСНЫ» (16+)
15.45 «МАРШ ТУРЕЦКОГО 3» (12+)
19.00 «БУМЕРАНГ ИЗ ПРОШЛОГО» 

(16+)
21.10, 00.10, 03.10 «Наши» (12+)
21.15 «Специальный репортаж» (12+)
21.30 «Факты на стол с Аббасом 

Джума» (16+)
22.00, 03.30 «ЛЮБИМАЯ» (12+)
23.30 «Минск - Москва» (12+)
00.30 «Наши люди. Анна Каменкова» 

(12+)
02.00 «Сокол над городом» (12+)
02.25 «Спасти и сохранить» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.10, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.40, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
03.10 «Наши» (12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
15.15, 18.15, 21.15 «Горячая 
точка» (16+)

06.30, 10.30 «Факты на стол с 
Аббасом Джума» (16+)

07.30, 17.30 Мультфильмы (0+)
08.30 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
08.45, 18.40, 20.45, 01.45 

«Специальный репортаж» (12+)
09.00 «Наши люди. Анна Каменкова» 

(12+)
11.30 «Беларусь. Главное» (12+)
12.15 «Карта Родины. Тверская 

область (с субтитрами)» (12+)
13.15 «Я РОДОМ ИЗ ДЕТСТВА» (12+)
15.45 «МАРШ ТУРЕЦКОГО 3» (12+)
19.00 «ЕДИНСТВЕННЫЙ МУЖЧИНА» 

(16+)
21.10 «Государственный интерес. 

Сергей Станкевич» (12+)
22.10, 03.15 «БРЕСТСКАЯ 

КРЕПОСТЬ» (16+)
00.50 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
02.00 «Портрет на фоне эпохи» (12+)
02.35 «На все лапы умельцы» (6+)
05.50 «Хит-привет из СССР» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.10, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости СГ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
21.10, 00.10, 03.10 «Наши» 
(12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
13.15, 15.15, 18.15, 21.15, 
00.15, 03.15 «Горячая точка» 
(16+)

06.30 «Беларусь. Главное» (12+)
07.30, 17.30 Мультфильмы (0+)
08.30 «Минск - Москва» (12+)
09.00 «Наши люди» (12+)
10.30 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
10.45, 18.40, 20.45, 23.45 

«Специальный репортаж» (12+)
11.30 «Новое PROчтение» (12+)
12.15 «Карта Родины» (12+)
13.30 «ЛЮБИМАЯ» (12+)
15.45 «МАРШ ТУРЕЦКОГО 3» (12+)
19.00 «ЕДИНСТВЕННЫЙ МУЖЧИНА» 

(16+)
21.30, 01.30, 05.15 «Минск - Москва» 

(12+)
22.00, 03.30 «ЧАСЫ 

ОСТАНОВИЛИСЬ В ПОЛНОЧЬ» 
(12+)

00.30 «Есть вопрос» (12+)
02.00 «Легенды Несвижского замка» 

(12+)
02.35 «Святыни Полоцкой земли» 

(12+)
05.50 «Хит-привет из СССР» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.10, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
00.10, 03.10 «Наши» (12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
15.15, 18.15, 00.15, 03.15 
«Горячая точка» (16+)

06.30, 10.30 «Факты на стол с 
Аббасом Джума» (16+)

07.30, 17.30 Мультфильмы (0+)
08.30, 01.30 «Новое PROчтение» (12+)
09.00 «Наши люди. Лариса 

Вербицкая» (12+)
11.30 «Минск - Москва» (12+)
12.15, 05.00 «Карта Родины» (12+)
13.15 «ВРЕМЯ ВЕРНУТЬСЯ» (12+)
15.45 «МАРШ ТУРЕЦКОГО 3» (12+)
18.40, 20.45, 23.45 «Специальный 

репортаж» (12+)
19.00 «ЕДИНСТВЕННЫЙ МУЖЧИНА» 

(16+)
21.10 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным.» (12+)
22.10, 03.30 «ТРЕТЬЯ РАКЕТА» 

(12+)
00.30 «Государственный интерес. 

Сергей Станкевич» (12+)
02.00 «Марк Шагал. Нереальная 

реальность» (12+)
02.35 «Храмовое кольцо 

браславского Поозерья» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.10, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
21.10, 00.10, 03.10 «Наши» 
(12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
15.15, 18.15 «Горячая точка» 
(16+)

06.30, 08.30, 10.30 «Минск - Москва» 
(12+)

07.30, 17.30 Мультфильмы (0+)
09.00, 00.30, 04.50 «Наши люди. 

Анна Каменкова» (12+)
11.30 «Факты на стол» (16+)
12.15, 23.20 «Карта Родины» (12+)
13.15 «ЧАСЫ ОСТАНОВИЛИСЬ В 

ПОЛНОЧЬ» (12+)
15.45 «МАРШ ТУРЕЦКОГО 3» (12+)
18.40, 20.45 «Специальный 

репортаж» (12+)
19.00 «ЕДИНСТВЕННЫЙ МУЖЧИНА» 

(16+)
21.15, 00.15, 03.15 «Горячая точка» 

(16+)
21.30, 01.30 «Факты на стол» (16+)
22.00, 03.30 «И НИКТО ДРУГОЙ» 

(12+)
02.00 «В царстве бакланов и цапель» 

(6+)
02.35 «Крылатая радуга» (6+)
05.50 «Хит-привет из СССР» (12+)

06.00 «Веселые охотники - Карандаш 
и Клякса». Мультфильм (0+)

06.05 «Гуси-лебеди». Мультфильм (0+)
06.25 «Золотая антилопа». Мультфильм 

(0+)
06.55 «Аленький цветочек». 

Мультфильм (0+)
07.35 «Когда зажигаются елки». 

Мультфильм (0+)
08.00 «Наши люди. Игорь Бутман» 

(12+)
09.00 «Карта Родины. Республика 

Адыгея (с субтитрами)» (12+)
09.45 «Пофестивалим (с субтитрами)» 

(12+)
10.20 «Перевал Дятлова. Конец 

истории» (16+)
11.55 «МАРШ ТУРЕЦКОГО 3» (12+)
16.35 «Перевал Дятлова. Конец 

истории» (16+)
18.15 «ТИХИЕ СОСНЫ» (16+)
20.00 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
20.15 «Специальный репортаж. 

Верные Родине. Артур Орлов» 
(12+)

20.30, 04.20 «Наши люди. Глеб 
Лапицкий» (12+)

21.30 «ПЛАМЯ» (12+)
00.15 «БУМЕРАНГ ИЗ ПРОШЛОГО» 

(16+)
01.50 «ЕДИНСТВЕННЫЙ МУЖЧИНА» 

(16+)
05.15 «Карта Родины. Республика 

Адыгея (с субтитрами)» (12+)

06.00 «Чудесный колокольчик». 
Мультфильм (0+)

06.15 «Три мешка хитрости». 
Мультфильм (0+)

06.25 «Мойдодыр». Мультфильм (0+)
06.45 «Сестрица Аленушка и братец 

Иванушка». Мультфильм (0+)
06.55 «Царевна-лягушка». Мультфильм 

(0+)
07.30 «Оранжевое горлышко». 

Мультфильм (0+)
08.00, 16.45 «Наши люди. Глеб 

Лапицкий» (12+)
09.00 «Карта Родины. 

Дворцы и пещеры Крыма 
(с субтитрами)» (12+)

09.45 «Пофестивалим (с субтитрами)» 
(12+)

10.15 «Люди плато Путорана» (12+)
12.05 «МАРШ ТУРЕЦКОГО 3» (12+)
17.40 «Марк Шагал. Нереальная 

реальность» (12+)
18.30 «ТРЕТЬЯ РАКЕТА» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
20.30 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным. Церковь 
и государство: союзники?» 
(12+)

21.30, 03.25 «КИНОШНИКИ» (12+)
23.20 «ЕДИНСТВЕННЫЙ МУЖЧИНА» 

(16+)
05.15 «Карта Родины. 

Дворцы и пещеры Крыма 
(с субтитрами)» (12+)

27 июня 28 июня 29 июня

23 июня 24 июня 25 июня 26 июня

Политолог Сергей Михеев делится жестким, 
откровенным взглядом на мировую политику. 
Его размышления охватывают такие ключевые 
темы, как Трамп, НАТО, Иран. Это больше, чем 
интервью, - это предупреждение и вызов.

Андрей Кончаловский - о судьбе России, роли 
Сталина в истории страны, культурной идентич-
ности, любви, искусстве и смысле жизни. Без 
штампов и клише - только личное мнение великого 
режиссера, философа и мыслителя.

 �  Самое интересное, 
что происходит в России 
и Беларуси.

 �  О Союзном государстве 
из первых рук.

 �  Оперативно о Путине, Лукашенко 
и союзных депутатах

ПОДКЛЮЧАЙСЯ!
T.ME/SOUZ_VECHE

Частоты 
для Москвы

ГАЗЕТУ МОЖНО НЕ ТОЛЬКО 
         ЧИТАТЬ, НО И СМОТРЕТЬ!

      За неделю наши 
видео посмотрели

1 856 745
раз
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НАШ САЙТ

Бандеровцы убивали ге-
нерала Ватутина дважды. 
Первый раз в 1944 году под 
Ровно, в районе села Миля-
тин, второй раз в 2023 году 
в Киеве. 

29 февраля 1944 года на 
автомобиль военачальника 
напали предки тех самых 
«самостийных захитников», 
что сожгли заживо противни-
ков майдана в Одессе, убива-
ли несогласных в Донбассе, 
подрывали поезда с  мир-
ными жителями и расстре-
ливали стариков в Курской 
области. 

В бою генерал армии Ни-
колай Федорович Ватутин 
получил тяжелое ранение 
и 15 апреля скончался. 

Воронежского крестьянина 
и выдающегося полководца 
похоронили в освобожден-
ном под его командованием 
Киеве.

Позже над могилой воз-
двигли памятник работы 
Евгения Вучетича.

Но после развала СССР 
бандеровская гидра отрасти-
ла новые головы и добилась 
сноса монумента.

Киев, который Ватутин 
с подчиненными ему войска-
ми вырвал из хищных лап 
гитлеровских палачей, пре-
дал легендарного генерала. 
Предал и вновь отдался в ла-
пы палачей. Но СВО медлен-
но и верно все расставляет 
по своим местам. Так, как 
нам предки завещали.

Подготовили 
Олег ЗИНЧЕНКО, 

Наталья САЙКИНА.
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ных производителей. В неко-
торые регионы я приезжаю 
уже не в первый и даже не во 
второй раз. У нас действи-
тельно потрясающая страна с 
разными ландшафтами, кли-
матическими условиями, об-
разом жизни. Рада, что у меня 
есть возможность увидеть все 
своими глазами. Нашу страну 
я бы хотела показать и детям. 
Плюс когда их у тебя семеро, 
то каждому надо уделять вни-
мание. Поэтому брать их с со-
бой в командировки считаю 
отличной идеей.

- Как (и где) вы любите про-
водить отпуск? Какие у вас, 
например, планы на это лето?

- Этим летом планирую ра-
ботать (улыбается). Но, ко-
нечно, отдых я люблю и очень 
ценю время, когда можно 
переключиться. Потому что 
тогда приходят новые идеи, 
появляются силы «свернуть 
горы», и это еще одна воз-
можность провести время с 
семьей.

А вообще, чем больше я 
открываю для себя Россию, 
тем больше хочется поглуб-
же узнать каждый город, его 
историю и самые красивые 
места. Ведь часто мы успе-
ваем лишь мельком познако-
миться с городом, а хочется 

посмотреть окрестности, по-
общаться с местными, ну и 
просто поесть национальные 
блюда. А какая волшебная в 
России природа! Недавно мы 
были в Самаре, и нам расска-
зывали про плавучие дома, 
это очень необычно. Поду-
мала, как было бы здорово 
вместе с детьми съездить и 
пожить в таком домике не-
сколько дней. А еще вдохно-
вилась Калининградом - и 
лететь близко, и море, на-
стоящая красота!

ЛЕГКИЙ ВХОД 
И ДОСТОЙНЫЙ ДОХОД

- Без ПВЗ мы уже не можем 
представить свою жизнь. Ка-
кая у вас сеть? И какие планы?

- Сейчас у нас уже более 

83 тысяч пунктов выдачи 
по России и в странах при-
сутствия. И сеть продолжает 
расти и развиваться. В пла-
нах - развитие в регионах и 
укрупнение сети.

Для нас главное - доступ-
ность и удобство для людей: в 
идеале - чтобы в каждом доме 
и в каждой деревеньке был 
ПВЗ, даже в самых отдален-
ных регионах. Для предпри-
нимателей есть и субсидии, 
и упрощенные условия от-
крытия ПВЗ, и даже тепло-
вая карта, чтобы помочь им 
выбрать наилучшее место для 
открытия. Мы мотивируем 
наших партнеров открывать-
ся не только в России, но и 
за рубежом. Как мы расска-
зываем нашим партнерам - 

это бизнес с легким входом 
и достойным доходом. Это 
на самом деле так.

- Какие еще необычные, не-
привычные товары могут поя-
виться на Wildberries?

- Уже есть плавучие дома, 
автомобили, страховки, будут 
квартиры - куда уж необыч-
нее (смеется)! Так сложилось, 
что Wildberries - это народ-
ная компания, одни только 
ролики с нашими пакетами 
в разных частях мира чего 
стоят! Кстати, это не наша 
реклама. Люди сами снима-
ют такие креативные видео, 
потому что бренд им близок.

Честно говоря, сама иногда 
удивляюсь, что можно найти 
в продаже: подгузники для 
гусей, палки-копалки… Мы 

открыты новому, в рамках до-
зволенного законом, конеч-
но. Да и продавцы пытаются 
найти баланс между спросом 
и трендами. Пока что только 
космические корабли не про-
даем, но кто знает? Шучу.

- Многие уже покупают на 
WB продукты. Но обычно это 
товары длительного хранения - 
например, консервы. Смотрите 
ли вы в сторону скоропортя-
щихся товаров?

- Сегодня на Wildberries 
действительно представлен 
широкий выбор качествен-
ных продуктов питания дли-
тельного хранения. Отталки-
ваемся от спроса. Кроме того, 
нам важно качество продук-
тов. Поэтому если и ставить 
в планы, то не ближайшие. 
У нас же есть не только кон-
сервы, но и разнообразные 
снеки, батончики, полезные 
перекусы, кофе, чай, пасты, 
соусы, варенье и многое дру-
гое - все, что удобно хранить 
и заказывать онлайн с достав-
кой. Думаю, потенциал имен-
но в этой категории.

- «Традиционные» магази-
ны часто жалуются на маркет-
плейсы: дескать, в онлайне и 
удобнее, и дешевле, поэтому 
мы несем убытки. К тому же, по 
оценкам экспертов, на онлайн-
платформы приходится уже бо-
лее 50% оборота торговли. Что 
бы вы ответили на такие жало-
бы? И каким вы видите буду-
щее торговли в России, уйдет 
ли все в онлайн или «обычные» 
магазины останутся с нами?

- Рынок меняется, нуж-
но быть гибкими. Это каса-
ется и офлайна, и онлайна. 
Развитие в синергии, а не в 
конкуренции. Мы стараемся 
дать людям удобный сервис 
и отличное качество. Поэто-
му онлайн, конечно, про-
должит расти, но не за счет 
«обычных» магазинов. Людям 
нужно и то и другое. Напри-
мер, сегодня человеку удобно 
зайти по пути в магазин за 
коровьим молоком, а завтра 
заказать овсяное у нас на ВБ.

Кстати, недавно были в 
Волгограде с «Платформой 
роста» и склад там открывали. 
Так вот, там очень большое 
производство растительного 
молока на всю страну. В том 
числе оно продается и на ВБ. 
Сейчас заказ можно забрать 
не только в пункте выдачи 
Wildberries, но и в магазинах 
наших партнеров. Офлайн, 
например, может зарабаты-
вать больше, размещая свои 
товары у нас на платформе.

- Татьяна, что вы пожелаете 
нашим читателям?

- Знаю, что «КП» недавно 
исполнилось 100 лет, вау! 
100 лет люди отдают свою лю-
бовь «Комсомолке». Это от-
личный показатель, которым 
мало кто может похвастать-
ся. Поэтому я хочу пожелать 
всем читателям оставаться 
молодыми душой и сохранять 
свой вайб, несмотря на все 
внешние трудности!

Елена СОКОЛОВА.

- У вас есть сейчас благотворительные 
проекты?

- Чем крупнее компания, тем выше 
ответственность. Благотворительность 
для нас не пиар, но неотъемлемая часть 
нашей работы. Компания реализует 
ряд социальных проектов, связанных с 
благотворительностью, волонтерством, 
поддержкой местных сообществ, эко-
логией и развитием спорта.

С октября прошлого года совмест-
но с организацией «Люди.Идеи» мы 
запустили очень добрую и душевную 
акцию - наши пользователи получа-
ли заботливые пуши (всплывающие 
уведомления. - Ред.) от бабушек. Есть 
благотворительная коллекция одежды 
«Делай мир лучше», часть средств от 
продажи которой была направлена в 
фонд «Подарок Ангелу».

Мы проводим разные акции и уча-
ствуем в благотворительных проек-
тах. К примеру, в прошлом году мы 
поддержали проект «Щедрый втор-
ник», и у нас впервые состоялся День 
донора, организованный совместно с 
Федеральным медико-биологическим 
агентством. Это замечательно, что та-
кие добрые проекты становятся нашей 
ежегодной традицией.

К сожалению, случаются и такие со-
бытия, к которым компания просто 
не может быть равнодушна. Я говорю 
о поддержке жителей разных регио-
нов, оказавшихся в трудной ситуации, 

а также территорий, пострадавших от 
чрезвычайных ситуаций. Так, в начале 
2024 года во время аномальных моро-
зов и крупных аварий на сетях тепло-
снабжения многоквартирных домов в 
Климовске и Электростали компания 
предоставила жителям обогреватели и 
теплые одеяла.

Поэтому в нынешнем году мы разра-
ботали цифровой инструмент для бы-
строго реагирования на чрезвычайные 
ситуации. Так будет удобнее запускать 
сборы товаров для пострадавших ре-
гионов, координировать помощь и от-
слеживать статус каждого обращения.

- А что насчет спорта? И какой вид 
спорта ваш любимый?

- Я вообще очень люблю спорт, он 
помогает и в жизни, и в бизнесе. На-
пример, во время бега или йоги голо-
ва полностью очищается от мыслей и 
приходят свежие идеи, находятся не-
стандартные решения. Стараюсь не-
сколько раз в неделю утро посвящать 
спорту, чтобы на правильной энергии 
начинать свой день.

В компании мы тоже стараемся дер-
жать спортивный настрой, и не только 
на уровне вовлечения сотрудников, 
но и в наших партнерствах. Напри-
мер, компания сохраняет ключевые 
партнерства со многими футбольными 

клубами: ЦСКА, «Динамо», «Зени-
том», «Спартаком», «Крыльями Со-
ветов», «Торпедо», тульским «Арсена-
лом». В прошлом году мы выступили 
основным экипировщиком «Игр Бу-
дущего». А на сами мероприятия ре-
гулярно приглашаем важных для нас 
гостей - детей из Белгородской и Кур-
ской областей, воспитанников детских 
домов, подопечных благотворитель-
ных фондов и их семьи.

А совсем недавно мы пошли в модное 
современное направление - падел (вид 
спорта, похожий на теннис; игра про-
ходит на корте, окруженном стеклян-
ными стенами, от которых можно отби-
вать мяч. - Ред.). У нас уже сотрудники 
играют вовсю: многие, как я слышала, 
переходят с тенниса на падел. Я еще не 
пробовала, но очень интересно!

Ко Дню защиты детей мы провели 
первый благотворительный падел-
турнир. Получилось очень здорово, 
я сама там была, и средства с оплаты 
регистрационных сборов участников 
пошли в пользу благотворительно-
го фонда «Арифметика добра». А на 
ПМЭФ-2025 планируем подписать со-
глашение с Федерацией падела, будем 
помогать и поддерживать спорт, кото-
рый в столь короткие сроки привлек 
внимание миллионов.

 � КСТАТИ

О добре и о спорте
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Wildberries 

в Таджикистане.

Татьяна КИМ:

Дети - не помеха работе,       это стимул
                       добиваться       большего
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Елена ОДИНЦОВА

Популярный продукт 
резко подешевел: 
в чем подвох?

Яйца снова бьют рекорды. 
Да, те самые обычные ку-
риные, которые в 2023 году 
вдруг стали резко прибав-
лять в цене и по итогам года 
выбились в рекордсмены по-
дорожания - аж плюс 60% с 
лишним! Теперь рекорды - в 
обратную сторону.

С начала 2025 года, по дан-
ным Росстата, те же яйца 
подешевели почти на 20%. 
По подсчетам Росстата, 
десяточек в среднем по 
стране стоит чуть боль-
ше 90 рублей. А реально 
в магазинах его можно 
найти уже и по 60 - 70 
рублей.

В одной сети эконом-
класса ваш корреспон-
дент обнаружил яйца С1 
(это, скажем так, средняя 
ценовая категория - не 
самые дешевые) аж по 39 
рублей, правда, за 6 штук. 
Но это еще цветочки. В 
соседней сети вообще 
чудеса - на прошлой не-
деле десяток С1 стоил 35 
рублей, а сейчас - 31,59 
рубля. Хотя всего пару 
месяцев назад было 100!

Покупатели взволнованы. 
Некоторые ждут подвоха: 
все ли хорошо с этими рез-
ко подешевевшими яйцами, 
можно ли их вообще есть? 
К подорожанию-то всего и 
вся мы уже привыкли. А вот 
чтобы так дешевело?

- Тоже встретил яйца по 35 
рублей - можно их есть, они 
совершенно нормальные, - 
делится опытом руководитель 
центра международного агро-
бизнеса и продовольственной 
безопасности Российской ака-
демии народного хозяйства 
(РАНХиГС) Анатолий Тихо-
нов. - А такое резкое сни-

жение цен - потому что по 
части яиц у нас теперь воз-
никло перепроизводство и 
затоваривание. Но это товар 
с ограниченным сроком хра-
нения, его не придержишь. 
Вот излишки и распродают-
ся по ценам, по которым их 
точно быстро раскупят.

Но откуда взялось пере-
производство, если не так 
давно пугали практически 
дефицитом?

- Дефицита как такового 
не было и в 2023 году, у нас 
даже на фоне вспышек пти-
чьего гриппа производство 
яиц сильно не проседало. 

Были логистические сбои в 
некоторых регионах - пти-
цефабрика, которая рядом, 
закрылась на карантин, а 
еще откуда-то не успели за-
везти. С этого и пошла па-
ника, - объясняет эксперт.

Паника же и немедленно 
поднявшийся хайп в соц-
сетях («В России закон-
чились яйца - смотрите, 
в некоторых городах уже 
пустые полки!») привели 
к тому, что производители 
повсеместно воспользова-
лись ситуацией, чтобы под-
нять цены. Издержки-то у 
них за последние годы ре-
ально возросли - а тут под-
вернулся повод покрыть их 
с лихвой.

- Сейчас же все раско-
чегарилось в обратную 
сторону, - продолжает 
Тихонов. - Мы со вре-
мени нашего «яичного 
кризиса» яиц стали 
производить на 5% 
больше, плюс уве-
личили импорт.

При этом, как объ-
ясняет аналитик, уже 
нет такого роста 
спроса на яй-
ца, как в 2023 
году. Про-
дукт этот 
в народе 
все-таки 
в о с п р и -
нимается 
как доста-
точно деше-
вый источник 
белка, а не как деликатес. 
И яичницу из десяточка 
по 130 - 140 рублей готов се-
бе делать далеко не каждый.

Так что никакой конспиро-
логии: на фоне роста предло-
жения и уменьшения спроса 
и пошло затоваривание яй-
цами. А следом - снижение 
цен. Главное, чтобы теперь 

маятник не качнулся опять 
в обратную сторону - из-за 
того, что цены-то упали, а 
себестоимость производства 
яиц снова выросла, и бизнес 
этот стал невыгодным.

 � КНИЖНАЯ ПОЛКА

ТРИ ДНЯ, 
КОТОРЫЕ ПОТРЯСЛИ МИР

Парад Победы в июне 1945 года - 
наряду с капитуляцией нацистов за 
полтора месяца до того да полетом 
Юрия Гагарина полутора десяти-
летиями позже - был, пожалуй, 
пиком не только советского строя, 
но и всей русской цивилизации. 
Много было славных страниц в 
нашей истории, но никогда тер-
мин «мировая супердержава» не 
был так уместен, как в эти три дня.

Но если 12 апреля и 9 Мая на-
крепко вошли в народный кален-
дарь великих дат, то 24 июня этой 
чести почему-то не заслужило. Хо-
тя осталось в коллективной памяти 
благодаря незабываемым образам - 
Георгий Жуков - победоносец на бе-
лом коне и сейчас, уже в бронзовом 
отливе, встречает всех приходящих 
на Красную площадь. А кто не пом-
нит картину «Триумф победившей 
Родины» с брошенными к подножию 
Мавзолея фашистскими знаменами?

«НАС ВЫТАЩИЛИ ИЗ МАШИНЫ, 
ЧТОБЫ КАЧНУТЬ»

В новой книге военного историка 
Константина Семенова «Парад По-
беды» (ИД «Комсомольская правда», 
2025) выдающееся историческое со-
бытие наконец получило достойное 
освещение. 

Этот полновесный, хорошо ил-
люстрированный труд открывает-
ся небольшим прологом о другом 
знаменитом параде, прошедшем на 
Красной площади 7 ноября 1941 года. 
Прием работает: только на контрасте 
между самыми холодными, трудными 

днями войны и безоблачным летним 
счастьем «сорок пятого» июня можно 
ощутить, какую гору свернул совет-
ский народ в то лихолетье. 

«...автомобиль наш буквально за-
стрял среди заполненной людьми 
площади. С криками «ура» нас ста-
ли вытаскивать из машины, чтобы 
«качнуть». Тогда качали всех, кто 
был в военной форме, и мы, конечно, 
не составляли исключения. Никакие 
наши доводы не действовали. Антоно-
ва в конце концов вытянули. И через 
мгновенье его ноги замелькали высо-
ко в воздухе, а я сидел, обхватив два 
пузатых портфеля, и дрожал за опе-
ративные документы», - один толь-
ко этот штришок из воспоминаний 
генерала Штеменко, приведенных в 
книге, передает настроение тех дней 
(генерал Алексей Антонов на тот мо-
мент - глава Генштаба Красной армии, 
на секундочку).

ПЕРВЫЕ НА КРАСНОЙ ПЛОЩАДИ
Подробно в книге рассматривается 

процесс подготовки Парада Победы. 
Военные просили два месяца на под-
готовку, Сталин настоял на одном. 
Ответственность была колоссальная. 
Автор детально описывает, как отби-
рали участников Парада среди награж-
денных фронтовиков, где и в каких 
условиях они жили целый месяц, какие 
фильмы смотрели в свободное время, 
сколько часов в день маршировали и 
как командиры конкурировали между 
собой за то, чтобы первым пройти по 
Красной площади (спор в итоге раз-
решил Верховный главнокомандую-
щий - фронты шли в том порядке, в ка-
ком они располагались географически 
на конец войны, с севера на юг - так 
что почетное право открывать шествие 
выпало Карельскому фронту).

А знаете ли вы, почему в самый 
последний момент, буквально днем 
накануне Парада, решено было отка-
заться от идеи пронести по Красной 
площади Знамя Победы с берлинско-
го Рейхстага? Или кто был единствен-
ным иностранным военачальником, 
прошедшим в командном составе на 
Параде? Или как репетировали эпи-
зод с теми самыми знаменами со сва-
стикой («не складывать, а швырять», 
требовали организаторы). Ответы на 
все эти вопросы есть в книге.

Читатель сможет прочувствовать 
всю атмосферу праздничного дня в 
столице СССР - в частности, отдель-

ная глава посвящена музыкальной 
составляющей. Это ведь был еще и 
парад маршей: «Герои Сталингра-
да», «Генерал Скобелев», «Старый 
Егерский марш», «Триумф Победи-
телей», «Родной Донбасс», «Слава 
Родине» - обилие торжественных ме-
лодий может удивить людей, далеких 
от жизни военных оркестров. О заку-
лисье подготовки Парада подробно 
рассказывает раздел о торжественном 
ужине в Кремле (том самом, на кото-
ром Сталин произнес свой знамени-
тый тост «За русский народ!»).

А заключительная часть этой книги 
может служить справочным пособием 
для всех интересующихся историей 
Великой Отечественной войны. Здесь 
скрупулезно перечислены все фрон-
ты, командные группы и знамена во-
инских соединений в том порядке, в 
котором они были представлены на 
Параде.

Резюмируем - отличное историче-
ское чтиво и достойное украшение 
любой книжной полки. В год 80-ле-
тия Победы будет хорошим подарком 
для тех, кто чтит советское прошлое 
нашей страны.

Отпускные и выходные 
пособия с сентября начнут 
начислять по-новому - 
читайте на сайте KP.RU

Держи карман шире

(руб/десяток, в среднем по России)
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По данным Росстата.

97,13
132,45
125,80
111,32
104,67
116,71
110,42

93,18

• 30 октября 2023 
• 25 декабря 2023 
• 25 марта 2024 
• 24 июня 2024 
• 30 сентября 2024 
• 23 декабря 2024 
• 31 марта 2025 
• 9 июня 2025 

Так менялась 
стоимость десятка
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Парад с парадной стороны

Эту и другие 
книги

вы можете 
купить 

на shop.kp.ru. Ре
кл

ам
а 

16
+

Алексей ИВАНОВ

Новая книга 
издательства 
«Комсомольская 
правда» 
воздает должное 
легендарному, 
но недостаточно 
освещенному 
событию 
1945 года.

Цены на яйца докатились до 30 рублей

АО «ИД «Комсомольская правда», 
Москва, ОГРН 1027739295781

Цены сейчас такие, 
что курам на смех!
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Анна ДОБРЮХА

- Сегодня российская фар-
ма - это 540 предприятий, 80 
из них - абсолютно новые 
отечественные заводы. И 
около четверти - с инвести-
циями иностранных коллег. 
Лекарственный рынок про-
должает расти. И наша фарм-
промышленность вполне себе 
поспевает, - оптимистично 
описал общую картину ди-
ректор департамента развития 
фармацевтической и медицин-
ской промышленности Мин-
промторга РФ Дмитрий Гал-
кин на сессии ПМЭФ-2025, 
посвященной доступности 
лекарств.

Но проблем тоже хватает. 
Эксперты рассказали, что сей 
час происходит с разработкой 
и производством лекарств.

ПРЕОДОЛЕТЬ 
«ДОЛИНУ СМЕРТИ»

В среднем на разработ-
ку нового лекарства уходит 
10 - 15 лет и около 2 - 2,5 млрд 
долларов. Однако у отечест-
венных фармкомпаний за 
счет различных мер господ-
держки траты могут быть су-
щественно ниже, утверждают 
некоторые эксперты. «Сегод-
ня российские ученые созда-
ют препараты на два порядка 
дешевле. При этом лекарства 
демонстрируют вполне рабо-
чую эффективность», - заявил 
гендиректор Центра эксперти-
зы и контроля качества мед-
помощи Минздрава Виталий 
Омельяновский.

Но на пути к успеху нема-
ло преград. Например, если 
в новостях вы читаете, что в 
какой-то лаборатории соз-
дан уникальный препарат, 
излечивающий рак, диабет, 
инсульт и т. д., нужно пони-
мать: на самом деле речь не 
о полноценном лекарстве. И 
шансов, что разработка им 
станет, увы, не так уж много.

- Лишь чуть более 10% инве-
стиций в инновации, успеш-
но прошедшие первую фазу 
клинических исследований, 
заканчиваются готовыми про-
дуктами. Если же говорить о 
разработках на доклиничес-
ких этапах, создании каких-
то технологических научных 
платформ, то этот процент 
еще меньше, - пояснил Дми-
трий Галкин.

Иными словами, даже ес-
ли препарат успешно прошел 
начальную фазу испытаний 
с участием людей, то лишь 
один шанс из 10, что он под-
твердит свою безопасность и 
эффективность. В случае ла-
бораторного открытия шан-
сы получить новое лекарство 

падают примерно до 1 из 100.
Спрашивается: как убедить 

инвестора вкладывать деньги 
в создание инновационных 
препаратов при таких ри-
сках? Из-за этого возникает 
«долина смерти» - пропасть 
между научной разработкой 
и готовым лекарством. Что-
бы преодолеть ее, нужно до-
быть средства на доведение 
до ума изобретенной моле-
кулы, дальнейшие испытания 
и т. д.

Как пояснил представитель 
Минпромторга, сейчас об-
суждаются адекватные меры 
поддержки. Доклинические 
и ранние фазы клинических 
исследований должны бу-
дут финансировать научные 
учреждения. А на финальных 
фазах станут подключаться 
индустриальные партнеры (то 
есть фармкомпании). Впо-
следствии они смогут воспол-
нить свои затраты при выводе 
лекарства на рынок.

«Думаю, мы поможем 
производителям как можно 
скорее нарастить инноваци-
онную составляющую», - об-
надежил Галкин.

НЕ КОПИРОВАНИЕ 
ПИЛЮЛЬ, 
А БОЛЬШАЯ НАУКА

- Традиционно мы делили 
все лекарства на оригиналь-
ные препараты и дженери-
ки (копии, содержащие то 
же действующее вещество. - 
Ред.). Считалось, что среди 
фармкомпаний есть иннова-
торы и те, кто повторяет зару-
бежные разработки, - говорит 
Виталий Омельяновский. - 
Но на самом деле сегодня 
создание дженериков очень 
наукоемкий процесс. Чтобы 
воспроизвести действующее 
вещество современного пре-
парата, нужно запустить про-
цесс химического, биологи-
ческого синтеза. А это тоже 
большая наука. То, что мы в 
свое время потеряли.

Словом, нынешние оте-
чественные производители 
субстанций для дженериков 
фактически являются инно-
вационными компаниями. 
Они затыкают те дыры, кото-
рые появились у нас в хими-
ческой и фармацевтической 
промышленности.

Кстати, по последним дан-
ным, около 53% препаратов 
на российском рынке - дже-
нерики. 30% - оригинальные 
лекарства. И еще 17% - пре-
параты смешанного типа (в 
частности, лекарства, заре-
гистрированные по другому 
законодательству в советское 
время, - сегодня их нельзя од-
нозначно отнести ни к дже-
нерикам, ни к оригиналам).

«ПРИВЕЗЛИ 
АМЕРИКАНЦА, ЧТОБЫ 
ВРАЧИ ПОВЕРИЛИ»

Яркий пример того, как мо-
жет складываться судьба уже 
готовых отечественных пре-
паратов, привел на форуме 
руководитель одной из фарм-
компаний Михаил Цыферов.

- Около пяти лет назад мы 
запустили программу разви-
тия биотехнологических про-

дуктов. За это время перевез-
ли и полностью локализовали 
в России технологию произ-
водства препарата фермен-
тозаместительной терапии 
против болезни Фабри (это 
редкое наследственное забо-
левание, которое вызывает 
поражение почек, сердечную 
недостаточность, инфаркты и 
инсульты. - Ред.). Препарат 
доступен, производится, у нас 
на складе его на год вперед 
для всех пациентов, которые 
нуждаются в терапии. Цена - 
на 40% ниже [зарубежного 
оригинала]. То есть нашим 
лекарством можно лечить 

почти в два раза больше боль-
ных за те же деньги.

Но мы столкнулись со 
сложностями: у врачебного 
сообщества есть откровен-
ное предубеждение к отече-
ственным препаратам. Мы 
понимаем, что в одночасье 
эту проблему не решить. Ра-
ботаем над ней. Даже специ-
ально привозили в Россию 
автора терапии, разработчи-
ка оригинального лекарства, 
78-летнего американского 
ученого-генетика Роберта 
Десника. Он подтвердил эф-
фективность нашего лекар-
ства. Может быть, хоть ему 
поверят, потому что своих 
пророков в Отечестве, как 
известно, нет…

Еще одна сложность, по 
словам производителя, - де-
централизованные закупки 
лекарств (обычно в таком 
порядке регионы закупают 
препараты для льготников, 
страдающих тяжелыми забо-
леваниями).

- В России существует 
рынок централизованных 
закупок и рынок регио-
нальных, - напомнил Цыфе-
ров. - В первом случае есть 
один, основной, эксперт (или 
группа), с кем можно погово-
рить максимально открыто 
и получить мотивированное 
суждение. А когда работаешь 
в регионах - страна у нас боль-
шая, за каждым тендером не 
добежишь. К тому же некото-
рые региональные врачебные 
комиссии все еще проводят 
процедуры для закупки пре-
паратов по торговому наи-
менованию оригинального 
лекарства. А у нашего пре-
парата оно другое.

Так что мы выступаем за 
федерализацию (то есть цен-
трализацию) и повышение 
прозрачности закупок. И, 
конечно, нужно работать над 
уверенностью врачей и паци-
ентов в качестве российских 
лекарств, - заключил эксперт.

• Сотрудничество со странами Азии. 
«Чтобы удешевить процесс, мы не разрабатываем новые 
лекарственные молекулы с нуля, а покупаем их в Азии. 
За последние 15 лет там вырос фантастический рынок 
инновационных Me-too-препаратов», - рассказал Михаил 
Цыферов. Поясним: так называют лекарства, которые 
похожи на уже существующие препараты, но имеют 
некоторые фармакологические отличия и преимущества. 
Пример - препараты того же класса, но более поздних поколений: 
скажем, современные антигистаминные в сравнении 
с препаратами прошлых поколений. «Поскольку в России пока 
азиатские компании массово не представлены, с ними можно 
договариваться на глубокую степень локализации, интеграции 
в российскую фармпромышленность», - считает специалист.

• Создание единого регистра пациентов.
Важно, чтобы была создана единая цифровая платформа 
мониторинга потребностей [в лекарствах], которая была бы 
привязана к единому регистру пациентов, отметила на форуме 
кандидат фармацевтических наук Алиса Джангирянц. 
Сейчас есть регистры разных профилей (онкологический, 
пациентов с сахарным диабетом и другие), но нет общего. 
«А на практике мы сталкиваемся с тем, что иногда в регионах 
есть большой избыток одних препаратов и дефицит других. 
Привязка мониторинга потребностей в регионе к общему 
регистру пациентов помогла бы более эффективно планировать 
закупки и организовывать перераспределение», - 
пояснила Джангирянц.

•  Аналог «Круга добра» для взрослых.
Сегодня за счет средств этого фонда в нашей стране 
закупаются самые дорогие в мире лекарства для детей 
с редкими смертельно опасными болезнями. 
Эксперты выступают за то, чтобы создать 
такую возможность и для совершеннолетних больных.
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ВАЖНО! Что еще делается и планируется 
для фармбезопасности
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Производство лекарств - это и глубокая 
наука, и большая коммерция.

Здоровье россиян поправят 
«умные» дженерики, 
молекулы из Азии 
и регистр пациентов
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2/3 всех 
лекарств 
на нашем рынке - 
отечественные.

41% приходится 
на долю российских 
препаратов 
в денежном выражении.

То есть 59% средств 
государство и пациенты 
тратят на зарубежные 
лекарства.

По данным Минпромторга 
за 2024 год.

На ПМЭФ 
рассказали, 

как собираются 
повышать 

доступность 
лекарств 

для населения.
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Ольга РОДИНА (Наш спецкор), 
Дмитрий ШИШКИН, 

Александр ДЫБИН, Юлия СТАЛИНА 
(«КП» - Санкт-Петербург»).

Хозяева выставочных стендов на-
перебой стараются удивить посети-
телей, чтобы привлечь к себе внима-
ние, - порой размах их фантазии и 
впрямь поражает. То и дело мелькают 
знаменитые персоны. От всего этого в 
кулуарах ПМЭФ чудится привкус то 
ли удалой ярмарки, то ли богемной 
вечеринки. В первый день самым яр-
ким неформальным событием стали, 
пожалуй… Лабубу. Да не такие, как 
на сумках мировых звезд, а с нари-
сованными узнаваемыми лицами - 
это подмосковный телеканал «360» 
представил свою версию трендовой 
китайской игрушки. Берем в руки 
одного ушастика: кого-то он напо-
минает! Да это же… министр иностран-
ных дел Сергей Лавров?! Лаврубу, по-
лучается?! А вот… спикер президента 
Дмитрий Песков. Пескубу?! Пожалуй, 
надо остановиться в словообразова-
нии. В связке пушистых монстриков 
еще вице-премьер Татьяна Голикова, 
официальный представитель МИДа 
Мария Захарова, глава Центробанка 
Эльвира Набиуллина, премьер-министр 
Михаил Мишустин. Всего в линейку 
вошли десять игрушек - их дарили 
ВИП-персонам в обмен на интервью.

- Хотели объединить популярный 
тренд и образы наших политиков, - 
объяснила веселую и малость хули-
ганскую затею девушка на стенде.

ЧАСИКИ ЗА МИЛЛИОН...
Только за входной билет сюда проси-

ли 1,3 млн руб. Поэтому неудивитель-
но, что на мероприятие прорвались 
модные бренды и компании, продаю-
щие что-то очень дорогое. Например, 
цех фабрики по производству часов. 
Такие и в руках держать страшно!

- Стоимость наших моделей состав-
ляет от 1,2 до 2,2 млн руб., - расска-
зывают представители фабрики. - На 
самых дорогих 72 бриллианта по внеш-
нему диаметру. Здесь использован 
белый агат, что и при строительстве 
колонн для Эрмитажа! У нас работа-
ет конструктор по созданию часов с 
натуральными камнями. Хотите по-
пробовать?

- Простите, нам 
работать надо, по-
бежим, - скромно 
уходим от ответа.

Бренд по произ-
водству матрешек 
представил самые яр-
кие модели: Микки-
Мауса, Дарта Вейде-
ра, Бэтмена. Есть и 
матрешки в стразах - 
стоят такие 65 - 125 
тыс. руб.

И куда же без 
огромного генеало-
гического древа гла-
вы государства - одна 
из компаний второй 
год подряд привозит 
его. На богатой родос-
ловной Путиных есть 
шифры, отсылающие к 
реальным документам, на 
основе которых и составлялся макет. 
Но привлекает в этом году другое - 
экспозиция с медалями Владимира 
Спиридоновича Путина - отца прези-
дента. Но это реплики, хоть и точные.

…И ОБЕД ЗА 12 ТЫСЯЧ
Цены в ресторанах за год выросли от 

10 до 30%. В этом году рядовой ланч 
стоит 6,5 тыс. руб. Меню включает в 
себя салаты и холодные закуски (в том 
числе салат с ростбифом и свеклой), 
суп на выбор (бульон из говядины, 
солянка и чечевичный суп), горячее 
блюдо на выбор (филе утки, биф-
штекс, филе семги, пряные биточки 
из гороха), а также десерт. Плюс на-
питки - морс, вода, чай, кофе, бокал 
вина или пиво. Впрочем, все столы 
были зарезервированы.

А вот в заведении под названием 
«Башкортостан» посадка в день от-
крытия была неполная. Правда, и це-
ны там выше в несколько раз. Стои-
мость обеденного сета составляла 12 
тыс. руб. В меню преимущественно 
рыба - блюда из лосося, палтуса и тун-
ца. Я отметила крем-суп из тыквы с 
крабом (неужели башкирским?!). Но 
был один нюанс.

«Чтобы пообедать, необходи-
мо выкупить весь стол - четыре 

места, то есть сумма депозита будет 
составлять 48 тыс. руб. Но вы всегда 
можете найти компанию. Правда, с 
завтрашнего дня все места уже вы-
куплены, еще за несколько месяцев. 
Просто в день открытия нет ажиота-
жа», - пояснила хостес.

На завтрак за порцию блинчиков 
с красной икрой и фермерской сме-
таной в 160 г просят 2150 руб. Для 
сравнения, в популярной сети ресто-
ранов русской кухни такую же пози-
цию можно купить за 900 руб. Долго 
искали, нет ли чего подешевле, при-
земленнее. О, наткнулись на миску 
овсянки! Но и она за 990 руб. На фрук-
тах тоже не сэкономить - за тарелку 
просят 7900 руб. Молчим и про раз-
нообразные вина, стоимость которых 
достигает 10 тыс. руб. за бутылку.

Пока писали об этом, желудок заур-
чал. Но, справедливости ради, нацен-
ка не очень-то и большая - в элитных 
ресторанах Северной столицы похо-
жие блюда стоят дешевле максимум 
на 15%. Голодать все равно не при-
ходится: на многих стендах угощают 
бесплатно. Уделала всех Вологодская 
область - регион взял да и раздал всем 
желающим по бутерброду с черной 
икрой.

Город засыпает - 
просыпаются 
тусовщики

За два дня по окончании деловой про-
граммы ПМЭФ прошли два десятка закры-
тых ночных VIP-вечеринок. Григорий Лепс 
пел для тех, кто отважится заказать сто-
лик в элитном ресторане на Крестовском 
острове - цены там от 30 тыс. до 1,2 млн 
руб. в зависимости от рассадки и меню. 
Группа «Звери» и вовсе дала большой 
закрытый концерт для сотен белых ворот-
ничков, а Игорь Бутман сыграл джаз для 
культурной элиты. Разные компании в за-
висимости от своего бюджета заказывали 
выступления Димы Билана, Владимира 
Преснякова, Игоря Николаева, Zivert, 
группы A-Studio и «Комбинация». На 
гала-ужин, где выступал Сосо Павли-
ашвили, вход и вовсе был платный - 60 
тыс. руб. с человека. Билеты раскупили 
еще до открытия ПМЭФ! Что ж, красиво 
жить не запретишь…

Лаврова 
и Хабирова 
на сердце 
понесут

За футболками от российского брен-
да Zasport выстроилась очередь, как 
за водкой в 90-е. Все дело в том, что 
основательница марки Анастасия За-
дорина решила повторить успех про-
шлого года (когда майки с фразами 
Владимира Путина стали самыми 
популярными на форуме) и представила 
еще больше футболок с цитатами. И 
на этот раз в их число также вошли 
высказывания министра иностран-
ных дел Сергея Лаврова и главы 
Башкортостана Радия Хабирова. 
Корреспондент «КП» выбрал цитату 
Лаврова: «Мне не платят за то, чтобы 
я был оптимистом». На деловом фо-
руме звучит особенно иронично и… 
по-деловому! Сотрудницы бренда с по-
мощью моментальной ДТФ-печати на-
несли принт на ткань. Стильно, модно, 
молодежно! А главное, бесплатно.

В числе доступных к нанесению цитат - 
такие изречения, как «Везет дуракам, 
а мы работаем с утра до ночи», «Мы 
мешать не будем, но свое не отдадим», 
«Вместе мы все преодолеем» (Владимир 
Путин), «На фиг я сюда пришел» (Сергей 
Лавров), «Увольте всех, кто не работа-
ет!», «Вы взбодритесь там, а то я вас 
взбодрю» (Радий Хабиров).

Страшное 
разочарование 
Собчак

Ксения Собчак прибыла в родной 
Питер вместе с мужем, режиссером 
Константином Богомоловым. «В 
именном купе!»  - не преминула отме-
тить журналистка. На форуме супруги 
выступят в качестве модераторов не-
скольких сессий. Собчак погуляла по 
выставочному центру и, видимо, не най-
дя, что искала, высказала возмущение 
в своем телеграм-канале:

«Что случилось? Где эскортницы?! 
Неужели экономический кризис до-
шел до самых незащищенных слоев 
населения?!»

Поистине каждый гость и участник 
ПМЭФ ищет что-то свое. Но не все на-
ходят.

В потоке гостей в деловых костюмах 
резко выделялся жгучий темнокожий 
мачо в броской хламиде, что выдавало 
в нем творческую персону. «Я худож-
ник, дизайнер, креативный директор и 
музыкант, - рассказал о себе Зандер 
Пратт. - Я из Зимбабве. Мой сегодняш-
ний образ  - это микс прошлого и на-
стоящего. На экономическом форуме 
я впервые, а в России уже в четвертый 
раз. Мне очень нравится здесь!»

Из числа представителей светской 
Москвы на форуме были замечены пи-
сатель Александр Цыпкин, теле-
ведущая Юлия Барановская, спор-
тсмены Павел Погребняк с Денисом 
Глушаковым. Никто не «торгует ли-
цом»: у всех дела-дела - деловые панели, 
дискуссии. Но сфотографироваться с 
поклонниками тоже готовы.

О
ль

га
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А В ЭТО ВРЕМЯ

То ли удалая ярмарка, 
то ли богемная вечеринка! 
Что происходит на форуме 

за пределами дискуссионных 
площадок.

Ар
хи

в 
«К

П»

А как 
вам вот такой 
комплексный 

обед?

Светский ПМЭФ:

Гостям дарили Лаврубу 
и кормили ланчем 
по цене банкета

Сувениры 
вполне 
в духе 

времени.
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Два ухажера 
в реале, 

два в уме
Катя:
У подруги дочь 22 года, симпатич-

ная, стройная, все при ней, но абсо-
лютно не интересуется отношения-
ми. Хотя мальчишек вокруг много 
крутится, подарки дарят, на ее день 
рождения весь дом был в букетах. 
Да еще пара взрослых мужиков уха-
живают. Но ей все это неинтересно. 
Лучше, говорит, я денег заработаю, 
чем пойду на свидание. Деньги не тра-
тит, складывает в кубышку. Все время 
сидит дома и работает, только пару 
раз в неделю ходит в спортзал. Спра-
шиваю, на что копит,  - ответ: ни на 
что, просто так спокойнее, когда есть 
заначка. О семье и детях не мечтает. 
Подруга одна, да и та живет в другом 
городе, с такими же взглядами на жизнь.

А самое главное - мамка-то у нее огонь! 48 лет, два 
мужика в реале, два в уме. Ходит по клубам, по всяким 
пати и останавливаться не планирует!

Ольга:
Я на ретродискотеку с симпатичным капитаном, а дочка 

мне звонит: мать, когда домой? Подросткам и 20-летним 
сейчас не до гуляний,у них есть занятия поинтереснее - 
образование, карьера, саморазвитие… Если идут в ка-

фе - это котокафе, и никакого алкоголя. Выпивка для 
них - «бычий кайф», не интересна. А мы вместо них идем 
в нормальное кафе, где есть мясо, вино и где взрослые 
люди орут в караоке песню «Одиночество - сволочь».

Оксана:
Сыну завтра 18 лет. Спрашиваю: куда пойдем - в аэро-

трубу, в стриптиз-бар? Ну а что, ему уже можно. Муж был 
за стриптиз. А сын ответил: «Денег на карту скиньте - до-
ма буду сидеть, в игру заброшу и там доспехи куплю». 
Пионер нынче пенсионер, эх...

Александра ЗАЙЦЕВА

Если вы думаете, что мы са-
ми тут придумываем темы для 
споров мужчин и женщин, 
вы ошибаетесь. Вы же сами, 
читатели, эти темы нам подки-
дываете. На этот раз все нача-
лось с очередного комментария 
в соцсетях. Мама взрослой (ну 
как взрослой, по паспорту раз-
ве что) дочки всерьез тревожи-

лась: что не так с моим дитем? 
20 лет, мальчики не интересуют, 
на свидания не ходит и не хо-
чет, в то время как у меня бур-
ная личная жизнь… «И с моим 
ребенком то же самое! И с мо-
им!» - закричали хором люди 
в комментариях.

Вот, оказывается, какие про-
цессы идут в обществе. 20-лет-
ние не то что демографию 
поднимать не хотят - они во-
обще ничего не хотят. Им бы 

обняться с котом и дома поси-
деть. А свидания-расставания-
обещания - этим пусть мамы 
занимаются, если им нервов 
не жаль. Те самые мамы, кото-
рых, к слову, с детства пугали: 
вот исполнится тебе 30 - и все, 
спишут на свалку истории, 
20-летние подрастут и подви-
нут. А в 40 тебе останется только 
крестиком вышивать… Ну вот, 
подросли эти 20-летние. И вы-
ходит, все наоборот.

Мужчина и женщина

Игры взрослых 
девочек

Вот уж кому медитации рекомендуются настоя-
тельнейшим образом. Все волнуются по поводу 
происходящего, а вас это цепляет, и вы все вре-
мя на взводе. Выдыхайте. У вас наступает время 
спокойствия. Больше гуляйте. И вы увидите, как 

мир открывается с новой, прекрасной стороны.

На этой неделе лучше меньше контактировать 
с людьми и сосредоточиться на своих делах. Вам 

ни конфликты, ни интриги не нужны. Даже если со-
блазн влезть в заварушку слишком велик, держите 
себя в руках. Репутация и нервы дороже, чем сомни-

тельная радость оказаться в центре этих событий.

Пора задуматься о будущем, и в первую 
очередь это касается отношений. Лучшее, 

что вы можете сделать, - не вариться в своих мыслях 
в одиночку, а делиться ими с партнером и обсуждать 
совместные планы. Романтический настрой поможет 

вам воплотить в жизнь все самое замечательное.

Многим Ракам предстоит публичное выступление. 
Если волнуетесь - попросите поддержки у близких, вас 

не оставят один на один с вашими переживаниями. 
Финансы в отношениях играют не последнюю роль, 
однако сейчас гораздо важнее общие интересы и 

комфортное общение с партнером.

Может показаться, что ничего не получается. 
Не срывайтесь на окружающих. Знайте, все пло-
хое вам только кажется! Просто наступил период 
переоценки ценностей. Прислушайтесь к себе, 
поймите, что для вас сейчас действительно важно. 

И смело идите к новым целям.

Умение методично идти к цели наконец-то будет 
замечено вышестоящими лицами. Девы будут успеш-
ны и отмечены благосклонностью руководства. Воз-
можны продвижение по карьерной лестнице или 
премия. В конце недели отдыхайте от праведных 
трудов, съездите на природу - вы заслужили.

Вам могут предложить выгодное дело. Подумайте 
20 раз, прежде чем согласиться. Велика вероят-
ность, что это сомнительное мероприятие, которое 
принесет больше урона, чем пользы. Будьте внима-
тельны и осторожны. Это касается и оформления 

любых документов - в них может закрасться ошибка.

Вы почувствуете, что заскучали и за-
сиделись на месте. Исправить это легко! 

Отправляйтесь в путешествие! Если вы в отпуске - 
все складывается совсем идеально, а если уехать 
на всю неделю нет возможности - подойдет даже 
небольшая поездка. Может быть, в соседний город. 

Кому-то на этой неделе не везет с обще-
нием, но только не вам. У вас с этим все в 

порядке. Расширяйте круг общения, заводите новые 
знакомства, проводите время в хорошей компании. 
К концу недели можете закатить вечеринку - ведь 

когда отдыхать и веселиться с друзьями, как не летом?

Вы всегда надежны. Настало время пока-
зать это окружающим, особенно коллегам. 

Если им требуется помощь - обязательно помогите, 
подскажите, объясните. Вам это нетрудно, а люди 
будут вам очень благодарны. И обязательно придут 
к вам на выручку, когда помощь потребуется вам.

Можно потратить деньги на что-то полезное 
и приятное для себя. В конце концов зачем 

вы столько работаете, если в результате ничем себя 
не радуете? Главное, чересчур не проваливаться 
в материальное, деньги - это еще не все. Нужно 
найти баланс между духовным и материальным.

Стоит присмотреться к своему окружению, чтобы 
понять, кто действительно вас любит, а кто стре-

мится вас использовать в своих интересах. Само 
собой, вторую категорию граждан нужно аккуратно 
выдворить из своей жизни. А отношения с теми, кто 
за вас горой, можно переводить на новый уровень.

Овен

Телец

Близнецы
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Лев
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Скорпион

Стрелец

Козерог

Водолей

Рыбы
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Ирина:
Нас растили в  убеждении, что 

мужчин мало и за них нужно биться. 
А девушки сейчас умнее. Насмотре-
лись на родительские семьи, не хотят 
ни за кого бороться, а потом му-
читься с этим завоеванным трофеем 
всю жизнь. И реальность в итоге 
прогнется под них, они получат то, 
что хотят. А не как мы - вечный бег 
с препятствиями 24/7.

Мария:
В плане конкуренции хоть на лю-

бовном фронте, хоть на карьерном 
сейчас чистое поле. Молодежь 
не бьется за ресурсы. Сражаемся 
только мы, 40-летние. И это вызы-
вает у меня возмущение и зависть 
одновременно. С одной стороны - 
вы чего такие вялые, мягкотелые вы-
росли? А с другой… В современном 
городе уже не нужно рвать жилы, 
чтобы получить хоть что-то. Крышу 
и еду родители обеспечат. Семерых 
по лавкам молодые еще не нарожа-
ли, ипотекой не обременены. Можно 
просто расслабиться и заниматься 
чем хочешь. Брак, дети? Только если 
будет удобно. И в целом это неплохо. 

Но как мать маленькой дочки меня 
волнует - а если условия жизни рез-
ко изменятся, когда она вырастет, 
она сможет резко перестроиться, 
отрастить зубы, крылья, плавники? 
Или их передавит жерновами, как 
плюшевых котят?

Моя юность не была ни трезвой, 
ни обеспеченной. Но к 40 годам я не 
боюсь уже ничего.

Иван:
Ваша ошибка (как и многих) в том, 

что вы считаете нормой жизнь бойца. 
Добывать, защищаться, жить в стрес-
се. Будешь рохлей - сожрут. Но опыт 
и без этого прекрасно нарабатыва-
ется. Воевать для этого не нужно. 
И беспокоиться за молодежь не нуж-
но. Перестроиться они смогут, если 
что. Если бы человек не умел под-
страиваться под обстоятельства, его 
давно бы как вида не существовало.

Анна:
Не соглашусь. Опыт перестраи-

ваться нарабатывается как раз 
в битвах.

Александр:
Подросло поколение, которое 

не хочет бороться и конфликтовать. 

Они просто хотят тихо и мирно жить. 
Им все дали в детстве. А нам внуша-
ли, что жизнь борьба. Потому что 
у нас много чего в детстве не бы-
ло, и мы выросли с чувством, что 
должны быть конкурентными, уметь 
себя обеспечить и за себя постоять. 
А эти - в зоне комфорта.

Елена:
Как будто зона комфорта  - это 

что-то плохое. Зачем требовать, 
чтоб они из нее вышли? У нас и так 
миллионам людей туда нужно сна-
чала войти. Или хоть издали на нее 
посмотреть…

Игнат:
Нет уж, зона комфорта - это дет-

ство. А молодость - как раз то вре-
мя, когда зоны комфорта быть 
не может по определению. Это по-
ра взросления, когда надо сдавать 
экзамены, устраиваться на первую 
(обычно низко оплачиваемую) ра-
боту, нарабатывать опыт, начинать 
жить отдельно от родителей, знако-
миться с противоположным полом, 
принимать самостоятельные реше-
ния и т. д. Это все некомфортно. 
Зато интересно.

Мамы и папы 
всполошились: 

почему их 20-летних 
детей больше 
не интересуют 
ни свидания, 

ни отношения?

Отрастите зубы и плавники!
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Сергей КИРИЛЛОВ

Российский вратарь 
«Флориды» второй раз 
подряд выиграл 
Кубок Стэнли.

В ночь на среду «Флорида 
Пантерз» выиграла шестой 
матч финальной серии плей-
офф у «Эдмонтона» (5:1) и 
второй год подряд завоева-
ла Кубок Стэнли (счет в се-
рии 4-2). Одним из главных 
героев сезона стал вратарь 
«Флориды» Сергей Бобров-
ский. И его имя на домашней 
арене скандировали тысячи 
болельщиков: «Боб! Боб!»

Вторым из россиян в со-
ставе чемпионов, кто поднял 
над головой огромную ча-
шу, стал защитник Дмитрий 
Куликов, который тоже внес 
немалый вклад в эту победу. 
При этом Куликов стал луч-
шим бомбардиром плей-
офф НХЛ сезона-2024/25 
среди российских игроков 
обороны. 34-летний хокке-
ист набрал 5 (2+3) очков в 
23 матчах.

А после победной сире-
ны, как всегда, круг поче-
та с кубком над головой, 
интервью, комментарии, 
фанфары.

Обладателей Кубка 
Стэнли поздравила и 
Международная феде-
рация хоккея (ИИХФ). 
И вот тут-то и случился 
скандал. Пресс-служба 
федерации опублико-
вала поздравительный 
постер-коллаж, на ко-
тором были изображе-
ны лидеры команды, 
но не оказалось 
вратаря Сергея 
Бобровского. Что 
тут началось! Словом, 
болельщики оттянулись 
по полной:

� Вы жалкие клоуны.
� То есть в ИИХФ дума-

ют, что «Флорида» выиграла 
Кубок Стэнли без вратаря?

� Без Боба никакой Ку-
бок Стэнли «Флориде» бы не 
светил.

� По ходу плей-офф Боб 
становился только лучше. Он 
никогда не волновался, играл 

спокойно. Боб - лучший вра-
тарь своего поколения. Никто 
и рядом не стоит.

� Было бы дико спорить о 
том, что Бобровский не вхо-
дит в число 10 лучших врата-

рей в истории НХЛ. Место в 
Зале хоккейной славы он уже 
себе обеспечил.

Международная федера-
ция, которая на днях объяви-
ла, что не допускает сборную 
России на Олимпиаду-2026, 
задергалась. Уж слишком 
русофобской оказалась по-

зиция президента 
ИИХФ француза 
Люка Тардифа, ко-
торый, кроме все-
го прочего, вместо 
России включил в 
число участников 
Олимпиады-2026 
Францию. Коро-
че, коллаж времен-
но убрали. А потом 
выставили вновь, 
уже с российским 
вратарем.

При этом пресс-
служба ИИХФ со-
общила, что не 
намерена ком-
ментировать дан-
ную ситуацию. Да 
и действительно, 

что тут скажешь, после тако-
го прокола…

«Флорида Пантерз» 
стали первой коман-
дой со времен «Тампа-
Бэй Лайтнинг» (2020 и 
2022 годы), которой 
удалось защитить ти-
тул чемпионов. Празд-
нование победы было 
бурным, но, похоже, 
вышло из-под контро-
ля. На снимках видны 
повреждения на по-
верхности трофея. 
Точные обстоятель-
ства инцидента оста-
ются неизвестными, 
но болельщики уже на-
чали строить догадки 
о виновниках. Среди 
возможных «подозре-
ваемых» называют 
игроков «Пантерз»  - 
Мэттью Ткачука 
или Сэма Беннетта, 
известных своей энергией на льду и за 
его пределами. Однако это лишь пред-
положения.

Кубок Стэнли - старейший спортивный 
трофей Северной Америки, и его история 
полна не только триумфов, но и курьез-
ных повреждений. Весом почти 16 кило-
граммов, он не раз становился жертвой 
бурных празднований. Хранитель кубка 
Фил Притчард отмечает, что чаша тро-
фея получает повреждения почти каждый 
год. Эти вмятины и трещины стали частью 
его уникального характера, где каждая 
отметина рассказывает свою историю.

Кстати, емкость кубка - около 15 ли-
тров, так что в него влезает 20 бутылок 
шампанского.

Все новости 
спорта - на KP.RU/SPORTS
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Как на Кубке Стэнли появилась новая вмятина, 
хоккеисты «Флориды» не признаются.

Кубок для битья?

Бобровского 
из истории 
не вычеркнешь

• 4 россиянина стали трехкратными 
обладателями КС - Игорь Ларионов, 
Сергей Федоров, Сергей Брылин 
и Евгений Малкин. Вячеслав Фетисов
 дважды поднимал кубок как игрок 
и еще один раз как тренер.
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ПОБЕДНЫЙ СЧЕТ

• 36 российских хоккеистов выигрывали 
Кубок Стэнли. 18 из них - более одного 

раза. Среди них и нынешние герои 
Бобровский и Куликов.

• 10 лет подряд российские хоккеисты 
побеждают в Кубке Стэнли. Это рекордная серия 
для наших игроков. Последний раз клуб без 
россиян в составе завоевывал трофей в 2015 
году, когда чемпионом стал «Чикаго Блэкхокс».

Спорт

Сергея Бобровского 
(слева с кубком) сначала 

не было на постере ИИХФ, 
но потом его добавили 

в коллаж (справа в кружке).

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

«Он как кошка в воротах»
Сергеем Бобровским восхищаются не только в НХЛ. Вот и наш ле-

гендарный вратарь Владислав Третьяк в интервью «КП» рассказал, 
чем ему импонирует игра 36-летнего голкипера.

- Больше всех мне нравится Сергей Бобровский. Он как кошка в во-
ротах, ищет шайбу, он очень подвижный. А вот многие другие голкиперы, 
ростом под два метра, двигаются мало, они, можно сказать, только 
закрывают амбразуру своим телом. А Бобровский - это мой стиль, мне 
он нравится. Он и Василевский, я думаю, это два наших самых сильных 
вратаря на сегодня, - говорит Третьяк.

 � А В ЭТО ВРЕМЯ
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Юлия МАРКИНА 

«Тропикпарк» в Евпатории 
восстанавливает 
коллекцию животных.

Евпаторийский «Тропикпарк», где 
в апреле прошлого года во время по-
жара заживо сгорело более 200 видов 
экзотических животных, потихоньку 
восстанавливает коллекцию. Пока 
это небольшое количество питом-
цев, но каждый из них особенно до-
рог. Животных отдают экзотариуму 
обычные люди - делятся потомством 
своих домашних любимцев или само-
стоятельно покупают для зоопарка 
экзотов.

- Для нас было большой неожидан-
ностью, когда мы узнали, что бло-
гер и экстрасенс из Москвы Аделина 
Панина и ее муж целый год собира-
ли в соцсетях средства на покупку 
обезьянок саймири для нас. Жда-
ли, когда они родятся, а потом вы-
купили и привезли к нам… А семья 
из Симферополя - папа, мама и три 
сына - передала для восстановления 
коллекции попугая, амадину, бок-
сы с аксолотлями, корма и горшок с 
драценой, - рассказал «КП» - Крым» 
директор «Тропикпарка» Дмитрий Ка-
сперович.

НАРОДНАЯ КОЛЛЕКЦИЯ
Новую коллекцию животных, на-

чало которой уже положено, в экзо-
тариуме называют не иначе как на-
родной. Переезда в новые вольеры 
ждут не только обезьяны, но и чере-
пахи, пауки, сурикаты, мангусты. И, 
конечно, уцелевший крокодил Вася, 
который во время пожара залег на дно 
бассейна и укрылся от падающих и 
полыхающих перекрытий.

- Это будет народный зоопарк, по-
тому что все животные, которые у нас 
сейчас есть и ждут переселения, пода-
рены народом, - отметил Касперович.

Правда, когда «Тропикпарк» снова 
распахнет двери перед посетителями, 
в экзотариуме все еще не знают - ни 
средств, ни рабочих рук не хватает.

ТОЛЬКО НЕГОРЮЧИЕ  
СОСТАВЫ ДЛЯ ВОЛЬЕРОВ 

- Мы хотим открыться каждый 
месяц, работаем без выходных. Но 

реально не можем нанять бригаду 
из 20 человек, которая сделала бы 
все за две недели. Поэтому, за ис-
ключением коммуникаций, делаем 
все сами. Электричество, вытяжку, 
пожарную сигнализацию - это уже 

делают профессионалы, - рассказал 
директор «Тропикпарка».

Сгоревший павильон к этому вре-
мени удалось отстроить, продолжа-
ются внутренние работы. Учитывая 
горький опыт, среди используемых 
материалов больше не будет лег-
ковоспламеняющихся - декорации 
только из арт-бетона, перекрытия, 
вольеры и перегородки - все из не-
горючих составов.

А первым делом в «Тропикпарке» 
установили пожарную сигнализа-
цию. Именно благодаря ей во время 
пожара удалось сохранить челове-
ческие жизни. Спасти животных, 
к сожалению, не получилось. Они 
сгорели вместе с вольерами. Офици-
альной причиной возгорания было 
названо короткое замыкание в хо-
лодильнике.

 ■ КРИмИНАЛ

Ирина ГЕРЦ 

Челябинские бандиты 
за два дня «гастролей» в 
Севастополе обеспечили 
себе «уголовку».

Что может быть лучше летнего от-
пуска на полуострове? Море, солнце, 
загар. Но двое уроженцев Челябинска 
отправились в Севастополь не за этим. 
Приятели по криминальному прошло-
му - 42 и 30 лет - вместо экскурсий 
и пляжного отдыха выбрали весьма 
преступные развлечения.

За два дня уральцы наворотили дел: 
сначала ограбили двух женщин, отняв 
у них сережки почти за 70 тысяч и 
смартфон. Пытались обокрасть и тре-
тью. Но 40-летняя владелица браслета 
за 150 тысяч дала отпор.

А на второй день дорвались до ав-
томобилей.

- Сначала угнали ВАЗ-21011, пока-
тались и бросили, потом «заглянули» 
под капот ВАЗ-2106 и демонтировали 
оттуда аккумулятор и зеркало. Потом 
все-таки подпортили Volkswagen, но уг-
нать не сдюжили, - поделились в пресс-
службе МВД города-героя.

Отпускные «развлечения» прервали 
севастопольские полицейские. И тут-
то суровые челябинские бандиты по-
мрачнели. Теперь об отдыхе придется 
забыть. Сотрудники МВД проверяют, 
обо всех ли «похождениях» мужчины 
рассказали. Вдруг пострадал кто-то 
еще. В любом случае следующей оста-
новкой отпускников станет колония.

А полицейские тем временем пред-
упреждают:

- Если уж ехать в Севастополь, то за 
солнцем и морем. А если за «крими-
нальными подвигами», то билет в места 
не столь отдаленные будет обеспечен.

Отпуск по обману

 ■ КАК пОГОДКА

Галина КОВАЛЕНКО 

Черное море у 
берегов Евпатории - 
всего +13 градусов.

Лето хозяйничает в Крыму 
с переменным успехом: то 
африканская жара на ули-
це, то градусник скромно 
показывает +20. Погодка 
не стесняется и цветущие 
розы градом освежить. 
Синоптики на все эти вы-
крутасы лишь руками раз-
водят: мол, такой уж кли-
мат капризный, а вот море 
более стабильно - медленно 
нагревается, но и остывать 
не спешит.

Но, как оказалось, из 
общего правила есть ис-
ключения.

На сегодняшний день Чер-
ное море у берегов Евпато-
рии всего +13 градусов, возле 
Алушты - лишь на один градус 
теплее.

- В этих районах полуостро-
ва довольно ощутимый север-
ный ветер, который «сгоняет» 
прогретую поверхностную во-
ду в акваторию, а на ее место 
со дна поднимаются холодные 
воды. Это явление, которое на-
зывается апвеллинг, присуще 
только для Крыма; на Черно-
морском побережье больше 
нигде такого не бывает. В Сочи 
тоже море стало прохладнее, 
но из-за обильных дождей, ко-
торые прошли в горах, - сооб-
щил «КП» - Крым» Роман Виль-
фанд, научный руководитель 
Гидрометцентра России.

Когда же возобновится 

купальный сезон на пляжах 
Крыма, попавших под влия-
ние зловредного апвеллинга, 
или, как говорят местные жи-
тели, низовки?! 

- Как только изменится на-
правление ветра. Надеюсь, 
что через два-три дня все 
придет в норму. Но особо-
го тепла на суше ждать не 
стоит - воздушная северная 
масса хозяйничает над всей 
Европейской территорией и 
не только.

Но море намного теплее 
в восточном Крыму. Напри-
мер, у берегов Феодосии во-
да прогрелась до +18 граду-
сов. Ее пока не потревожил 
северный ветер и не унесло 
течение. А еще теплее в Се-
вастополе - там до +20 гра-
дусов. 

А водичка-то холодная!

Новая 
жизнь для 
зоопарка

КСТАТИ
По данным Крымского ги-

дрометцентра, в выходные 
изнуряющей жары не будет. 
Комфортная погода - днем 
от +21 до +26 градусов, 
а по ночам прохладнее -  
всего до +16 градусов. 
В субботу и воскресенье 
осадков не ожидается, но 
небо будет затянуто туча-
ми. Для купания, конечно, 
прохладно, но погода хо-
роша для посещения тури-
стических мест, прогулок 
по горам и крымским за-
поведникам. 
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Аделина Панина (справа) и 
ее муж из Москвы привезли 

обезьянок саймири.
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Мисс купальник «кп»

алсу ХаЙРОВа, 
23 года, уфа:

- актриса, 
мамочка 

в декрете, 
смешной человек. 

Обожаю писать 
странные 
картины, 

называя это 
абстракционизмом. 

Хочу набрать 
свою аудиторию 

людей, вести блог.

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Белый 

купальник 
на тонких завязках - 

минималистичный,  
но не скучный. Треугольные 

чашки и боковые шнурки 
добавляют образу 
динамику 2000-х.  

Такой купальник - удачный 
холст для настроенческих 

образов.  
Хотите мягкости - добавьте 
прозрачное парео. Хотите 
рока - надевайте черные 
очки и крупные сережки.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 
5. Азиатская страна, где 
стремление обхитрить кли-
ента стало элементом мест-
ной культуры. 8. В каком 
жанре Микаэл Тариверди-
ев изложил поэму Роберта 
Рождественского «Ожида-
ние»? 9. Фудзи у японцев. 
10. Хвастовство мужского 
рода. 12. Пафосная на-
града. 13. Оксфорды. 17. 
Что аджику отличает? 21. 
Набоковский фильм. 22. 
Описатель арестованного 
имущества. 25. Пьяница 
из русских поговорок. 27. 
Какая капуста вся в кудряш-
ках? 28. Какой зверек от-
бивает нюх у хищников? 29. 
Из чего можно выбрать еду? 
30. Генеральный ... сраже-
ния. 31. Кинопремия из кол-
лекции певицы Lady Gaga. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Что 
подкова защищает? 2. Не-
восполнимые ... 3. Кризис 
сил. 4. Раут с подножкой. 
6. Груша из овощных са-
латов. 7. Праздник с мо-
лодоженами. 11. Выхлоп 
руки. 13. Под какой фа-
милией родился великий 
авантюрист граф Калио-
стро? 14. Какой Валентине  
довелось сыграть две 
роли в рязановской «Иро-
нии судьбы»? 15. Общее 
у клубка с катушкой. 16. 
Любовное полотно «Юпи-
тер и ...» у великого Ан-
тонио да Корреджо. 18. 
Гроза посевов. 19. Кровь 
авантюры. 20. Минный ло-
вец. 23. Щит для отобра-
жения счета. 24. Сезон с 
днем смеха. 26. Кулинар-
ный критерий.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. Лаос. 
8. Моноопера. 9. Гора. 10. Выпендреж. 12. Медаль. 
13. Ботинки. 17. Острота. 21. «Лолита». 22. Пристав. 
25. Зюзя. 27. Кале. 28. Скунс. 29. Меню. 30. План. 
31. «Оскар». ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Копыто. 2. Потери. 3. 
Упадок. 4. Прием. 6. Авокадо. 7. Свадьба. 11. Жест. 13. 
Бальзамо. 14. Талызина. 15. Нить. 16. Ио. 18. Саран-
ча. 19. Риск. 20. Трал. 23. Табло. 24. Весна. 26. Вкус.
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Голосуйте за понравившуюся вам 
участницу на нашем сайте KP.RU 
в разделе «Будь стильной с «КП»!

Мужчина из девочки де-
лает женщину, а женщина 
из мужчины - послушного 
мальчика.

✱  ✱  ✱
- Я сегодня не выспал-

ся...
- А причина?
- Причина тоже не вы-

спалась...
✱  ✱  ✱

Во время ремонта лоп-
нувших труб отопления 
едва не произошла траге-
дия: после четырех часов 
работы у сантехников не-
ожиданно закончился мат.

✱  ✱  ✱
Пришел как-то Пятни-

ца к Робинзону в гости 
и с удивлением увидел, 
что тот сидит в окруже-
нии шести девок.

- А это кто такие?!
- Понедельник, Втор-

ник, Среда, Четверг, 
Суббота и Воскресенье!

✱  ✱  ✱
Когда вы одиноки, вам 

кругом мерещатся счаст-
ливые супружеские пары. 
А когда вы женаты, кру-
гом счастливые холостя-
ки…

✱  ✱  ✱
Хочу развестись с 

 мужем, но боюсь, что 
ему без меня будет луч-
ше. Подскажите, как 
быть?

✱  ✱  ✱
- Прибор для глажки?
- Сколько букв?
- Пять.

- Кошка!
✱  ✱  ✱

В командировке три недели
Сижу, как сыч, в Караганде.

И хоть бы кто-нибудь 
с вопросом:

«Ты где?»
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